
Гостиницы 
позаботились 
о невъезжающих
Отельеры просят ввести 
невозвратные тарифы

Опираясь на опыт  авиакомпаний 
и железнодорожных перевозчи-
ков, отельеры добиваются вне-
дрения практики невозвратных 
тарифов при бронировании го-
стиниц. Такая мера позволит 
им снизить стоимость некото-
рых номеров на 20–30% и лучше 
планировать загрузку, хотя не-
приехавшие гости и сейчас ред-
ко обращаются за компенсаци-
ей. Однако юристы опасаются, 
что в случае принятия предложе-
ния снизится качество гостинич-
ных услуг.

«Опора России» выступила с ини-
циативой внедрения в законодатель-
ство понятия «невозвратный тариф» 
для отелей. Об этом говорится в пе-
речне инициатив, сформулирован-
ных организацией для включения 
в план «Трансформация делового 
климата», разработкой которого за-
нимается Минэкономики. Помимо 
профильного министерства пред-
ложения отправлены в Ростуризм 
и Роспотребнадзор: копия письма 
есть в распоряжении „Ъ“. Вице-пре-
зидент «Опоры России» Алексей Ко-
жевников пояснил, что все адреса-
ты должны будут ответить в срок 
до 1 декабря, предложения будут до-
работаны с учетом их комментариев 
и направлены в правительство. В Ро-
спотребнадзоре пояснили, что офи-
циальное обращение от организа-
ции в ведомство пока не поступало, 
добавив, что пока невозвратные та-
рифы противоречат закону. В Мин-
экономики и Ростуризме не проком-
ментировали инициативу.

Сейчас в системах онлайн-бро-
нирования существует возможность 
применения средствами размеще-
ния невозвратных тарифов (non re-
fundable), но по факту законодатель-
ство их запрещает, объясняют в «Опо-
ре России». По закону «О защите прав 
потребителей» гости могут отказать-
ся от исполнения договора в любой 
момент, возместив исполнителю раз-
мер фактически понесенных расхо-
дов, которые должны быть подтвер-
ждены. А по правилам предоставле-
ния гостиничных услуг в случае не-
заезда гостя плата с него может быть 
снята не более чем за одни сутки. 
Но президент Ассоциации отельеров 
Татарстана Гульнара Сафина объясня-
ет, что возможность документально 
подтвердить размер понесенных за-
трат у гостиниц в случаях, когда гость 
просто не приезжает, практически 
отсутствует. «Вернуть стоимость од-
ной ночи технически возможно при 
прямых продажах и в ситуациях, 
когда сделанная через систему бронь 
подтверждена банковской картой, 
но от этой практики многие отказы-
ваются»,— объясняет она.

деловые новости — с9

Another БРИКС in the Wall
Что Владимир Путин вложил в бразильский саммит
14 ноября президент Рос-
сии Владимир Путин при-
нял участие в саммите ли-
деров БРИКС в Бразилии. 
Впрочем, судя по пресс-
конференции по итогам 
саммита, и в Бразилии 
его прежде всего волну-
ет, будет ли что обсуждать 
в нормандском  формате, 
если Украина изменит 
 закон об особом статусе 
Донбасса, декларирован-
ный в минских соглаше-
ниях. Специальный кор-
респондент „Ъ“ Андрей 
Колесников считает, что 
да, будет что обсуждать, 
и более того — обсудят.

Спросите любого бра-
зильца, что важнее: юно-
шеский чемпионат ми-
ра по футболу или саммит 
БРИКС (оба проходят в Бра-
зилии, и сборные Франции 
и Бразилии, например, жи-
вут в том же отеле, где и Вла-
димир Путин; одних ждет 
полуфинал в Бразилиа, дру-
гого — пленарное заседание 
там же). Или где, например, 
будет в этот день президент 
Бразилии?

Можно было бы сказать, 
что это все вопросы без отве-
тов, но ведь это не так. Пото-
му что вопросы на самом де-
ле риторические.

Так что саммит, конечно, 
померк на фоне этого эпиче-
ского события. Хотя и на пле-
нарное заседание президент 
Бразилии все-таки успел. 
Просто в его силах было 
устроить его пораньше.

Накануне Владимир Пу-
тин, прилетев, участвовал 
в деловом форуме БРИКС.

Начал Владимир Путин 
за упокой:

— Конечно, все мы зна-
ем, что ситуация в глобаль-
ной экономике остается 
сложной: с начала 2018 года 
темпы ее роста непрерывно 
снижаются и, по прогнозам 
Международного валютно-
го фонда, в этом году упадут 
до самого низкого показате-
ля за прошедшие десять лет.

Владимир Путин дал, 
впрочем, понять, что лишь 
благодаря странам БРИКС, 
обеспечивающим рост ми-

ровой экономики, ее спад 
был не таким уж катастрофи-
ческим.

— Несомненно,— про-
должил он,— сказалось 
на экономике то, что в миро-
вой торговле все шире при-
меняются методы недобро-
совестной конкуренции, од-
носторонние санкции, в том 
числе политически моти-
вированные, процветает 
протекционизм!..

Не то в России.
— В России,— подчерк-

нул Владимир Путин,— 
мы многие годы проводим 
сбалансированную макроэ-
кономическую политику, от-
ветственно относимся к го-
сударственным финансам, 

поддерживаем стабильность 
банковского и кредитного 
рынков, стремимся содей-
ствовать укреплению клю-
чевых секторов экономики. 
Благодаря этому нам удалось 
удержать экономику страны 
от сползания к рецессии.

Таким образом, Владимир 
Путин считает, что в миро-
вой рецессии Россия не уча-
ствует вообще.

Более того, раньше Вла-
димир Путин не настаивал 
на том, что есть области, в ко-
торых наша страна может 
дать фору коллегам по объе-
динению (не считая, конеч-
но, новейших способов вы-
емки нефти и газа). А теперь 
настаивает:

— Российская  сторона 
предлагает  государствам 
БРИКС присмотреться и к 
нашим новым разработ-
кам. Речь идет о техноло-
гиях электронного доку-
ментооборота,  поиско-
вых системах, антивирус-
ных программах, отвечаю-
щих самым высоким пере-
довым требованиям к ин-
формационной безопасно-
сти. Можем предоставить 
их для внедрения в странах 
объединения.

Давно, таким образом, 
мы не слышали такого оп-
тимистичного выступле-
ния российского президента 
на международных форумах. 
В каком-то смысле он высту-

пал, можно сказать, с пози-
ции силы, причем интеллек-
туально-цифровой (нады-
шался накануне воздуха IT-
технологий на форуме Сбер-
банка в Москве? — А. К.):

— Также хочу напомнить, 
что Россия выступила с ини-
циативой запуска в рам-
ках БРИКС сети обмена дан-
ными для малого и средне-
го бизнеса. Это позволило 
бы деловым кругам наших 
стран получать актуальные 
сведения о товарах, услугах, 
поставщиках, искать и нахо-
дить новых партнеров!

Но есть и то, чего у нас ни-
кому не отнять (а пытаются):

— Россия надежно обес-
печивает поставки энер-

гоносителей на мировые 
рынки, вносит существен-
ный вклад в поддержание 
глобальной энергетиче-
ской безопасности, без че-
го нельзя гарантировать 
экономический рост и со-
циальное развитие. Гото-
вы расширять взаимодейст-
вие с государствами БРИКС 
в использовании экологи-
чески чистых видов топли-
ва… Не могу не упомянуть, 
что Россия обладает и самы-
ми передовыми чистыми 
и безопасными технология-
ми мирного атома... Предла-
гаем взаимовыгодные про-
екты атомной энергетики 
и всем другим государствам 
объединения!

Владимир Путин был так 
щедр в этот день, что вече-
ром на приеме от имени 
президента Бразилии бра-
зильский скрипач играл, ка-
залось, для него одного, си-
девшего вместе с коллегами 
в первом ряду. И никого это 
не смущало (и прежде все-
го — Владимира Путина).

На следующее утро сам-
мит БРИКС начал работу. Ра-
бота состояла прежде всего 
из церемонии фотографи-
рования лидеров. Это была 
непростая работа. Прежде 
всего потому, что высокую 
планку задал бразильский 
президент. Он показал, что 
нужно сделать, чтобы фо-
тографы позже отзывались 
о нем исключительно в пре-
восходных тонах. То есть 
так потрафил им, что они 
еще долго не могли успоко-
иться. Во-первых, Жаир Бол-
сонару, пока ждал первых 
президентов, увидел зна-
комого фотографа и подо-
шел к нему поздороваться. 
Этого было бы достаточно, 
чтобы уже увековечить себя 
в устном творчестве фотома-
стеров, но он не остановил-
ся и обошел почти всех лич-
но, по крайней мере в пер-
вом ряду. С одной стороны, 
делать ему все равно было 
нечего, а с другой — не каж-
дый президент так прово-
дит свободное время.
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«Юлмарт» в одни руки
Конфликт акционеров онлайн-ритейлера 
может закончиться его продажей кредитору

Акционерный конфликт вокруг «Юл-
марта» может завершиться переходом 
 онлайн-ритейлера в руки кредитора, 
владельца Петербургского нефтя-
ного терминала (ПНТ) Михаила Ски-
гина.  Согласно обсуждаемой схеме, 
для этого Дмитрий Костыгин и Август 
 Мейер сначала приобретут долю треть-
его со владельца Михаила Васинкеви-
ча.  После этого ритейлеру также пона-
добятся внешние инвестиции на сумму 
9  млрд руб., чтобы выйти на прибыль-
ность по итогам 2022 года.

Акционеры «Юлмарта» рассчитывают 
в ближайшее время урегулировать кон-
фликт, следует из презентации ритейле-
ра для инвесторов, с которой ознакомил-
ся „Ъ“. Описанная в ней схема подразуме-
вает, что двое из совладельцев Ulmart Hold-
ing Ltd (UHL, материнская компания «Юл-
марта») Дмитрий Костыгин и Август Мейер 
(совокупно контролируют 61,5% компании) 
приобретут долю третьего партнера Михаи-
ла Васинкевича (38,5%), а затем и сами вый-
дут из компании, чтобы «обеспечить новой 
управленческой команде возможность с чи-
стого листа развивать проект». 100% «Юл-
марта» перейдут к владельцу и председате-
лю совета директоров ПНТ Михаилу Скиги-
ну. Его компания Ledaro кредитовала «Юл-
март» в 2016 году, а осенью 2018-го подала 
иск о банкротстве UHL.

В «Юлмарте» не подтвердили, но и 
не опровергли эту информацию. «Перего-
воры с различными потенциальными ин-
весторами продолжаются, но имена и ком-

пании мы назвать не готовы»,— сообщи-
ли в пресс-службе компании. Михаил Ва-
синкевич и представитель Дмитрия Ко-
стыгина не ответили на вопросы „Ъ“. Ад-
вокат господина Скигина Климент Руса-
комский сообщил, что четких договорен-
ностей пока нет.

• Михаил Скигин — сын  петербургского 
 бизнесмена Дмитрия Скигина,  владевшего 
ПНТ вместе с партнером Ильей Трабером, 
который позднее стал фигурантом дела 
о «русской мафии» в Испании. Последние двое 
«в свое время» работали с Владимиром Пу-
тиным в Санкт-Петербурге, говорил пресс- 
секретарь последнего Дмитрий Песков.
Конфликт между акционерами «Юлмар-

та» тянется с 2016 года, на его фоне компа-
ния столкнулась с претензиями кредиторов 
и потеряла позиции на российском рын-
ке онлайн-ритейла, где ранее лидировала. 
В 2018 году Лондонский суд обязал Дмит-
рия Костыгина и Августа Мейера выкупить 
долю господина Васинкевича за $67 млн, 
но сделка не состоялась, в чем стороны ви-
нят друг друга.

Объем российского рынка электрон-
ной торговли в 2018 году составил 1,285 тр-
лн руб., оценивал институт Гайдара для 
Национальной ассоциации дистанцион-
ной торговли. По данным Data Insight, 
лидерство по объему продаж в онлайне 
в 2018 году сохранил Wildberries, «Юл-
март» же опустился на девять позиций, за-
няв 17-ю строчку.
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Торгпредоносцы
У России новые идеи насчет продвижения 
экспорта и привлечения инвестиций

Как стало известно „Ъ“, в Минпромтор-
ге выбрали семь торговых представи-
тельств, на которых протестируют но-
вую систему продвижения и защиты 
внешнеэкономических интересов Рос-
сии за рубежом. В пилотную группу во-
шли торгпредства в Китае, Вьетнаме, 
Сингапуре, Индии, Узбекистане, Гер-
мании и Турции. Реформа, в частности, 
коснется кадрового обеспечения пред-
ставительств, постановки перед ни-
ми задач, механизмов их взаимодейст-
вия с российским бизнесом и другими 
ведомствами, оценки их деятельности. 
В министерстве надеются кардинально 
реформировать систему, которую в рос-
сийском правительстве ранее публич-
но называли «синекурой» и даже думали 
упразднить. Впрочем, подобные рефор-
мы затевались уже не раз.

Мини-МФЦ для экспортеров
Российские торгпредства перешли в ведение 
Минпромторга в мае 2018 года. Ранее их ра-
боту курировало Минэкономики. С тех пор 
о том, что происходит с этими 59 подразделе-
ниями, практически ничего не сообщалось. 
Между тем, как выяснил „Ъ“, в ведомстве раз-
работали и вот уже несколько месяцев тести-
руют новую модель функционирования торг-
предств. Передача всех полномочий, функ-
ций и имущества от одного министерства 
к другому завершилась к началу 2019 года. 
Еще несколько месяцев ушло на выработку 
новой концепции функционирования торг-
предств. И вот с августа в министерстве запу-

стили пилотный проект под условным назва-
нием «Группа продвижения экспорта».

«Это своего рода объединение знаний, ре-
сурсов и кадрового обеспечения Российско-
го экспортного центра (РЭЦ.— „Ъ“) и торго-
вых представительств. Мы специально вы-
брали разные регионы — „покрутить“ эту 
модель, посмотреть, как она работает. В пер-
вую группу вошли Китай, Вьетнам, Синга-
пур, Индия, Узбекистан, Германия и Тур-
ция,— рассказал „Ъ“ замглавы Минпром-
торга Алексей Груздев.— Это страны из раз-
ных, но динамично развивающихся и важ-
ных для нас регионов, со своими особенно-
стями ведения бизнеса и интересными для 
нас нишами». Вторую группу в министерст-
ве сейчас формируют. Уже решено, что в нее 
войдут Казахстан, Азербайджан и Италия.

Алексей Груздев рассказал „Ъ“, в чем суть 
затеянной реформы российских торгпредств. 
«Во-первых, мы внедряем новую модернизи-
рованную систему управления, страновые 
планы действия с конкретными отраслевыми 
задачами и оценкой эффективности их дости-
жения,— сказал он.— Во-вторых, идет рабо-
та по изменению кадрового состава торговых 
представительств. При назначении новых лю-
дей мы руководствуемся более бизнес-ориен-
тированным подходом, полагая, что для такой 
работы прежде всего нужны люди, имеющие 
как управленческий опыт, так и опыт работы 
в бизнес-структурах. В дополнение они перед 
отправкой в страну теперь проходят обучение 
по методике Минпромторга и курсы в РЭЦ».
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Baring Vostok обвинили 
в искажении отчетности

08  Фонды отключают 
умные счетчики 
РФПИ и Mubadala выходят 
из проекта «Россетей»

09  «Биотэк» 
выписал лекарства 
Компания стала  
самым быстрорастущим 
дистрибутором

09  «ЭР-Телеком» 
обустроил iHome 
Пермский провайдер  
купил актив в Москве

деловые  
новости

Перед Владимиром Путиным не сразу открывались двери  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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От Российского 
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процента годовых составила средневзвешенная ставка по рублевым кредитам, предостав-
ленным банками нефинансовым предприятиям на срок до года (включая кредиты «до востре-
бования») в сентябре 2019 года, сообщил Банк России. Показатель продолжил снижаться с 8,59% в августе, 
оказавшись на восьмилетнем минимуме (в сентябре 2011 года ставка составляла 8%). Причина — смягче-
ние денежной политики на фоне резкого замедления инфляции и слабой экономической активности. Между 
тем средневзвешенная ставка по кредитам на срок более года в сентябре увеличилась до 9,19% с 9,06% в 
августе, что указывает на ожидания разгона экономики и цен.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Профицит пошел 
на снижение

По итогам десяти месяцев 2019 
года федеральный бюджет РФ 
исполнен с профицитом в 3,5% 
ВВП, или 3,07 трлн руб., сооб-
щил Минфин. Такой показатель 
— на уровне прошлогоднего: 
по окончании десяти месяцев 2018 
года профицит был на уровне 3,6% 
ВВП. Интересно, что в отдельно 
взятом октябре впервые в этом году 
месячного профицита не было — 
напротив, Минфин зафиксировал 
символический дефицит в 0,2%. 
Произошло это за счет всплеска 
расходов. При средних тратах 
в январе—сентябре в 1,34 трлн руб. 
в месяц в октябре было потрачено 
заметно больше — 1,65 трлн руб.

По плану Минфина, в ноя-
бре—декабре среднемесячные 
расходы вырастут еще (до трети 
средств осваивается бюджетопо-
лучателями в конце года), так что 
профицит сократится. Принятый 

в среду Госдумой в первом чтении 
законопроект о правке действую-
щего закона о бюджете-2019 (см. 
„Ъ“ от 14 ноября) снизил размер 
ожидаемого в этом году профицита 
с 1,7% до 1,4% ВВП. Сокращение 
планового «избытка» денег в го-
сказне на 400 млрд руб. прави-
тельство объяснило снижением 
ожидаемых доходов на 205 млрд 
руб. при одновременном увеличе-
нии расходов на 196 млрд руб.

Пока же по итогам января— 
октября доходы госказны были 
равны 16,67 трлн руб. (83% 
от годового плана). Федеральная 
таможенная служба привлекла 
в бюджет 4,7 трлн руб. (81% годового 
плана), Федеральная налоговая служ-
ба — 10,49 трлн руб. (83%). Прочие 
администраторы доходов обеспечили 
поступление 1,49 трлн руб., это 90% 
от утвержденных годовых назначе-
ний. Нефтегазовые доходы (средняя 
цена барреля Urals по итогам 
января—октября 2019 года составила 
$63,53 за баррель при заложенных 
в бюджет $63,4) за десять месяцев 
исполнены на 81% от годового плана, 
ненефтегазовые — на 84%.

Несмотря на октябрьское 
ускорение, расходы традиционно 
исполнены хуже, чем доходы. 
По итогам января—октября траты 
составили 13,6 трлн руб.— 74% 
от плана. Год назад ситуация 
с уровнем кассового исполнения 
была получше — 77% от задания. 
Тема плохого освоения ассиг-
нований позавчера обсуждалась 
в Госдуме в рамках правки бюд-
жета-2019. Глава Счетной палаты 
Алексей Кудрин сообщил, что сумма 
неисполненных расходов бюджета 
ежегодно растет: в 2016 году это 
было 220 млрд руб., в 2018 году — 
778 млрд, а в этом году показатель 
может составить почти 1 трлн руб.

Вадим Вислогузов
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На фоне крайне низкого пога-
шения долгов за счет имущест-
ва банкротов их кредиторы ищут 
новые механизмы по возврату 
средств, предъявляя претензии 
все более широкому кругу лиц. 
Теперь под прицелом оказались 
родственники контролирующих 
должника лиц (КДЛ — владельцы 
и руководители обанкротивших-
ся компаний). Уже два подобных 
дела с требованиями привлечь 
к субсидиарной ответственности 
жен и детей руководителей бан-
кротов переданы на рассмотре-
ние Верховного суда (ВС). До сих 
пор суды не распространяли суб-
сидиарную ответственность на 
родственников живых и наслед-
ство умерших КДЛ — но юристы 
предполагают, что решения выс-
шей инстанции могут резко изме-
нить судебную практику. 

На этой неделе в ВС передано два 
дела по жалобам кредиторов юрлиц-
банкротов, стремящихся расширить 
перечни оснований и лиц, подле-
жащих субсидиарной ответствен-
ности. Заседания назначены на де-

кабрь. Активность кредиторов объ-
ясняется минимальными выплата-
ми, получаемыми от банкротов. По 
данным Федресурса, доля погашен-
ных долгов в рамках банкротства 
юрлиц снизилась с 4,2% в 2018 го-
ду до 2,4% в январе—сентябре 2019-
го. В 2019 году суды удовлетворили 
29,5% исков о субсидиарной ответст-
венности, всего взыскано 303,1 мл-
рд руб., в среднем с одного лица — 
178,6 млн руб.

О сопоставимых суммах идет 
речь и в делах, переданных в ВС. 
В первом дочка «Роснефти» — кре-
дитор признанного банкротом ООО 
«Амурский продукт» — требует при-
влечь к субсидиарной ответствен-
ности наследников умершего заме-
стителя директора компании-долж-
ника Михаила Шефера. Погибший 
в ДТП за три года до иска топ-ме-
неджер подозревался в краже неф-
тепродуктов, принятых на хране-
ние, но уголовное дело прекратили 
в связи с его смертью. Цена вопроса 
— 273,5 млн руб., но претензии к на-
следникам в иске ограничены раз-
мером полученного ими имущест-

ва. В трех инстанциях кредитор про-
играл — но ВС счел дело заслужива-
ющим рассмотрения.

Во втором деле ФНС добивает-
ся взыскания в порядке субсиди-
арной ответственности 311,7 млн 
руб. с директора обанкротившего-
ся ООО «Альянс» Вадима Самылов-
ских, его супруги и детей. Компани-
ей-должником в разное время вла-
дели сам господин Самыловских и 
родители его супруги, сама же она 
владела юрлицами, участвовавши-
ми в схеме по минимизации нало-
гообложения «Альянса», раскрытой 
ФНС. Претензии к сыновьям (на мо-
мент налоговой проверки несовер-
шеннолетним) связаны с подарка-
ми родителей уже после банкрот-
ства — это восемь объектов недви-
жимости и две машины (налогови-
ки исходят из того, что они купле-
ны за счет выведенных из должни-
ка активов). Привлечь к ответствен-
ности пока удалось лишь Вадима 
Самыловских — апелляция согла-
силась взыскать долг и с его супру-
ги, но окружная кассация решение 
отменила. 

Главный вопрос первого дела, ко-
торый должен решить ВС,— пере-
ходит ли на наследников умерше-
го КДЛ субсидиарная ответствен-
ность. Радик Лотфуллин из Saveliev, 
Batanov & Partners указывает, что в 
нижестоящих судах вопрос всегда 
решался в пользу наследников, а это 
первое дело, переданное в ВС, и те-
перь, скорее всего, практика полно-
стью поменяется. Андрей Набереж-
ный из ЮГ «Яковлев и партнеры» от-
мечает, что освобождение от взыска-
ния дает наследникам приоритет: 
«Получается, что другие обязательст-
ва должника погашаются за счет на-
следственной массы, а требования 
по субсидиарной ответственности 
— нет. Это неверный подход». Парт-
нер юрфирмы «Кульков, Колотилов 
и партнеры» Николай Покрышкин 
указывает, что если на момент при-
нятия наследства о претензиях к 
КДЛ известно не было, с наследни-
ков нельзя требовать больше полу-
ченного ими имущества. Господин 
же Набережный обеспокоен тем, что 
защита наследников будет осложне-
на. «У них может отсутствовать ин-

формация о деятельности компа-
нии и наследодателя»,— говорит он. 
С ним соглашается господин Лотфул-
лин: «Вина руководителя должника 
в ряде случаев презюмируется — и, 
конечно, опровергнуть такую пре-
зумпцию легче самому директору, 
чем его наследникам». 

Во втором деле «законом установ-
лена презумпция наличия статуса 
КДЛ у тех, кто извлек выгоду из неза-
конного поведения директора», по-
ясняет основания требований ФНС 
Радик Лотфуллин. Поэтому кредито-
ры могут не только оспаривать сдел-
ки по отчуждению имущества долж-
ника, но и требовать привлечения к 
субсидиарной ответственности вы-
годоприобретателей. Юрист предпо-
лагает, что дело в итоге будет направ-
лено на новое рассмотрение, чтобы 
выяснить, действительно ли ответ-
чики обогатились за счет должника. 
В целом же юристы ожидают, что по 
обоим спорам будут вынесены пре-
цедентные решения — проблему не-
удовлетворения кредиторов банкро-
тов необходимо решать.

Екатерина Волкова

Долги живых и мертвых
Кредиторы ищут путь к детям и женам банкротов

Немецкая экономика по итогам 
третьего квартала избежала по-
падания в рецессию, однако ее 
рост оказался крайне слабым, со-
ставив всего 0,1% ВВП квартал 
к кварталу и 0,5% в годовом вы-
ражении. Резкий спад в промыш-
ленности был частично компенси-
рован увеличением потребления, 
а также ростом в строительстве, 
однако с учетом того, что торго-
вые споры, ударившие по экспор-
ту страны, еще далеки от раз-
решения, эксперты ожидают 
продолжения стагнации.

Рост немецкого ВВП по итогам 
июля—сентября составил 0,1% в 
квартальном выражении, при этом 
данные по второму кварталу были 
пересмотрены в сторону понижения 
— до минус 0,2%, по первому, напро-
тив, повышены до 0,5%, сообщили 

в Минэкономики страны. Если бы 
рост в третьем квартале был отрица-
тельным, то это бы означало вхожде-
ние крупнейшей европейской эко-
номики в техническую рецессию (от-
рицательные темпы роста два квар-
тала подряд). В годовом выражении 
показатель вырос на 0,5% (со снятой 
сезонностью). «Индикаторы пока не 
говорят о восстановлении, но пока-
затели деловой активности являют-
ся первым признаком улучшения 
ожиданий»,— говорится в отчете ве-
домства.

Согласно официальному прогно-
зу, рост немецкой экономики соста-
вит 0,5% в этом году и 1% в следую-
щем. При этом в октябрьском прогно-
зе Международного валютного фон-
да (МВФ) предполагается, что в этом 
году ВВП Германии увеличится на 
те же 0,5% (в апреле прогноз был вы-

ше — 0,8% и прошлогоднего роста на 
1,5%). Для зоны евро в целом оценка 
МВФ была снижена с 1,3% до 1,2% про-
тив 1,9% год назад, прогноз на 2020 и 
2021 годы также снижен — до 1,4% с 
1,5%. Для сравнения, для Италии, чья 
экономика балансирует на грани ре-
цессии из-за политической неопреде-
ленности и рисков, связанных с вы-
сокой долговой нагрузкой, прогноз 
был обнулен на этот год (с роста в 
0,1%), а на следующий понижен с 0,9% 
до 0,5%. МВФ также снизил прогноз 
роста на 2020 и 2021 годы для Фран-
ции, второй по величине экономики 
блока — до 1,2% с 1,3% ранее.

Основная слабость немецкой эко-
номики — в промпроизводстве, ко-
торое за год сократилось на 5,3%, в 
том числе в сентябре — на 0,6%. Нега-
тивное влияние оказывает неопре-
деленность, связанная с торговыми 

войнами, и ослабление спроса на не-
мецкие товары Китая. При этом в но-
ябре активность инвесторов выро-
сла, так как риски «Брексита» без со-
глашения сократились, а возможное 
введение американских защитных 
пошлин на импорт автомобилей бы-
ло отсрочено — на прошлой неделе 
глава Минторга США Уилбур Росс и 
вовсе заявил, что пошлины, возмож-
но, не будут подняты, так как планы 
европейских производителей инве-
стировать в США могут снять потреб-
ность в них.

«В третьем квартале основными 
драйверами роста в Германии оста-
лись потребление, строительство и 
экспорт, тогда как в инвестициях на-
блюдался спад»,— отмечают в ING 
Bank. Эксперты банка указывают на 
то, что в промпроизводстве по-преж-
нему слишком мало признаков вос-

становления после спада, начавше-
гося летом 2018 года. Потребление, 
напротив, поддерживается низки-
ми ставками, низкой инфляцией и 
устойчивостью рынка труда. В даль-
нейшем наиболее вероятным сце-
нарием в ING считают продолжение 
стагнации. Впрочем, после десяти-
летия роста такой сценарий не явля-
ется угрожающим — поэтому в пра-
вительстве страны не спешат объяв-
лять о новых стимулирующих ме-
рах, сохраняя нулевой дефицит бюд-
жета. При этом европейские власти 
традиционно рассчитывают на не-
мецкую экономику как на драйвер 
роста европейской — так, на прош-
лой неделе глава ЕЦБ Кристин Ла-
гард призвала Германию и Нидер-
ланды со стабильным профицитом 
наращивать госрасходы. 

Татьяна Едовина

Германия отказала себе в рецессии
Потребление на низких ставках компенсировало спад производства

С начала 2019 года диспансе-
ризацию прошли более 41 млн 
россиян. По оценке Минздра-
ва, осмотры позволили выявить 
около 2 млн новых случаев сер-
дечно-сосудистых и онкологи-
ческих заболеваний. С 2020 го-
да врачи и фельдшеры смогут 
получить дополнительную оп-
лату (по 500 руб.) за раннее вы-
явление онкологии. По планам 
Белого дома, к 2024 году профи-
лактикой должны быть охваче-
ны более 70% всего населения 
страны.

В Белом доме вчера подводили 
предварительные итоги диспансе-
ризации населения РФ. Глава Мин-
здрава Вероника Скворцова на засе-
дании правительства сообщила, что 
за январь—сентябрь этого года ди-
спансеризацию и профессиональ-
ные осмотры прошли более 41 млн 
человек, из них 24 млн — взрослые. 
Охват диспансерным наблюдением 
пациентов с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями и сахарным диабе-
том составил 88%, онкологических 
— 97%. В общей сложности профи-
лактическими мероприятиями бы-
ли охвачены 49 млн человек — это 
примерно 80% запланированного 
на год показателя. К 2024 году про-

филактикой должны быть охваче-
ны более 70% граждан, то есть более 
100 млн человек.

Напомним, граждане в возрасте 
от 18 до 40 лет вправе проходить про-
фосмотр ежегодно, а диспансериза-
цию — раз в три года. Для лиц стар-
ше 40 лет диспансеризация прово-
дится каждый год. Такой порядок 
осмотров был введен новым «май-
ским» указом президента (подроб-
нее см. „Ъ“ от 15 февраля). Из-за сме-
ны частоты диспансеризации поме-
нялось и ее содержание — часть ис-

следований стали проводить чаще, а 
некоторые, наоборот, оставили толь-
ко для старших пациентов. Сейчас 
для прохождения диспансеризации 
Трудовым кодексом предусмотре-
но право освобождения от работы 
на один день раз в три года, а для ра-
ботающих граждан предпенсионно-
го и пенсионного возраста — на два 
дня ежегодно. Для лиц старше 40 лет 
возможность взять оплачиваемый 
выходной для прохождения диспан-
серизации пока только обещана, со-
ответствующий законопроект подго-
товлен Минтрудом и Минздравом.

За девять месяцев в ходе диспан-
серизации выявлено более 2 млн за-
болеваний — в первую очередь сер-
дечно-сосудистых и онкологиче-
ских. По словам Вероники Скворцо-
вой, благодаря росту охвата населе-
ния профилактическими меропри-
ятиями (на 38% с 2014 года), в част-
ности, выросла выявляемость онко-
логических заболеваний на ранних 
стадиях — с 52% до 66% от всех обна-
руженных случаев. Диагностику он-
кологии (наряду с наиболее слож-
ными видами диагностических ис-
следований) с 2020 года планирует-
ся вывести из подушевого нормати-
ва ОМС в самостоятельный тариф. 
Как заверила Вероника Скворцова, 

это позволит сократить предельные 
сроки ожидания диагностических 
исследований в случае подозрения 
на онкологическое заболевание до 
семи рабочих дней, для других забо-
леваний — до 14 дней.

С 2020 года власти намерены 
ввести стимулирование медицин-
ских работников за выявление он-
кологических заболеваний на ран-
них стадиях. Речь идет о выплатах 
врачу-терапевту, а также фельдше-
ру, ответственному за организацию 
и проведение профмедосмотра и 
диспансеризации,— они получат 
по 500 руб., вовремя отправив па-
циента на нужные анализы (под-
робнее см. „Ъ“ от 29 июля).

Отметим, что до 2024 года ди-
спансеризация должна дополнить-
ся рядом важных элементов — так, 
собирать данные о состоянии па-
циентов на производстве может на-
чать цеховой врач. Поступать эти 
данные будут в электронные меди-
цинские карты пациентов, создать 
которые власти обещают к этому 
сроку. Отметим, что пока, впрочем, 
вопрос о введении института цехо-
вых врачей на производстве остает-
ся нерешенным.

Евгения Крючкова,  
Анастасия Мануйлова

Профилактике подобрали пациентов
В Белом доме подвели итоги обновленной диспансеризации

Минздрав во главе с Веро-
никой Скворцовой пред-
лагает начать преми-
ровать медработников 
за выявление у пациен-
тов онкологических забо-
леваний на ранних стадиях 
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Another БРИКС in the Wall 
Во-вторых, президент Бразилии 

каждого, казалось, лидера считал 
своим долгом научить позировать не 
щадя лица своего. Он разворачивал 
и так, и вот еще так, и вот так тоже. 
А разве много фотокорреспонденту 
для счастья надо?

Последним был Владимир Путин. 
Надо сказать, что и с ним Жаир Бол-
сонару поступил так же. Причем на-
столько, что некоторые потом счита-
ли, что фэмили фото (все со всеми) 
было уже не так и нужно: у каждого 
в отдельности и так получилась пол-
ноценная фотосессия.

Потом многие говорили о том, 
что таким образом Жаир Болсона-
ру продемонстрировал свое макси-
мальное уважение фотопрессе пя-
ти стран, но лично мне кажется, что 
просто он обожает сниматься и сни-
маться и не готов, слава богу, с этой 
наклонностью бороться.

В пленарном заседании интриг 
не было. Владимир Путин почти 
все выступление посвятил рассказу 
о том, каким впечатляющим будет 
саммит БРИКС в Санкт-Петербурге (в 
июле 2020 года.— „Ъ“). Выяснилось, 
что речь идет аж о 150 мероприятиях 
(Кто больше? Никто) в связи с самми-
том, включая детские и спортивные 
праздники и гастроли танцевальных 
коллективов.

Не так уж много стран, где перед 
началом пресс-конференции с ми-
крофона, в который должен гово-
рить Владимир Путин, снимают па-
ука. Теперь Бразилия — именно та-
кая страна.

На пресс-конференции, которая 
стала апофеозом поездки хотя бы по-
тому, что других не было, Владимир 
Путин объяснял, почему он считает 
БРИКС организацией, способной на 
многое, а не той, о которой вспоми-
нают во время саммитов ее лидеров:

— БРИКС является фактором ста-
бильности! Выступает за открытые 
рынки, против протекционизма! 
Достаточно прочитать наши итого-
вые документы! (Возможно, и прав-
да есть энтузиасты, способные на 
такое, но вряд ли они сейчас стоя-
ли перед Владимиром Путиным.— 
А. К.)… В этом году БРИКС обошел 
«семерку» по ВВП и по покупатель-
ной способности!

Последний аргумент и в самом де-
ле, видимо, следовало иметь в виду. 
А он как-то ускользает.

Российского президента спроси-
ли, что, по его мнению, стоит за хао-
сом в Латинской Америке. Имелись 
в виду, видимо, прежде всего Боли-
вия, Чили и Венесуэла.

— Когда я смотрю на то, что про-
исходит в Боливии,— поделился го-
сподин Путин,— я вижу: власти нет 
совсем! Действующие власти от нее 
отказались! Безвластие… Напомина-
ет Ливию… Хотя нет вооруженного 
вторжения извне, страна на пороге 
хаоса находится!

Ситуация в Венесуэле и Чили про-
изводит на него не такое сильное 
впечатление.

Отвечая на вопрос о ситуации в 
Сирии, Владимир Путин, с одной сто-
роны, признал, что США в Сирии и в 
самом деле борются с терроризмом.

— Вклад есть! — воскликнул 
он.— В том числе и вклад президен-
та Трампа!

Но с другой-то:
— Пока Россия не пришла в Си-

рию, коалиция несколько лет топта-
лась на месте… Сотни боевиков из 
России и тысячи из стран СНГ до сих 
пор действуют! А сколько уничто-
жены? По крайней мере не меньше! 
Все в опасности… Поэтому нужно 
объединять усилия… У нас есть еще 
вопросы в Заевфратье… Есть вопро-
сы, связанные с американским при-
сутствием. Мы не считаем его леги-
тимным.

Кажется, борьба идет уже прежде 
всего за трофеи в этой войне.

Конечно, прозвучал вопрос об от-
ношениях России и Украины. Вла-
димир Путин раскритиковал идею 
Нурсултана Назарбаева о двусторон-
ней встрече президентов России и 
Украины, тем более до начала пере-
говоров в нормандском формате:

— Нурсултан Абишевич… Ну это 
уважаемый человек! Кстати, он мно-
гие годы жил на Украине, и он посто-
янно транслирует мне свое отноше-
ние к Украине!

Но господин Назарбаев, считает 
российский президент, за то, чтобы 
Украина не смотрела в сторону Запада:

— За морем и телушка полуш-
ка, да рубль перевоз (телушки.— 
А. К.),— произнес господин Пу-
тин.— Знаете такую пословицу?

Он считает, что не стоит встре-
чаться с Владимиром Зеленским 
один на один в Астане:

— Если уж будем в нормандском 
формате встречаться, чего же нам су-
етиться? Да, встреча в нормандском 
формате возможна…

Он раскритиковал идею, которая 
циркулирует в политическом руко-
водстве Украины:

— Мы слышим, что может быть 
принят другой закон о статусе Дон-

басса! Это ключевая вещь!! Тогда все 
мгновенно зайдет в тупик!..

Но даже если не будет принят дру-
гой закон:

— 31 декабря заканчивается дей-
ствие закона о статусе Донбасса. 31-
го истекает срок! Дальше чего?! Что 
мы будем обсуждать в нормандском 
формате? Что?!

Это, кажется, то немногое, что его 
по-настоящему заботит. Даже пре-
тензии «Нафтогаза» к «Газпрому» не 
так уж разволновали воображение 
Владимира Путина:

— Хотя опять «Нафтогаз» предъ-
явил претензии на несколько мил-
лиардов. Зачем? Мы же готовы (про-
длить договор о транзите или заклю-
чить новый.— А. К.)… Украина хочет 
по украинским законам отрегулиро-
вать? Пожалуйста! По европейским? 
Пожалуйста!..

Видимо, до конца года перегово-
ры в нормандском формате все-таки 
состоятся.

По-другому уже никак.
Андрей Колесников

Ректоры идут 
на пожизненное
У Виктора Садовничего может 
появиться законная возможность 
остаться во главе МГУ
Ректоры двух самых престижных вузов страны — МГУ и СПбГУ — по-
лучили шанс пожизненно сохранить свою должность. Госдума рас-
смотрит поправку, позволяющую президенту России продлевать их 
полномочия неограниченное число раз. Эта инициатива не была от-
дельно внесена в Госдуму — депутаты добавили ее в законопроект на 
совершенно другую тему. Стоит отметить, что все авторы поправки — 
бывшие выпускники МГУ.

Предложение снять возрастные ограничения было добавлено членами 
думского Комитета по науке и образованию в законопроект о совершенст-
вовании практической подготовки обучающихся. Он был внесен в Госдуму 
еще в 2018 году, в первом чтении его приняли в июле 2019 года. Первона-
чально этот документ был посвящен вопросу создания онлайн-программ 
в образовательных учреждениях. Однако перед вторым чтением в него не-
ожиданно добавили поправку, касающуюся возраста руководителей двух 
конкретных вузов.

Сейчас для ректоров государственных вузов установлен предельный воз-
раст службы — 65 лет, в исключительных случаях ученый совет может про-
длить его до 70 лет. Но для МГУ и СПбГУ действует особый порядок: ректоров 
этих вузов назначает указом президент, и он же может два раза продлить их 
полномочия на пять лет. Депутаты предложили снять ограничение по коли-
честву таких продлений. Если предложенная поправка будет принята, это 
будет означать возможность пожизненного пребывания в должности для 
ректоров двух главных российских университетов.

Ректору СПбГУ Николаю Кропачеву еще далеко до предельного срока — 
сейчас ему 60 лет, он возглавляет СПбГУ с 2008 года. А вот Виктору Садовни-
чему, который возглавляет МГУ с 1992 года, в апреле исполнилось 80 лет. 
Предположения о его предполагаемой отставке «по возрасту» в последнее 
время неоднократно появлялись в СМИ. Полномочия господина Садовни-
чего продлевались уже дважды — в декабре 2009 и декабре 2014 года.

Отметим, что при внимательном рассмотрении поправки возникают во-
просы о возможном конфликте интересов. Все ее авторы — выпускники 
МГУ. Первый вице-спикер Иван Мельников окончил мехмат МГУ в 1972 го-
ду, вице-спикер Госдумы Александр Жуков окончил экономический факуль-
тет МГУ в 1978 году, лидер фракции ЛДПР Владимир Жириновский окончил 
институт восточных языков при МГУ в 1970 и юридический факультет МГУ 
в 1977 году. Глава думского комитета по образованию и науке Вячеслав Ни-
конов — выпускник исторического факультета МГУ 1978 года; более того, с 
2011 года он возглавляет факультет государственного управления МГУ — та-
ким образом, разработанная при участии парламентария поправка касает-
ся его непосредственного начальника.

Автор известного в студенческой среде канала «Протестный МГУ», сту-
дент третьего курса ВМК МГУ Дмитрий Иванов заявил „Ъ“, что, так как о по-
правке стало известно только в четверг, единой реакции студенческого со-
общества на инициативу пока не было. Сам он к предложенной поправке 
относится негативно. «Предельный возраст ректоров был придуман не про-
сто так. Виктор Антонович, безусловно, внес свой вклад в российское обра-
зование и науку, но сейчас проблема неэффективного управления в МГУ 
видна невооруженным взглядом — в университете с огромным бюджетом 
не могут годами туалеты отремонтировать. Сменяемость власти тоже нуж-
на, конечно»,— считает Дмитрий Иванов. В 2020 году правительство РФ вы-
делит МГУ 890 млн руб., а в общей сложности финансирование университе-
та на период 2017–2020 годов составит более 3,71 млрд руб. 

В пресс-службе МГУ „Ъ“ заявили, что не комментируют инициативу, а в 
СПбГУ не смогли оперативно ответить на запрос, заявив, что все руководст-
во вуза находится на Петербургском культурном форуме. 

Ксения Миронова

Бразильский караул устал раньше времени, то есть еще до приезда Владимира Путина  

Лидеры стран БРИКС  
в этот день не разлучались   
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Его поздравляет генеральный проку-
рор Российской Федерации Юрий 
Чайка:
— Уважаемый Александр Василье-
вич! Примите мои искренние по-
здравления по случаю дня Вашего ро-
ждения. Ваша работа — неоценимый 
вклад в обеспечение спокойствия и 
безопасности наших граждан. Эта 
служба далеко не на виду. Но все мы 
понимаем, какие усилия прилагают-
ся для того, чтобы предотвратить раз-
рушительные события и человече-
ские жертвы, не допустить провока-
ций и запугивания россиян. Такую 
ответственность берет на себя только 
тот, кто по-настоящему дорожит сво-
им Отечеством, обладает высочай-
шим профессионализмом и без-
условным авторитетом в глазах сво-
их подчиненных. Конечно, Вы имен-

но такой человек. Желаю Вам, Алек-
сандр Васильевич, долгих и плодот-
ворных лет жизни, крепкого здоро-
вья, мира и спокойствия в семье. Хра-
ни Господь Вас и Ваших близких.

Поздравления передает председа-
тель Следственного комитета Рос-
сийской Федерации Александр 
Бастрыкин:
— Уважаемый Александр Василье-
вич, примите мои искренние по-
здравления с днем рождения! Ни для 
кого не секрет, что Ваша служба вы-
полняет одну из самых важных госу-
дарственных задач, обеспечивая без-
опасность нашего государства. Вот 
уже более десяти лет Вам удается эф-
фективно и на высоком уровне ис-
полнять свой долг, достойно отве-
чать новым вызовам, отражать вну-

тренние и внешние угрозы нацио-
нальному суверенитету России и 
благополучию страны. Ваш ежеднев-
ный и благородный труд оберегает 
спокойствие граждан, создает барь-
ер мировой угрозе — терроризму и 
позволяет нам — коллегам — сов-
местными усилиями защищать за-
конные интересы и права граждан 
от преступных посягательств. Же-
лаю Вам неиссякаемых сил, крепко-
го здоровья, новых побед и успехов 
на благо Отечества! Пусть Ваше му-
жество истинного офицера, му-
дрость, самоотдача и беззаветная 
преданность делу еще долгие годы 
служат примером для молодых со-
трудников ФСБ России и будущих за-
щитников Родины.

Рубрику ведет группа  
«Прямая речь»

Сегодня исполняется 68 лет директору ФСБ  
Александру Бортникову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В Дорогомиловский райсуд Москвы  поступило 
 уголовное дело бывшего акционера ПАО «Росгос
страх» (РГС) Сергея Хачатурова, обвиняемого 
ФСБ в хищении пакета акций стоимостью 6 млрд 
руб. при передаче страховой компании финансо
вой группе «Открытие» в 2017 году. А недавно было 
возбуждено уголовное дело, касающееся еще не
скольких сделок, проведенных бывшим руковод
ством «Росгосстраха». Брат обвиняемого, бывший 
президент «Росгосстраха» Данил Хачатуров впер
вые прокомментировал эти расследования.

— В уголовном деле Сергея Хачатурова говорится, 
что при передаче «Росгосстраха» банку «Открытие» 
он незаконно оставил у себя примерно 3,6% акций 
компании, которые затем продал, а полученные 
деньги присвоил.
— Обвинение изначально звучало абсурдно, посколь-
ку если исходить из него, то Сергей похитил свое соб-
ственное имущество. Ситуация выглядела следующим 
образом. Сергей Хачатуров через две компании — «РГС-
Капитал» и «РГС-Активы» — владел 54% акций большо-
го «Росгосстраха». Капитализация этого пакета, исходя 
из котировок Московской биржи, на тот момент состав-
ляла более 90 млрд руб. Это была ничем не обременен-
ная его собственность. Большое соглашение между груп-
пами «Росгосстрах» и «Открытие» от 26 июля 2017 года, 
регулировавшее процесс объединения активов, предус-
матривало передачу 50% плюс 1 акции. Эту сделку одо-
брил Центральный банк. Она полностью устраивала тог-
дашнего владельца банка «Открытие» Вадима Беляева. 
Сделка была безденежной. Фактически Сергей активы 
на 90 млрд подарил, поскольку он не получил при этом 
ни копейки в денежной форме. А те обязательства, кото-
рые приняло на себя «Открытие», не были исполнены. 
Как можно было при этом что-то похитить, я не знаю. Же-
лание получить подарок побольше понятно, но для это-
го нужно юридическое основание. Такого основания не 
существует. Каким образом обвинение будет доказывать 
в суде, что имело место хищение, трудно представить.
— В подготовке сделки участвовали зарубежные 
юридические компании?
— Да, английские, причем с обеих сторон, чтобы все 
действия соответствовали самым высоким стандартам. 
Это детальный многостраничный документ, споры по 
которому подведомственны Лондонскому арбитражу. 
Сама сделка готовилась около года, и в ней все было тща-
тельно прописано. Следствие ее проигнорировало, по-
скольку достаточно одного часа на ее изучение, чтобы 
понять, что с нашей стороны сделка исполнена на 100%. 
Важно, что до уголовного дела никто не подвергал эту 
сделку сомнению, о том, что появились какие-то претен-
зии, мы узнали только тогда, когда Сергея задержали и 
поместили в «Лефортово».

Отмечу, что ЦБ не только одобрил сделку в 2016 го-
ду, но и отслеживал ее в постоянном режиме. А как мог-
ло быть иначе, если речь шла о крупнейшей страховой 
компании и крупнейшем на тот момент частном банке?!

И еще одно важное обстоятельство: сделку от банка 
подписывал Вадим Беляев. Но он никаких претензий по 
ней не высказывает и по сей день, хотя, по логике след-
ствия, обманули именно его. Однако Беляева, насколько 
я понимаю, даже допрашивать не стали, во всяком слу-
чае, защита в уголовном деле протокола его допроса не 
видела. Инициатор же расследования Михаил Задорнов 
(возглавил «Открытие» после господина Беляева.— „Ъ“) 
к сделке никакого отношения не имел.
— Какие экспертизы проводились в рамках рассле-
дования?
— Со слов адвокатов, экспертам предложили самые об-
щие вопросы — о пакете акций, его стоимости и т. п. Хо-
тя понятно, что достаточно было ответить на два вопро-
са: имел ли законное право Сергей распоряжаться сво-
им имуществом; должно ли заинтересованное лицо убе-
диться в том, что ему досталось именно то, о чем догова-
ривались. Ответы на них очевидны. И завершает карти-
ну тот неоспоримый факт, что в августе 2017 года банк 
«Траст», входящий в «Открытие», купил у фирмы Сергея 
эти акции в ходе открытой биржевой сделки. Как вы ду-
маете, станет ли кто-то покупать уникальное имущест-
во, которое, по его мнению, и так должно принадлежать 
ему, но было украдено?! Или есть основания считать, что 
в «Открытии» все сошли с ума?
— Как вы сами объясняете происходящее?
— Получив контрольный пакет РГС, банк «Открытие» 
взял на себя ряд различных обязательств. В связи с неко-
торыми из них сейчас идут судебные разбирательства. 
Если вам не нравится сделка, нужно или развернуть ее 

вспять, вернув полученное, или выполнить обязательст-
ва по соглашению. Из нежелания делать ни того, ни дру-
гого и появляются все эти выдуманные дела.
— Недавно появилась информация о возбуждении 
еще одного уголовного дела, связанного со сделка-
ми, проведенными РГС перед передачей акций «От-
крытию». По версии заявителей, РГС и Петра Авена 
(его компания участвует в спорах по активам «Рос-
госстраха»), страховой компании был причинен 
ущерб более чем на 1,3 млрд руб.
— О деле я узнал из СМИ. Насколько я знаю, на дан-
ный момент в нем конкретных имен нет, со мной по 
этому поводу никто из правоохранительных органов 
пока не общался. Однако могу сказать следующее. 
По двум из трех сделок, о которых говорится в прессе 
(приобретении компанией «Капитал Ре», входившей в 
РГС, у одного из партнеров еврооблигаций банка «От-
крытие» на 59 млн руб., а также покупке «Капитал Ре» у 
«РГС-Жизнь» облигаций «РГС Недвижимость»), они бы-
ли предметом разбирательства в арбитражных судах и 
прошли все инстанции. Сделки были признаны закон-
ными, а спор закрыт.

По третьей (сеть медкабинетов «Медис» была переда-
на в обмен на около 3% долей в крупном медицинском 
холдинге) спор дошел до кассации, которая отменила 
решения и вернула дело в суд первой инстанции. Поста-
новление кассации обжаловано в президиуме Верхов-
ного суда, будем ждать результата. Не могу не обратить 
внимание на регулярное появление в связи с этими про-
цессами недостоверных информационных вбросов.

Договоренности по «Медису» четко описаны в согла-
шении. Как говорится, достаточно просто прочитать. 
Кстати, уже в самом начале разбирательства по «Ме-
дису» было предложение выкупить этот небольшой 
3% пакет по цене, заявленной в претензии, то есть раз-
вернуть сделку назад и вернуть каждой из сторон их 
имущество. Иными словами — удовлетворить сторо-
ны спора на первом же заседании! Та сторона взяла ме-
сяц раздумий и не дала никакого ответа. Ну что тут еще 
объяснять. Всем стало очевидно, что они преследует 
какую-то иную цель, а не ту, что указана в иске. Вот от-
сюда и появляются новые уголовные дела. Их цель — 
неисполнение своей части обязательств при помощи 
подталкивания судебных решений силовыми метода-
ми. Причем ситуация обросла различными заинтере-
сованными лицами, не имевшими отношения к сдел-
ке, но желающими, видимо, заработать любым спосо-
бом. Как говорил Виктор Степанович Черномырдин, 
«аппетит приходит во время беды».

Интервью подготовил  
Александр Игорев

«Желание получить  
подарок побольше понятно,  
но для этого нужно основание»
Данил Хачатуров рассказал „Ъ“ об уголовных делах  
вокруг сделок «Росгосстраха»

«Впервые я не знаю, какие вой
дут вопросы для обсуждения 
на встрече с президентом РФ»,— 
заявила „Ъ“ зампред СПЧ Ирина 
Киркора по окончании вчерашне
го заседания президиума совета. 
Предполагалось, что на меропри
ятии будут утверждены темы до
кладов для традиционной встречи 
с главой государства в декабре. 
Опрошенные „Ъ“ члены совета 
подтвердили, что ясности относи
тельно повестки общения с Вла
димиром Путиным нет. По боль
шей части это связано с выходом 
из состава совета докладчиков, 
готовивших анализ ситуации во
круг выборов, митингов и рефор
мы судебной системы.

По итогам заседания президиума 
СПЧ в четверг пресс-служба опубли-
ковала короткое сообщение, уточнив, 
что «члены СПЧ выступали с предло-
жениями об актуальных направле-
ниях работы постоянных комиссий 
и временных рабочих групп в четвер-
том квартале 2019 года». Об обсужде-
нии предстоящей встречи с прези-
дентом России в декабре не было ска-
зано ни слова, хотя именно этому за-
седание и было посвящено. Валерий 
Фадеев, глава СПЧ, оказался недосту-
пен для комментария. 

«Впервые я не знаю, какие войдут 
вопросы для обсуждения на встрече с 
президентом,— заявила „Ъ“ по окон-
чании заседания зампред совета Ири-
на Киркора.— Решение (о темах и до-
кладчиках на встрече с главой госу-
дарства.— „Ъ“) на голосование всег-
да ставит председатель совета, но се-
годня этого не произошло: у нас изме-
нился состав (21 октября главой СПЧ 
назначен Валерий Фадеев, кадровые 
перестановки произошли среди ря-

довых членов.— „Ъ“), новые прави-
ла, которые, впрочем, не противоре-
чат регламенту. Предварительно мы 
обсудили 17 тем, через две недели 
должны вернуться к их обсуждению, 
правда, я не знаю, в каком формате».

Член СПЧ Александр Верховский 
не исключает, что окончательное ре-
шение о докладчиках и порядке их 
выступлений перед президентом 
примет лично глава СПЧ. «Сегодня 
так и не стало ясно, что же войдет в 
доклады, Валерий Фадеев сказал, что 
ему надо подумать,— рассказал го-
сподин Верховский.— Я, в частности, 
говорил на заседании президиума о 
том, что нужно сохранить пункты по-
вестки, принятые еще в сентябре: ми-
тинги, выборы и амнистия (по случаю 
75-летия Победы.— „Ъ“). Амнистию 
обсудят точно, правда, о ней, как и о 
судебной реформе, должна была до-
кладывать Тамара Морщакова (экс-су-
дья КС объявила о выходе из СПЧ 21 
октября.— „Ъ“). О выборах должен 
был докладывать Илья Шаблинский 
(исключен из СПЧ указом президен-
та 21 октября.— „Ъ“), а теперь, види-
мо, будет докладывать Игорь Борисов 
(глава совета Российского института 
избирательного права) — человек экс-
тремально лоялистских взглядов».

Тамара Морщакова заявила „Ъ“, 
что «совет готовил очень много пред-
ложений, но в судах и в правоохрани-
тельных ведомствах они поддержки 
пока не нашли». Госпожа Морщакова 
отказалась раскрыть тезисы подготов-
ленного ею ранее доклада президен-
ту. Ирина Киркора при этом сообщи-
ла, что и об амнистии, и о судебной 
реформе, «скорее всего, будет докла-
дывать член СПЧ Леонид Никитин-
ский». Еще один член совета, глава Ко-
митета против пыток Игорь Каляпин, 

участвовавший в заседании президи-
ума, уточнил: «Никитинский хочет 
докладывать о судах присяжных, но 
не о реформе в целом». Также госпо-
дин Каляпин сообщил, что намерен 
доложить президенту «о необходимо-
сти реорганизации структуры СКР». 
«В прошлом году президент понял ме-
ня неправильно, решив, что я пред-
лагаю расширить штат СКР. Но я гово-
рил о необходимости ввести специ-
ализацию следователей, которые за-
нимались бы только делами полицей-
ских, превысивших полномочия или 
пытавших задержанных или заклю-
ченных,— рассказал господин Каля-
пин.— Летом в Москве поставлен ре-
корд: 24 заявления в СКР о незакон-
ном применении силы со стороны 
полиции до сих пор остаются без вни-
мания, дела не возбуждены, провер-
ки не проводятся. В августе Михаил 
Федотов (бывший глава СПЧ.— „Ъ“) 
направлял Александру Бастрыкину 
обращения, но ответа нет до сих пор, 
а это прямое нарушение закона. Вале-
рий Фадеев поддержал мое выступле-
ние на президиуме и пообещал, что у 
меня будет возможность выступить».

Известно, что президенту доло-
жат о массовых акциях протеста в Рос-
сии в 2019 году. Этот доклад готови-
ли исключенные из совета полито-
лог Екатерина Шульман и правоза-
щитник Павел Чиков. Теперь доклад-
чиком станет Николай Сванидзе. «Мы 
видим нарастание гражданского про-
теста в России и вопиющее примене-
ние силы на акциях протеста право-
охранителями. Я намерен говорить 
об этом и опираться в докладе на ма-
териалы, подготовленные Екатери-
ной Шульман»,— сказал „Ъ“ госпо-
дин Сванидзе.

Мария Старикова

СПЧ не находит слов для президента
Темы декабрьских докладов пока не утверждены

Как стало известно „Ъ“, попыт
ка майора пограничного управ
ления ФСБ по Крыму Александ
ра Ткаченко добиться через суд 
предоставления ему дополни
тельного отдыха за переработ
ку обернулась дисциплинарным 
взысканием за разглашение сек
ретной информации. В исковом 
заявлении вместе с условным на
именованием своей воинской ча
сти чекист указал и ее реальный 
номер, что запрещено как фе
деральным законодательством, 
так и ведомственной инструк
цией ФСБ. При этом дополни
тельный отдых майору Ткачен
ко  командование предоставило, 
а вот добиться отмены строго
го выговора за разглашение 
 гос тайны ему так и не удалось.

Судиться со своим работодателем 
начальник 2-го радиотехнического 
поста одной из погранзастав Крыма 
Александр Ткаченко начал еще летом 
2018 года. Как следовало из поданно-
го им в Крымский гарнизонный во-
енный суд иска, командование задол-
жало ему за переработку в 2017 году 
61 сутки отдыха. Ответчик, в лице по-
граничного управления ФСБ России 
по Крыму, в судебном заседании по-
яснил, что соответствующий рапорт 
майора Ткаченко ранее «уже был 
удовлетворен и административному 
истцу предоставляются дополнитель-

ные сутки отдыха в зависимости от 
служебной нагрузки». В итоге офицер 
от заявленных требований отказался 
и свой иск отозвал.

Впрочем, осенью того же года 
Александр Ткаченко вновь обратил-
ся в Южный (бывший Северо-Кав-
казский) окружной военный суд с 
иском к своему командованию. На 
этот раз он обжаловал вынесенный 
ему строгий выговор за разглашение 
секретных сведений. Как оказалось, 
в своем исковом заявлении о пре-
доставлении дополнительных дней 
отпуска майор Ткаченко указал не 
только условный номер своей воин-
ской части, но и настоящий. Тем са-
мым офицер нарушил не только ве-
домственную инструкцию ФСБ, но и 
федеральный закон «О государствен-
ной тайне», где говорится о том, что 
данные «о действительном наиме-
новании воинской части отнесены к 
сведениям, составляющим государ-
ственную тайну». Эти же докумен-
ты запрещают указывать «секрет-
ные сведения в жалобах, направля-
емых в государственные органы». За 
нарушение требований секретного 
делопроизводства майор Ткаченко и 
был привлечен командованием во-
инской части к дисциплинарной от-
ветственности.

В суде офицер настаивал на том, 
что на момент изготовления иска и 
предъявления его в Крымский гар-

низонный военный суд он не был оз-
накомлен с положениями законода-
тельства, запрещающими одновре-
менное указание в открытых доку-
ментах действительного и условного 
наименования структурного подра-
зделения пограничного управления, 
в котором проходит службу. Правда, 
в ходе процесса истец сам себе и про-
тиворечил, упомянув о том, что с со-
ответствующим запретом указывать 
секретные сведения в направляемых 
в госорганы жалобах он все же был «в 
достаточной степени ознакомлен».

В свою очередь ответчик в судеб-
ном заседании сообщил, что соглас-
но ведомственной инструкции со-
трудник органа безопасности, рабо-
тающий с секретными материала-
ми, «обязан пользоваться для подго-
товки проектов секретных докумен-
тов спецблокнотами, спецтетрадя-
ми, а также отдельными листами бу-
маги или бланками, предваритель-
но учтенными в секретариате». К то-
му же такая работа допускается лишь 
по месту службы. Ничего из этого 
майор Ткаченко не выполнил. Офи-
цер подтвердил, что свое исковое за-
явление изготовил дома на личном 
компьютере.

Выслушав доводы сторон, суд при-
знал аргументы Александра Ткачен-
ко несостоятельными и в удовлетво-
рении иска отказал.

Олег Рубникович

Майор ФСБ разгласил гостайну суду
Указание в иске номера части признали  
серьезным служебным проступком

Как стало известно „Ъ“, Земель
ный суд Вены отказал Испании 
в выдаче бывшего директора 
 департамента управления имуще
ством и инвестиционной политики 
Минкульта РФ Бориса Мазо, обви
няемого в хищениях при строи
тельстве объектов Эрмитажа и от
мывании этих средств. Впрочем, 
покинуть Австрию эксчиновник 
не может, так как его экстрадиции 
теперь потребовала Россия.

Земельный суд Вены по уголов-
ным делам отказался удовлетворять 
требование испанских властей о вы-
даче им находящегося в международ-
ном розыске Бориса Мазо. Свой от-
каз судебные власти Австрии моти-
вировали тем, что Испания предо-
ставила им «недостаточные и неубе-
дительные» доказательства причаст-
ности господина Мазо к отмыванию 
похищенного. Так, в просьбе об экс-
традиции испанцы указали, что фе-
шенебельная вилла в Марбелье была 
приобретена семьей господина Мазо 
в 2017 году за €4 млн, связав ее прио-
бретение с хищениями в России. Од-
нако в Земельном суде Вены выясни-
лось, что злополучный дом господин 
Мазо купил у одного из местных пред-
принимателей в 2015 году, то есть до 

заключения контракта по строитель-
ству и реконструкции объектов Эр-
митажа. По версии СКР, на этой сдел-
ке бывшим замминистра культуры 
Григорием Пирумовым, предприни-
мателем Никитой Колесниковым, го-
сподином Мазо и другими фигуранта-
ми уголовного дела о мошенничестве 
и организации преступного сообще-
ства (ст. 159 и ст. 210 УК) могло быть 
похищено более 900 млн руб.

Согласно документам, представ-
ленным австрийскими адвокатами 
господина Мазо в суд, дом был при-
обретен на заемные средства, полу-
ченные компанией семьи экс-чи-
новника от фирмы его бизнес-парт-
нера, причем недвижимость оцени-
валась в €2 млн.

Борис Мазо был задержан ав-
стрийской полицией 7 ноября. 
Основанием для этого стало уголов-
ное дело об отмывании, возбужден-
ное весной этого года полицейским 
отделом по борьбе с экономически-
ми и налоговыми преступлениями 
в Испании. Последняя провела обы-
ск в доме господина Мазо. Его рос-
сийский адвокат Владислав Мусия-
ка со ссылкой на испанских защит-
ников сообщил „Ъ“, что у них сло-
жилось впечатление, что полицей-

ские искали в доме крупные суммы 
денег. На обыск они приехали с со-
баками, металлоискателем и перфо-
раторами. Собаки, по словам адво-
ката, ничего не нашли, а вот с помо-
щью металлоискателя полицейские 
обнаружили в доме три сейфа, ко-
торые на поверку оказались пусты-
ми. После допроса в полицейском 
участке о том, на какие средства был 
приобретен дом в Марбелье, жена 
господина Мазо Лиля и сын Алек-
сей были отпущены домой. По сло-
вам пресс-секретаря Земельного су-
да Вены Кристины Зальцборн, Бо-
рису Мазо должны вернуть залог в 
€25 тыс., под который он был осво-
божден. Тем не менее обвиняемому 
запрещено покидать Австрию, так 
как к ее властям с запросом о выдаче 
господина Мазо теперь обратилась 
Генпрокуратура России.

По словам адвоката Мусияки, ему 
непонятно, почему его подзащитного 
объявили в международный розыск, 
поскольку он уехал из России более 
чем за полгода до возбуждения уго-
ловного дела. Господин Мазо сам со-
общил СКР адрес, по которому он тог-
да проживал в Испании.

Юрий Сенаторов,  
Яна Рождественская

Россия заявила права на Бориса Мазо
Бывшего чиновника Минкульта, не выданного Испании, 
затребовали в Москву

Бывший президент «Росгосстраха»  
Данил Хачатуров считает абсурдными 
обвинения, предъявленные его брату 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Реформирование системы россий-
ских торговых представительств, их 
переход в ведение Минпромторга — 
это конъюнктурная реакция на сме-
щение стратегических приорите-
тов, триггером которой можно счи-
тать майский указ президента 2018 
года. Как принято, реформирова-
ние недостаточно эффективной си-
стемы начинается со смены ответст-
венных лиц, курирующих структур, 
схем подчинения, наименований. 
Вот только, к сожалению, зачастую 
мало что меняется содержательно.

Передача торгпредств в ведение 
Минпромторга, безусловно, имела 
определенный смысл. Этот шаг по-
зволит более эффективно выстроить 
взаимодействия с производителя-
ми, предпринимателями, госагент-
ствами, технопарками, зонами эко-
номического роста, то есть укрепить 
диалоговое партнерство через реаль-
ные институциональные механиз-
мы, обеспечивая его «клиентоори-
ентированность». Опять же с точки 
зрения нынешних отраслевых при-
оритетов целеполагание выстроено 
весьма логично — поддержка про-
мышленного экспорта, технологич-

ного производства, курс на импор-
тозамещение… Все эти вопросы как 
раз и находятся в ведении Минпро-
мторга. Свою институциональную 
функцию новый куратор может вы-
полнять вполне качественно, но до-
статочно ли этого?

Развитая сеть структур, содейству-
ющих развитию внешнеэкономиче-
ских связей «снизу», безусловно, не-
обходима. И функционировать она 
должна самостоятельно, отдельно от 
системы посольств. Более того, это 
как раз тот случай, когда чем мень-
ше политики, тем лучше. Но подхо-
ды надо пересматривать.

Невозможно выстроить эффек-
тивную систему продвижения и за-
щиты внешнеэкономических инте-
ресов страны без квалифицирован-
ных кадров в составе торгпредств, 
четко выстроенной системы KPI 
и внедрения «проектного подхода» 
в работе с компаниями, подкреплен-
ных инструментами мотивации пер-
сонала и осязаемой ответственно-
стью руководителей. Уровень экс-
пертизы и коммуникационных на-
выков сотрудников торгпредств дол-
жен быть не ниже экспертов «боль-
шой четверки». Преодоление кадро-
вых ограничений посредством кон-
курентного уровня оплаты труда 
в сочетании с внутренней системой 
мотивации должно стать приорите-
том. Вторая задача — установление 
KPI в части числа организованных 
бизнес-миссий, заключенных согла-
шений, в том числе в работе с реги-
ональными компаниями, малым 
и средним бизнесом, высокотехно-
логичными предприятиями. Без 
симбиоза этих направлений фраг-
ментарность, бессистемность и наце-
ленность на решение локальных то-
чечных задач сохранятся. И еще один 
момент: мы сегодня делаем ставку на 
те страны, с которыми уже достигнут 
определенный уровень «торговой 
зрелости». Это наглядно демонстри-
рует география размещения торг-
предств: 23 в Европе, 22 в Азии, лишь 
4 на всю Африку и столько же на Цен-
тральную и Южную Америку. А ведь 
именно в развивающихся странах 
могут формироваться новые рынки 
и свободные ниши, что при должном 
уровне информационной и консуль-
тационной поддержки может прино-
сить реальный стратегически значи-
мый выхлоп. Без реального пересмо-
тра подходов к функционированию 
системы торгпредств грамотное ин-
ституциональное решение не полу-
чит содержательного наполнения 
и будет являть собой исключитель-
но «красивую упаковку» привычно-
го инструмента сомнительной эф-
фективности.

Вопрос эффектив-
ности системы  
российских торг-
предств за рубежом 
не столько институ-
циональный, сколько 
содержательный

В-третьих, в ведомстве формируют еди-
ную структуру продвижения экспорта — 
от места регистрации компании-экспорте-
ра в России до конечной точки назначения. 
«Здесь мы активно взаимодействуем с РЭЦ, 
другими министерствами и такими инсти-
тутами, как Внешэкономбанк. В планах со-
здать автоматизированную информацион-
ную систему, своего рода „мини-МФЦ“ для 
экспортеров»,— делится Алексей Груздев.

В-четвертых, в рамках реформы хотят 
кардинально пересмотреть подходы к фор-
мированию информационно-аналитиче-
ских материалов, которые готовят торг-
предства. Они, как говорят в Минпромтор-
ге, должны стать «более узконаправленны-
ми, адресными и действительно востребо-
ванными конечным пользователем». «То 
есть условно не многостраничные выклад-
ки со статистикой по секторам, а обзор кон-
кретных интересных для России отраслей 
с данными об основных игроках и нововве-
дениях с точки зрения регулирования, на-
пример, таможенно-тарифного,— поясняет 
Алексей Груздев.— Российские экспортеры 
должны понимать: если я иду в этот сектор, 
кто мои конкуренты, кто потенциальные 
партнеры, с кем могу скооперироваться, ка-
кова цена входа на этот рынок и так далее». 
По словам заместителя министра, речь не 
идет о составлении бизнес-планов для кон-
кретных предприятий, а о предоставлении 
«актуальной информации, которая позво-
лит бизнесу лучше ориентироваться и чет-
ко формулировать свои запросы в торгпред-
ства или РЭЦ».

И наконец, в Минпромторге постарают-
ся сделать так, чтобы торгпредства были бо-
лее активными в публичной сфере, в част-
ности, охотнее общались со СМИ. Пока сай-
ты большинства торгпредств «застыли» на 
середине 2018 года, но их обещают переза-
пустить к началу 2020-го. Большей открыто-
сти, доступности и бизнес-ориентированно-
сти призван послужить и запущенный ми-
нистерством процесс перевода торгпредств 
в ряде стран с территории дипломатиче-
ских миссий в обычные бизнес-центры. Так 
уже поступили с торгпредством во Вьетнаме 
и планируют поступить в Турции. Впрочем, 
по словам Алексея Груздева, такая модель по-
дойдет не для всех стран. «В ряде государств, 
прежде всего азиатского региона, наоборот, 
считается, что если торгпредство находится 
на территории дипмиссии, за колючей про-
волокой, КПП с пропусками и в старом со-

ветском здании, то это показывает серьез-
ность намерений партнеров и их благона-
дежность»,— говорит он. При этом в мини-
стерстве планируют ряд ныне действующих 
торгпредств наделить функциями по охвату 
соседних стран, где таких подразделений по-
ка нет (сегодня 59 представительств уже по-
крывают 65 стран). 

Алексей Груздев говорит, что в будущем, 
когда реформа завершится, министерство 
планирует публиковать рейтинги эффек-
тивности российских торгпредств. Состав-
лять их будут при помощи внутренней оцен-
ки эффективности соответствующих подра-
зделений и во взаимодействии с деловым со-
обществом. «Возможно, даже будет голосова-
ние»,— говорит заместитель министра. 

Синекура
Между тем серьезно реформировать систе-
му российских торговых представительств 
пытались уже не раз. Наиболее заметные 
попытки превратить этот рудимент совет-
ской эпохи в эффективный инструмент про-
движения российского экспорта и привле-

чения инвестиций в Россию предпринима-
лись в 2009–2010 и 2012–2013 годах. За пер-
вый заход отвечал тогдашний директор де-
партамента государственной службы и ка-
дров Минэкономики Олег Бекасов. В каче-
стве одной из приоритетных задач тогда 
также ставилась замена сотрудников торг-
предств на более «рыночных» людей. Пред-
полагалось, что помимо бывших диплома-
тов, отставных чиновников, их родственни-
ков и прочих «заслуженных» персон в торг-
предства будут брать и людей с опытом ра-
боты в бизнесе. Обсуждались также возмож-
ные составляющие KPI, как и более эффек-
тивное взаимодействие с другими ведом-
ствами, в том числе с МИДом. Однако до во-
площения этих идей в жизнь дело не дошло. 
Острее всего встали кадровый вопрос и про-
блемы межведомственного согласования. 
А в 2014 году Олег Бекасов получил три года 
условно за мошенничество. 

В 2012 году Минэкономики представило 
концепцию формирования «нового облика» 
торгпредств, которая должна была быть реа-
лизована к 2016 году. В документе тогда пря-
мо отмечалось, что «состояние торгпредств 
не соответствует их миссии — продвиже-
нию интересов России в глобальной эко-
номике». Основная идея концепции — со-
здать такую систему мотивации, чтобы зар-
плата и карьера сотрудника внешнеторгово-
го представительства напрямую зависели от 

эффективности структуры, в которой он ра-
ботает. Работу предполагалось строить в три 
этапа. До декабря 2013 года планировалось 
принять все необходимые законы и начать 
в ручном режиме вводить персональную 
ответственность за реализацию первых со-
глашений. С января 2014 по июнь 2015 года 
концепция предлагала провести «настройку 
географической структуры торговых пред-
ставительств» и решить кадровый вопрос. 
А с июля 2015 по июнь 2016 года думали до-
работать систему мотивации (подробнее см. 
«Коммерсантъ-Власть» от 05 ноября 2012 го-
да). При этом в числе рисков указывались 
«отсутствие достаточной мотивации сотруд-
ников» и «невозможность преодоления нега-
тивного имиджа торгпредств». Эти опасения 
в итоге и оправдались. 

В марте 2018 года тогдашний первый ви-
це-премьер РФ Игорь Шувалов признал, что, 
«к сожалению, для многих руководство торг-
предством до сих пор является синекурой, 
это никуда не девается». По его словам, повы-
сить роль этого инструмента в развитии экс-
порта не удалось. А премьер-министр Дмит-
рий Медведев и вовсе не исключил, что си-
стему торгпредств придется «ликвидиро-
вать». На такую меру власти РФ были гото-
вы пойти в том числе из-за того, что имен-
но торгпредства создают им больше все-
го проблем с заграничной недвижимостью 
и ее правовой защитой, включая финансо-
вые и имиджевые риски (см. „Ъ“ от 11 апре-
ля 2018 года). Однако в итоге торгпредства 
были не упразднены, а переданы в ведение 
другого министерства.

Руководитель программы «Россия в Ази-
атско-Тихоокеанском регионе» Московско-
го центра Карнеги Александр Габуев про-
гнозирует, что и на сей раз эффективность 
нововведений будет зависеть прежде все-
го от решения кадровой проблемы. «Рефор-
ма — дело хорошее, нужное и возможное. 
Но ее исполнители неизбежно столкнутся 
с проблемами, характерными в целом для 
попытки реформировать госслужбу в Рос-
сии»,— заявил эксперт „Ъ“. По его словам, 
чтобы привлечь лучшие кадры с рынка, им 
надо предложить конкурентоспособную 
зарплату и возможность воспользоваться 
распространенной, например, в США, пра-
ктикой revolving door («вращающихся две-
рей» — перехода на госслужбу из частных 
структур и обратно). «Если же ключевой, 
кадровый вопрос не решить, то получит-
ся вторая переаттестация милиции в поли-
цию»,— полагает он.

Елена Черненко

Торгпредоносцы

Грузинские оппозиционеры вновь нача-
ли бессрочные протесты, угрожая «вы-
кинуть из страны» лидера правящей 
партии Бидзину Иванишвили. Он так 
и не сумел выполнить ключевое обеща-
ние, которое дал на фоне предыдущей, 
летней волны митингов. Оппозиционе-
ры рассчитывали, что парламентские 
выборы 2020 года пройдут по выгодной 
им пропорциональной системе, и го-
сподин Иванишвили лично гарантиро-
вал принятие поправок к конституции. 
Но депутаты его партии, избравшие-
ся по мажоритарным округам, прого-
лосовали против законопроекта, и это-
го хватило, чтобы он не был принят. 
 Правда, оппозиционеры не верят в та-
кое объяснение и считают, что госпо-
дин Иванишвили изначально не соби-
рался идти на уступки.

Депутаты от правящей партии «Грузин-
ская мечта» вчера не поддержали законо-
проект о поправках к конституции, кото-
рый сами же разработали. Он касался пе-
рехода с 31 октября 2020 года со смешан-
ной избирательной системы на голосова-
ние исключительно по партийным спи-
скам. Отклонение законопроекта приве-
ло к протестам оппозиционных партий, 
которые угрожают «выкинуть из страны» 
лидера «Грузинской мечты» (ГМ) Бидзину 
Иванишвили.

Переход на пропорциональную систе-
му уже в 2020 году был одной из уступок, 
обещанных оппозиционерам после лет-
них протестов. Напомним, что они нача-
лись после того, как во время заседания 
Межпарламентской ассамблеи правосла-

вия российский депутат Сергей Гаврилов 
сел в кресло спикера грузинского парла-
мента. Организаторы митинга, среди кото-
рых были прозападные политические пар-
тии, сразу же выдвинули требования — от-
ставка спикера Ираклия Кобахидзе и гла-
вы МВД Георгия Гахарии, а также переход 
на пропорциональную избирательную сис-
тему. В итоге власти выполнили лишь одно 
из них: господин Кобахидзе действитель-
но ушел в отставку, а вот господин Гахария 
получил еще более высокую должность — 
премьер-министра.

Что же касается последнего требования, 
то его выполнение зависело от слишком 
многих людей, которые, судя по всему, ру-
ководствовались в первую очередь своими 
личными интересами, а именно желани-
ем переизбраться на следующий срок. Из 
150 депутатов документ одобрили 101, хо-
тя для принятия поправок к конституции 
необходимо не менее 113 голосов. Эту не-
хватку обеспечили именно депутаты «Гру-
зинской мечты», избранные по мажоритар-
ным округам, в то время как все оппозици-
онеры и даже большинство членов правя-
щей партии реформу поддержали.

В среду и четверг Бидзина Иванишви-
ли отчаянно пытался убедить собственных 
депутатов-мажоритариев тоже проголосо-
вать за поправки, предупреждая об опасно-
сти «масштабной дестабилизации в стра-
не». Но, судя по всему, впервые за семь лет 
правления ГМ значительная часть депута-
тов выступила против воли своего лидера. 
Впрочем, оппозиционеры объясняют про-
исшедшее совсем иначе. Они убеждены, 
что и разработка документа, и голосование 

изначально были «спектаклем», в то время 
как господин Иванишвили просто не хотел 
выполнять требование оппозиции. Его ин-
терес в этом тоже был: если ГМ проиграет 
на выборах 31 октября 2020 года, он тоже 
лишится властного ресурса.

Сразу после провала голосования вице-
спикер парламента, член ГМ Тамара Чугош-
вили подала в отставку, заявив, что не мо-
жет остаться в партии, которая «не выпол-
нила обещание, данное народу». Ее приме-
ру последовали еще несколько членов пар-
ламента от правящей партии.

Свое разочарование провалом консти-
туционной реформы уже выразили аме-
риканские дипломаты. «Мы огорчены тем, 
что, несмотря на поддержку оппозицион-
ных партий, конституционные поправки 
поддержало недостаточное количество де-
путатов „Грузинской мечты“,— говорится 
в заявлении пресс-службы посольства США 
в Тбилиси.— Мы призываем все стороны, 
включая правительство, оппозиционные 
партии и гражданское общество, к спокой-
ному и достойному сотрудничеству, чтобы 
продолжать движение вперед по укрепле-
нию демократического развития Грузии».

Но пока события развиваются по друго-
му сценарию. Немедленно откликнувшись 
на грузинские события c Украины, экс-пре-
зидент Грузии и лидер оппозиционной пар-
тии «Единое национальное движение» Ми-
хаил Саакашвили написал на своей стра-
нице в Facebook, что Бидзина Иванишви-
ли «в очередной раз надул народ и узурпи-
ровал власть». Господин Саакашвили при-
звал соратников к «полной мобилизации». 
«После происшедшего все средства борь-

бы с узурпатором уже полностью оправда-
ны»,— многозначительно добавил он. 

С еще более резким заявлением высту-
пил лидер партии «Европейская Грузия» 
Гиги Угулава. По его словам, «российский 
олигарх Иванишвили кинул народ, и сей-
час народ должен выкинуть его из страны». 
Напомним, что одно из главных обвине-
ний оппозиционеров в адрес лидера «Гру-
зинской мечты» — его бизнес-связи с Рос-
сией. «Страна нуждается во внеочередных 
пропорциональных выборах. Пока эти тре-
бования не будут выполнены, будут прохо-
дить перманентные жесткие акции в раз-
ной форме»,— заявил телеканалу «ТВ Пир-
вели» депутат от «Европейской Грузии», экс-
глава Совбеза страны Гига Бокерия.

Остальные оппозиционные партии то-
же выступили с заявлением о начале мас-
совой бессрочной акции протеста. Основ-
ное требование — уход с политической сце-
ны миллиардера Иванишвили и проведе-
ние выборов уже после фактической сме-
ны власти. Недовольные политикой «Гру-
зинской мечты» вчера вечером собрались 
на митинг в Тбилиси, а также перегороди-
ли центральный столичный проспект Шо-
та Руставели. 

Между тем Бидзина Иванишвили уже 
дал понять, что уходить из политики не 
намерен. Он возложил ответственность за 
провал конституционной реформы на со-
ратников Михаила Саакашвили, которые, 
по его утверждению «специально оскор-
бляли в зале пленарных заседаний депута-
тов-мажоритариев, и у тех просто не выдер-
жали нервы».

Георгий Двали, Тбилиси

Бидзину Иванишвили подвели под протест
Депутаты грузинской правящей партии не подчинились лидеру

цена  
вопроса

Верховная рада Украины одобрила 
 бюджет государства на будущий год. 
Первый бюджет, принятый после про-
изошедшей в этом году по итогам пре-
зидентских и парламентских выбо-
ров смены власти, стал сенсационным. 
При новом президенте Владимире Зе-
ленском, провозгласившем главной це-
лью достижение мира в Донбассе, рас-
ходы на оборону будут максимальными 
за всю историю украинской независимо-
сти. Еще большие средства будут потра-
чены на обслуживание госдолга. Попол-
няться же бюджет будет за счет налогов 
и распродажи оставшихся предприятий 
госсобственности.

Проходившее вчера утверждение бюдже-
та на будущий год было совсем не похоже 
на то, как принимала бюджеты последних 
лет Рада предыдущего созыва. Обошлось без 

многочисленных голосований, бесконеч-
ных поправок и ночевки депутатов в зале за-
седаний: наличие в парламенте у президент-
ской партии «Слуга народа» подавляющего 
большинства мандатов позволило дать доку-
менту зеленый свет. 

Среди главных критиков предсказуемо 
оказалась находящаяся в оппозиции фракция 
«Европейской солидарности» экс-президента 
Петра Порошенко. «На все реформы, начиная 
от сельской медицины, в бюджете-2020 де-
нег нет. Буквально перекрыто финансирова-
ние тех проектов, на которые уже потрачены 
миллиарды государственных средств»,— не-
годовал господин Порошенко. Не поддержа-
ли проект бюджета и остальные оппозицион-
ные фракции — «Батькивщина», «Голос» и «Оп-
позиционная платформа — За жизнь». 

Комментируя принятие бюджета, заме-
ститель главы парламентского бюджетного 

комитета Александр Трухин указал на то, что 
документ позволит поднять пенсии, зарпла-
ты бюджетникам и социальные выплаты. 
Первая индексация пенсий запланирована 
на 1 апреля, последняя — на 1 декабря. Прав-
да, как уточнил премьер-министр Алексей 
Гончарук, рост будет не таким уж большим.

Зато рекордно вырастут расходы на обо-
рону: в 2020 году на эти цели будут выделе-
ны беспрецедентные по украинским мер-
кам суммы. По сравнению с этим годом 
рост составит 16,1%. В абсолютных цифрах 
военные, спецслужбы и полиция получат 
245,8 млрд гривен (около 650 млрд руб.). Еще 
больше, 423,6 млрд гривен, в следующем го-
ду будет потрачено только на обслуживание 
и погашение госдолга. 

Что же касается основных статей дохода, 
то помимо налоговых сборов источником 
пополнения бюджета станут возобновляю-

щие свою работу после десятилетнего пе-
рерыва игорные заведения (напомним, что 
они были закрыты еще в 2009 году распоря-
жением правительства Юлии Тимошенко). 

Куда больше, чем от игорного бизнеса, 
планируется получить за счет продажи го-
симущества. После принятия бюджета пре-
мьер Гончарук распорядился ускорить про-
цесс подготовки к торгам 500 объектов гос-
собственности. Впрочем, реализовать эту за-
дачу будет непросто. «Уже нечего продавать. 
Интересных для инвесторов объектов уже 
практически не осталось»,— отмечает укра-
инский экономический эксперт Александр 
Охрименко, напоминая: самая масштабная 
передача госпредприятий в частные руки 
прошла еще в середине 1990-х годов, когда 
президентом Украины был Леонид Кучма.

Матвей Шиманов,  
Киев

Президент мира потратился на войну
Верховная рада Украины утвердила рекордные оборонные расходы

Цель реформирования торг-
предств и их передачи в веде-
ние Минпромторга — создание 
 новой, эффективной системы 
продвижения российских  
товаров и услуг за рубежом 
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОНОМАРЕВА

с1
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года для 
помощи авторам отчаянных писем в „Ъ“. Проверив письма, мы раз-
мещаем их в „Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфире 
ВГТРК и радио «Коммерсантъ FM», в социальных сетях, а также 
в 172 печатных, телевизионных и интернет-СМИ. Возможны 
переводы с банковских карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности 
на rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Всего собрано 
свыше 13,838 млрд руб. В 2019 году (на 14 ноября) собрано 
1 213 866 103 руб., помощь получил 1671 ребенок. Русфонд — 
 лауреат национальной премии «Серебряный лучник» за 2000 год, 
входит в реестр НКО — исполнителей общественно полезных 
услуг. В 2019 году Русфонд выиграл президентский грант на проект 
«Совпадение. Экспедиция доноров костного мозга», а его Нацио-
нальный РДКМ — президентский грант на проект «Академия 
донорства костного мозга» и грант мэра Москвы на проект «Спаси 
жизнь — стань донором костного мозга». Президент Русфонда 
Лев Амбиндер — лауреат Государственной премии РФ.
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефон: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный), 8 (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00

О РУСФОНДЕ

Илья Поздняков, 16 лет, детский 
церебральный паралич, задержка развития, 
требуется лечение. 81 430 руб.
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внес 100 тыс. руб. 
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 18 тыс. руб.

Илья родился недоношенным, месяц его выхажи
вали в больнице. Мышцы рук и ног у него были ско
ванными, малыш заметно отставал в развитии. Я во
зила его в реабилитационные центры, делала массаж. 
Несмотря на все усилия, Илья до шести лет с трудом 
держал голову, не опирался на ноги, не говорил. Толь
ко после того, как нам удалось попасть в Институт 
медтехнологий (ИМТ, Москва), появилась положи
тельная динамика. Первые курсы лечения я оплати
ла сама, потом помогал Русфонд. Сейчас нам нужно 
пройти очередной курс лечения, и я прошу вашей 
 помощи. Наталья Позднякова, Кемеровская область
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Нуж
но продолжить восстановительное лечение, чтобы 
укрепить мышцы, развить координацию, улучшить 
мелкую моторику и опору на ноги».

Алдын-Сай Сундупей, 8 лет, деформация губы 
и носа, расщелина альвеолярного отростка, 
недоразвитие верхней челюсти, требуется 
ортодонтическое лечение. 199 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 220 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Тыва» соберут 21 тыс. руб.

Дочка родилась с расщелиной губы, нёба, альвео
лярного отростка. В месячном возрасте ее про
оперировали в Республиканской детской больни
це  (Кызыл). Но операция прошла неудачно, жидкая 
пища попрежнему выливалась через нос, Алдын 
во время кормления давилась и задыхалась. Изза 
недоразвития верхней челюсти зубы у дочки росли 
криво. В прошлом году мы попали в Центр челюстно
лицевой хирургии (Москва). Дочку прооперировали, 
закрыли расщелину нёба. Теперь нужно ставить рас
ширяющие пластины на челюсти, потом — брекеты. 
Лечение дорогое и длительное, госквот на него нет. 
Нам нужна помощь! Аяна Сундупей, Республика Тыва
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Девочке тре
буется лечение съемными расширяющими аппара
тами, затем — брекетсистемой и специальной лице
вой маской для нормализации прикуса».

Яна Семенова, 2 года, несовершенный 
остеогенез, требуется курсовое лечение. 
243 656 руб.
Внимание! Цена лечения 532 656 руб.  
ООО «РСВ» внесло 250 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Южный Урал» соберут 39 тыс. руб. 

Яна родилась с переломами ребер, рук и ног. Вра
чи объяснили, что это генетическая болезнь — не
совершенный остеогенез. Спустя год мы узнали, 
что в клинике Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва) это лечат. Привезли туда Яну на консульта
цию, оказалось, что форма болезни у дочки тяже
лая, ей требуется  комплексное лечение препаратом 
памидронат и физическая реабилитация. Оно было 
нам не по средствам — спасибо Русфонду за помощь 
в оплате! Лечение нужно продолжать. Не бросайте 
нас, помогите! Иван Семенов, Челябинская область
Педиатр Центра врожденной патологии клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, Москва) 
Алена Гаврина: «На фоне лечения костная ткань 
окрепла, Яна научилась садиться. Нужно продол
жать терапию и физическую реабилитацию».

Мирон Дерр, 8 месяцев, нарушение ритма 
сердца, врожденная атриовентрикулярная 
блокада 3-й степени, спасет имплантация 
электрокардиостимулятора. 235 294 руб.
Внимание! Цена операции 618 604 руб. Компания, 
пожелавшая остаться неназванной, внесла 352 310 руб. 
Телезрители ГТРК «Иртыш» соберут 31 тыс. руб. 

В полгода у Мирона на медосмотре обнаружили 
расширение камер сердца и нарушение сердечного 
ритма. Нас срочно госпитализировали, малыша пол
ностью обследовали и сказали, что состояние очень 
тревожное, нужно срочно имплантировать элек
трокардиостимулятор, чтобы нормализовать рабо
ту сердца. За последний месяц Мирон ослабел, по
бледнел и похудел, ночью тяжело дышит. Томские 
кардиологи готовы прооперировать малыша в бли
жайшее время. Помогите нам оплатить операцию 
и  спасти сына! Мария Дерр, Омская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «У ребенка врожденная атрио
вентрикулярная блокада 3й степени со значимым 
снижением частоты сердечных сокращений. Необхо
дима срочная имплантация двухкамерного электро
кардиостимулятора и эпикардиальных электродов».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

Денис Руденко вместе с мамой, 
 папой и старшим братом  живет 
в поселке Елань, что в Волгоград
ской области. У мальчика тяже
лое заболевание — злокачествен
ная опухоль мозга. Позади 
операция и несколько курсов 
 химиотерапии, но окончатель
но болезнь пока не побеждена. 
 Чтобы Денис полностью выздо
ровел, необходима  протонная 
 терапия. Стоит это лечение очень 
дорого, в семье Руденко  таких 
денег нет. Помочь мальчику 
 можем мы с вами.

Перед тем как Дениса увезли на 
операцию, Елена обняла сына.

— Мама, я ведь поправлюсь? 
И не буду все время лежать в боль
ницах?

— Ну конечно!
— Дай мне слово: когда я вы

здоровею, ты меня опять отвезешь 
на море!

Разумеется, мама пообещала. Они 
были в Адлере совсем недавно — 
но как будто сто лет назад, в прош
лой жизни. Когда все было хорошо, 
а сын был здоров.

Родители Дениса познакомились 
еще детьми. Десять лет назад в семье 
Елены и Антона родился Павел — 
спокойный, обстоятельный и рас
судительный мальчик. А пять лет 
спустя природа решила немножко 
уравновесить картину, и у Руденко 
появился еще один сын — Денис, ве
селый, хулиганистый и шебутной.

Все было в порядке до весны это
го года. У Дениса вдруг сильно за
болела голова, появилась тошнота 
и рвота. Он ослаб, аппетит пропал. 
Во время ходьбы мальчик начал по
шатываться. 

Разумеется, родители сразу понес
лись с сыном к врачам. И после МРТ 
узнали, что у Дениса опухоль голов
ного мозга. Новообразование меша
ло оттоку цереброспинальной жид
кости, изза чего у ребенка возникла 
гидроцефалия. Мальчика проопери
ровали — установили дренаж для 
отвода жидкости из головного моз
га. Денису сразу стало чуть получше. 
А через месяц удалили опухоль — 
правда, не всю, а только 60%: распо
лагалось новообразование слиш
ком опасно, был риск задеть мозже
чок. Гистология тканей позволила 
поставить окончательный диагноз: 
медулло бластома мозжечка, злока

чественная и быстрорастущая опу
холь. Медуллобластома опасна пре
жде всего тем, что раковые клетки 
при этом виде опухоли начинают 
бы стро распространяться по путям 
оттока спинномозговой жидкости. 

После удаления части опухоли 
Денису сменили внешний дренаж 
на шунт для отвода ликвора. К тому 
времени мальчик перестал ходить. 
Врачи опасались, что в ходе операции 
был задет участок головного мозга, от
вечающий за двигательные функции. 
Но после курса лечебной физкульту
ры Денис, к счастью, восстановился. 

Послеоперационная МРТ показа
ла остаточную опухоль, а также ме
тастазы в оболочках головного мозга 
и в спинном мозге. Несколько меся
цев мальчику проводили химиоте
рапию, в результате опухоль и мета
стазы сократились в размерах.

Но болезнь все еще не побежде
на. Теперь Денису нужна протонная 
терапия, которая воздействует стро
го на опухолевые клетки, не затра
гивая близлежащие здоровые ткани. 

Такое облучение — единствен
ный способ спасти мальчика.

Центр протонной терапии в на
шей стране один — он находится 
в СанктПетербурге, в Медицинском 
институте имени Березина Сергея 
(МИБС). Там уже ждут Дениса. Толь
ко вот протонное облучение стоит 
дорого — почти два миллиона руб
лей. Своими силами семье Руденко 
такую сумму не собрать. 

Кроме моря Денис любит машин
ки, книжки с картинками и детский 

сад, куда ходил до болезни. А еще сво
его старшего брата Пашу. Денис стара
ется во всем ему подражать, но полу
чается не ахти как. Потому что внеш
нето братья похожи, но вот в плане 
темперамента — абсолютные анти
поды. Паша может не спеша, часами 
собирать чтото из конструктора. Де
нис некоторое время помогает ему 
с серьезным видом, но в какойто 
момент не выдерживает, срывается 
с  места, бежит в другую комнату, на
чинает хватать игрушки, подкиды
вать их вверх, прыгать на кровати, 
танцевать. А потом возвращается 
к брату и смиренно усаживается вме
сте с ним конструировать дальше. 
До следующей вспышки веселья.

Веселый нрав соседствует с недет
ской мужественностью. Врачи изум
лялись, что мальчик во время проце
дур не плачет и не боится.

— Мама, а я долго еще буду бо
леть?

— Нет, сынок, ты обязательно по
правишься.

— А когда?
Давайте сделаем так, чтобы как 

можно скорее. Денису очень нужно 
поехать на море. 

Артем Костюковский,  
Волгоградская область 

«Я долго еще буду болеть?»
Пятилетнего мальчика спасет протонное облучение

Из свежей почты

русфонд / rusfond.ru 23 года ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Почта за неделю 8.11.19–14.11.19

ПОЛУЧЕНО ПИСЕМ — 93 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 62
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 3
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 1

У Дениса медулло
бластома  мозжечка, 
злока чественная 
и  быстрорастущая 
 опухоль. Протонная 
 тера пия — единственный 
 способ спасти мальчика   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЛОЩИЛОВА

Бессоновой из Тюменской области («Обнять маму дву
мя руками», Светлана Иванова). У девочки последствия 
родовой травмы  правого плечевого  сплетения — по
рваны нервы в  плече, рука почти не работает. Ангели
на полностью зависит от помощи мамы. Восстановить 
правую руку поможет серия операций, которые берутся 
провести ярославские хирурги. Рады сообщить: вся не
обходимая сумма (743 088 руб.)  собрана. Мария, мама 
Ангелины, благодарит всех за помощь. Примите и нашу 
признательность, дорогие друзья.

Всего с 8 ноября 39 270 читателей rusfond.ru, „Ъ“, теле
зрителей «Первого канала», ГТРК «РегионТюмень», «Вологда», 
«Орел», «Томск», а также 168 региональных СМИ — партнеров 
Русфонда исчерпывающе помогли 34 детям на 26 091 909 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

Ангелину Бессонову  
ждут в Ярославле в ноябре
8 ноября в „Ъ“, на rusfond.ru и в  эфире ГТРК «Регион
Тюмень» мы рассказали историю пятилетней Ангелины 

Карта редкостей
Когда в России начнут лечить орфанные заболевания

Разработка дорожной карты по редким заболева
ниям начнется в РФ в 2020 году. Этот документ дол
жен лечь в основу федеральной программы. О том, 
что такая программа в России необходима,  было 
заявлено 28 октября в Казани на расширенном за
седании  экспертного совета по орфанным заболе
ваниям. А в Москве специалисты обсудили, какие 
проблемы нужно решать прежде всего.

— На сегодня только 23 региона РФ из 85 справляют
ся с обеспечением лекарствами пациентов с редкими 
заболеваниями. В некоторых регионах, например Ин
гушетии и Тамбовской области, ситуация катастрофи
ческая: денег на закупку лекарств просто нет. Из феде
рального бюджета финансируется закупка препаратов 
для лечения только пяти орфанных заболеваний, а все
го их, по данным Минздрава, 270. В 2015 году была по
пытка ввести лечение редких болезней в систему ОМС, 
но она полностью провалилась,— рассказала Елена 
Красильникова, заместитель директора Национально
го НИИ общественного здоровья имени Н.А. Семашко, 
на базе которого формируется дорожная карта.

Поэтому первый пункт плана — федеральное финан
сирование.

Второй — ранняя диагностика, так как орфанные забо
левания в основном связаны с генетическими нарушени
ями. Чем раньше они будут выявлены, тем лучше прогноз 
для пациента. Сергей Куцев, директор Медикогенетиче
ского научного центра (Москва), отметил, что неонаталь
ный скрининг новорожденных в России сейчас включа
ет пять заболеваний, а в некоторых странах — до 40.

Еще один необходимый этап, по мнению Куцева,— 
организация в регионах многопрофильных центров. 

Лечение орфанных заболеваний требует сложных ме
дицинских манипуляций, а прием лекарств должен 
происходить под контролем специалиста. У врачей 
регио нальных больниц для этого часто нет ни опыта, 
ни достаточной квалификации.

Доктор медицинских наук Наталия Белова, руководи
тель Центра врожденной патологии московской клини
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic), в целом согласна 
с предложенными этапами дорожной карты. Однако се
тует на проблемы, которые практически не обсуждают
ся в экспертном сообществе. Прежде всего — междисци
плинарный подход:

— У нас врачи думают, что междисциплинарный 
подход — это когда пациента осмотрело несколько спе
циалистов, и у каждого есть свое мнение, и эти мнения 
 часто противоречат друг другу. Однако на самом деле 
меж дисциплинарный подход — это, наоборот, консен
сус. Несколько врачей вместе ведут пациента, вырабаты
вают единую позицию и определяют ход лечения.

Еще один важный момент — качество жизни пациен
та: индивидуальная программа реабилитации, обеспе
чение средствами реабилитации, социальное сопрово
ждение. Даже благотворительные фонды не всегда мо
гут помочь пациенту с такими нуждами.

Наконец, информирование пациентов и защи
та их прав. У нас часто больных детей не берут в дет
ский сад, в школу, не пускают в бассейн, а родители 
даже не знают, что так быть не должно. Зачастую они 
чув ствуют себя виноватыми, думают, будто чтото нару
шили, тогда как, наоборот, нарушены права их детей.

Оксана Пашина,  
корреспондент Русфонда

А вы говорите: 
клятва Гиппократа
Кому выгодно замолчать 
Национальный регистр

Вчера на заседании президиума Совета при Прези
денте РФ по развитию гражданского общества и пра
вам человека рассмотрены темы докладов членов 
совета для представления президенту на традицион
ной декабрьской встрече. В повестку встречи пред
полагается включить и доклад Русфонда о проблемах 
инте грации Национального регистра доноров костно
го мозга имени Васи Перевощикова (Национального 
РДКМ) в сеть трансплантационных клиник и ввода НКО
ре гистров в правительственную программу создания 
 донорской 500тысячной базы добровольцев.

На этом месте должна была появиться колонка на темы 
интеграции Национального РДКМ и включения НКОреги
стров в госзаказ на развитие донорской базы России. Пока 
только шесть из 14 трансплантационных клиник подключи
лись к Информационной системе Национального РДКМ. По
ка только пять пересадок проведено от доноров наших НКО
регистров, в ноябре состоится шестая. Этого мало, потому 
что в Национальном РДКМ уже 30 тыс. доноров. В то же вре
мя Минздрав исключает наши НКОрегистры из госпро
граммы строительства 500тысячной базы доноров костно
го мозга. Хотя стоимость включения одного донора в базу 
у клиник Минздрава — 27,6 тыс. руб., а у НКОрегистров по
чти втрое дешевле — 9,6 тыс. руб. 

Однако на этой неделе журналисты забросали Русфонд 
просьбами прокомментировать скандальное заявление 
заместителя генерального директора по трансфузиоло
гии НМИЦ гематологии Минздрава РФ Татьяны Гапоно
вой агентству ТАСС. Речь шла о положении дел в донорст
ве костного мозга, и Татьяна Владимировна назвала Нацио
нальный РДКМ Рус фонда «молчащим регистром». Цитирую: 
«Национальный РДКМ (один из самых крупных в России.— 
Прим. ТАСС), который является негосударственным и не вхо
дит в объединенный (федеральный) регистр,— это „молча
щий регистр“ (его данные закрыты.— Прим. ТАСС), что дела
ет невозможным его использование трансплантационными 
центрами для поиска доноров». 

Госпожа Гапонова, видимо, испытывает к Националь
ному регистру и Русфонду необъяснимую неприязнь. 
На апрельской конференции трансфузиологов в Самаре она 
без всякой причины потребовала удалить из зала корреспон
дента Русфонда. На этот раз госпожа Гапонова дважды сол
гала. Федерального регистра доноров костного мозга в Рос
сии еще нет. Его открытие намечено на январь 2021 года. На
циональный РДКМ, если воспользоваться образным языком 
Тать яны Владимировны, скорее уж «кричащий», чем «молча
щий». В сентябре 2018 года Национальный РДКМ разослал 
во все трансплантационные центры предложение подклю
читься к его Информационной системе. Никто не отреагиро
вал. В ноябре 2018 года вицепремьер Татьяна Голикова пору
чила Минздраву РФ рассмотреть вопрос об интеграции до
норской базы Национального РДКМ в трансплантационную 
сеть клиник. В декабре 2018 года президент РФ Владимир Пу
тин поручил министру Веронике Скворцовой рассмотреть 
тот же вопрос. В январе 2019 года Минздрав разослал во все 
трансплантационные клиники информацию о возможности 
использования донорской базы Национального РДКМ.

И главный внештатный трансфузиолог Минздрава Га
понова не знает об этом письме министерства?! Мало того, 
в феврале медицинский директор Национального РДКМ 
встречалась с заведующей отделением трансплантологии 
НМИЦ гематологии Ларисой Кузьминой. Договорились: 
НМИЦ подключится, как только получит команду руковод
ства. Прошло десять месяцев — и ничего.

Нет вопроса, зачем госпоже Гапоновой ложь. Тутто все яс
но. Недостоверная и недобросовестная информация явля
ется верным признаком недобросовестной конкуренции. 
Из трех крупнейших клиник к Национальному РДКМ под
ключился только НМИЦ детской онкогематологии имени 
Дмитрия Рогачева. Две другие — НМИЦ гематологии и Ин
ститут имени Горбачевой — сами строят регистры. Они пред
почитают своих доноров, а если не хватает, то заказывают 
трансплантат за рубежом. Это вчетверо дороже, но распла
чиваются не клиники, а пациенты или благотворительные 
фонды. А если платить некому, то нет и трансплантаций. 

Но что, если это политика Минздрава? 
А вы говорите: клятва Гиппократа.

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА 
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА,  
ЧЛЕН СОВЕТА ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ 
ПО ВОПРОСАМ ПОПЕЧИТЕЛЬСТВА  
В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Д Е Н И С А  Р У Д Е Н К О  
Н Е  Х В А Т А Е Т  8 1 3  8 0 0  Р У Б .

Заведующий отделением радиационной терапии Центра протонной терапии 
МИБС Николай Воробьев (Санкт-Петербург): «Учитывая диагноз, распространение 
опухоли, а также возраст Дениса, мы рекомендуем курс протонной терапии. Главное пре-
имущество этого вида лечения в том, что максимальные дозы радиации подаются непосред-
ственно в центр опухоли и метастазов, а интенсивность излучения на их границе снижается. 
Это минимизирует воздействие на здоровые клетки и ткани организма. Данный метод 
лечения является наиболее эффективным и щадящим для ребенка».

Стоимость терапии 1 972 800 руб. Компания «Ингосстрах» внесла 600 тыс. руб.  
Компания, пожелавшая остаться неназванной,— 500 тыс. руб. Телезрители ГТРК 
«Волгоград-ТРВ» соберут 59 тыс. руб. Не хватает 813 800 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Дениса Руденко, пусть вас не смущает цена 
спасения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно пе-
речислить в Русфонд или на банковский счет мамы Дениса — Елены Валерьевны Ледковой. 
Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой 
электронных платежей, сделав пожертвование с банковской карты, мобильного телефона 
или электронной наличностью, в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда



После автопроизводителей 
и дилеров против планируемо-
го увеличения ставок утильсбо-
ра выступили и грузоперевоз-
чики. Они обеспокоены, что 
индексация утильсбора на 60–
70% в сегменте седельных тяга-
чей повлечет за собой рост цен 
на них и затруднит обновле-
ние и так уже устаревших пар-
ков. Сейчас в стоимости грузо-
вика доля утильсбора состав-
ляет около 10%. Перевозчики 
все равно будут покупать ино-
странную технику, считают со-
беседники „Ъ“ на рынке, а из-
держки переложат в цены для 
потребителя.

По данным „Ъ“, ассоциация гру-
зоперевозчиков «Грузавтотранс» 
обратилась к вице-премьеру Мак-
симу Акимову с просьбой отказать-
ся от увеличения ставок утильсбо-
ра для седельных тягачей массой до 
20 тонн с 1 января 2020 года. В пись-
ме говорится, что возможный рост 
ставок на 60–70% затруднит обнов-
ление парков. В аппарате господи-
на Акимова подтвердили получе-
ние письма, в Минтрансе отмети-
ли, что «не разрабатывали предло-
жения об увеличении утильсбора», 
в Минпромторге не предоставили 
комментарий.

Утильсбор ввели в 2012 году, на 
рынке его всегда трактовали как 
компенсацию снижения ввозных 
пошлин после вступления РФ в ВТО. 
Сначала сбор платили только им-
портеры, но с 2014 года его формаль-
но распространили на весь рынок, 
а локализованным в РФ автокон-

цернам выдали взамен промыш-
ленные субсидии. Как писал „Ъ“ 10 
сентября, Минпромторг направил 
в правительство предложения по 
очередному повышению утильсбо-
ра с 1 января 2020 года для сохране-
ния барьера для импорта автомоби-
лей после сентябрьского снижения 
ввозных пошлин. В первую очередь 
от этого пострадает импорт, но и сре-
ди локальных производителей не 
все смогут получить компенсации: в 
сегменте грузовиков на них не смо-
гут претендовать MAN и Scania, не 
подписавшие специнвестконтракт.

Сейчас спросом со стороны гру-
зоперевозчиков пользуются преми-
альные тягачи — на них приходит-
ся не менее 90% автопарка большин-
ства компаний, говорится в письме 
«Грузавтотранса». Рост сбора спро-
воцирует повышение цен, и спрос 
не будет удовлетворен «отдельны-
ми российскими производителями 
в силу конструктивных и техноло-
гических особенностей их продук-
ции, не отвечающей потребностям 
современного рынка грузоперево-
зок». КамАЗ зашел в сегмент тягачей, 
но качество их техники несопоста-

вимо с иномарками, отмечает пре-
зидент ассоциации Владимир Ма-
тягин. Исторически в России не вы-
пускали седельные тягачи — их де-
лал МАЗ, говорит Сергей Удалов из 
«Автостата», сейчас КамАЗ вместе с 
Daimler развивает этот сегмент. 

Рост цен на грузовики критичен 
для перевозчиков, говорит Влади-
мир Матягин: стоимость тягача без 
прицепа — в среднем 6 млн руб., 
срок лизинга — не более пяти лет, 
для многих компаний это уже не-
посильные затраты. Ни в одном сег-
менте, за исключением сборных 

грузов, нет рентабельности, утвер-
ждает он. По его мнению, в итоге 
при парке средним возрастом в 20 
лет компании начнут закупать по-
держанную технику, и это уже во-
прос безопасности. Собеседник „Ъ“ 
среди перевозчиков согласен, что 
утильсбор ограничивает обновле-
ние парка, что сказывается на без-
опасности движения. Крупные пе-
ревозчики все равно будут закупать 
иностранную технику, но рост ста-
вок сбора замедлит этот процесс. 
Кроме того, новые затраты будут пе-
реложены в ставки за перевозку, а в 
итоге — цену для потребителя.

Утильсбор составляет 10–12% в 
стоимости тягача, говорит источник 
„Ъ“ в автопроме. Полностью размер 
индексации в цену никто из про-
изводителей не переложит, уверен 
он, тем более на падающем рынке. 
При этом в начале года при тради-
ционно низком спросе производи-
тели будут оглядываться на конку-
рентов и только потом начнут отра-
жать рост утильсбора в цене, заклю-
чает источник „Ъ“. Сергей Удалов со-
глашается, что концерны будут ори-
ентироваться на изменения цен 
друг у друга, но никто не будет про-
давать машину в убыток. Поскольку 
ввозить подержанные автомобили 
сложно, потребители техники по-
пробуют увеличить срок эксплуата-
ции, что приведет к падению спро-
са, полагает он. Частично негатив-
ный эффект для перевозчиков мо-
жет сгладить развитие лизинга на 
фоне снижения ставки ЦБ, заключа-
ет эксперт.

Ольга Никитина

 деловые новости
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23141,55 (–178,32)
РТС 1436,98 (–0,87)
FTSE 100 7301,82 (–49,39)

DAX 30* 13187,37 (–42,7)
DJIA* 27771,98 (–11,61)
NASDAQ Composite* 8466,604 (–15,497)

*На 19:32.    По данным агентства Reuters. 
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● 62,59тыс. пунктов ● 27,754

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.11.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.11.19
Австралийский доллар 43,6564
Английский фунт 82,4458
Белорусский рубль 31,2458
Датская крона* 94,6145

Доллар США 64,2101
Евро 70,6761
Индийская рупия** 89,2253
Казахский тенге** 16,5309

Канадский доллар 48,4203
Китайский юань* 91,4674
Норвежская крона* 69,8277
СДР 88,1386

Сингапурский доллар 47,1128
Новая турецкая лира 11,1129
Украинская гривна* 26,4834
Шведская крона* 65,9431

Швейцарский франк 65,0097
Японская иена** 59,0791
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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ВТБ сэкономит на связи
Банк переводит клиентов с СМС на пуш-уведомления

Все клиенты ВТБ — пользователи мобильно-
го банка принудительно переводятся с СМС 
на пуш-уведомления. Изменение канала ин-
формирования позволит сэкономить 1 млрд 
руб. только за 2019 год, уверены в банке. Спе-
циалисты по информационной безопасно-
сти считают, что вопрос надежности сооб-
щений, рассылаемых через интернет, пока 
 недостаточно изучен.

С 17 ноября ВТБ намерен начать тотальный пе-
ревод клиентов с СМС-информирования на пуш-
уведомления, рассылаемые через интернет. Как со-
общил „Ъ“ руководитель департамента цифрового 
бизнеса банка Никита Чугунов, перевод будет про-
изведен в два этапа. До конца месяца будут пере-
ведены в пилотном режиме на пуш-уведомления 
300 тыс. клиентов — пользователей мобильного 
банка, в декабре — все остальные клиенты.

На сегодняшний день из 6,5 млн клиентов ВТБ 
с мобильным банком получают пуш-уведомления 
4,4 млн человек. По данным банка, в настоящее 
время 30% сообщений о трансакционном трафи-
ке составляют именно пуши. В результате смены 
канала информирования в банке надеются сэко-
номить порядка 1 млрд руб. до конца года. По сло-
вам старшего директора по банковским рейтин-
гам «Эксперт РА» Владимира Тетерина, смена ка-

нала информирования поможет банку существен-
но сэкономить. Однако в общем объеме издержек 
ВТБ этот вклад невелик, так как расходы на обес-
печение деятельности банка составляли порядка 
50 млрд руб. за 9 месяцев 2019 года.

ВТБ не единственный банк, решивший пе-
ревести своих клиентов на пуши принудитель-
но. «Альфа-банк первым в России запустил мас-
совый переход на пуш-уведомления,— указыва-
ет директор по цифровому бизнесу банка Иван 
Пятков.— За счет этого за 2019 год банк сэконо-
мит более 1 млрд руб., а в 2020 году планируем сэ-
кономить1,4 млрд руб.». В Сбербанке отказались 
от комментариев. В банке «ФК Открытие» не рас-
крыли данные.

Принудительный перевод банком своих кли-
ентов на новый способ информирования вызы-
вает массовое недовольство клиентов, с чем ле-
том 2019 года столкнулся Альфа-банк (см. „Ъ“ от 1 
июня). Многие из них указывали, что используют 
мобильные версии программ для домашней бух-
галтерии, которые умеют сами стягивать информа-
цию из СМС. Плюс недовольство было из-за того, 
что пуши не сохраняются, доступны лишь в мо-
бильном приложении и т. д. В ВТБ обещают учесть 
ошибки предшественника и тем самым избежать 
негатива со стороны клиентов. По словам Никиты 

Чугунова, уже сейчас пуш-сообщения сохраняются 
за весь период и доступны в офлайне. Если во вре-
мя трансакции отсутствует интернет, банк напра-
вит подтверждающую трансакцию СМС, а при под-
ключении к сети информация будет продублиро-
вана в хранилище пуш-уведомлений. Кроме того, 
отметил Никита Чугунов, банк не планирует уве-
личивать стоимость СМС, они останутся бесплат-
ными для зарплатных клиентов и вернуться к ним 
можно будет в любой момент. При этом СМС с ин-
формационными сообщениями о размере и сро-
ке платежа по кредитной карте банк менять на 
пуши не планирует. По данным руководителя от-
дела цифровых продаж Райффайзенбанка Варва-
ры Курниковой, 10–15% клиентов возвращается 
после пуш обратно на СМС.

Специалисты по информационной безопасно-
сти указывают, что в тотальном переходе на пуши 
есть определенные риски. «Безопасность пуш-уве-
домлений не до конца изучена,— указывает биз-
нес-консультант по безопасности CISCO Алесей Лу-
кацкий.— Поэтому оптимальным вариантом явля-
ется все же, когда подтверждение платежа прихо-
дит на другое устройство в виде СМС или токена, 
или же если используется скретч-карта (карта с од-
норазовыми паролями)».

Вероника Горячева

«Детский мир» ждут в Индии
Пакет «Системы» в компании хотят купить Surya Group и Reliance

На долю АФК «Системы» Владимира Ев-
тушенкова в «Детском мире» появились 
неожиданные претенденты. Компани-
ей заинтересовались Surya Group, кото-
рая развивает в РФ магазины Superd-
ry, и крупный холдинг из Индии Reli-
ance Industries с активами в энергетике, 
нефтехимии и ритейле. Частично про-
финансировать сделку, стоимость кото-
рой оценивается до 42 млрд руб., может 
Сбербанк.

Об интересе Surya Group к приобретению 
доли АФК «Система» в «Детском мире» „Ъ“ со-
общил источник, знакомый с обсуждением 
сделки. Surya Group развивает в России мага-
зины британского бренда Superdry и контр-
олирует сеть Jeans Symphony (JS Casual, JS 
Selected и др.). Близкий к «Системе» собесед-
ник „Ъ“ подтвердил, что менеджеры корпо-
рации проводили предварительные перего-
воры с президентом Surya Group Рави Навла-
ни. По словам источника „Ъ“, соинвестором 
в сделке может выступить Reliance Industries 
— один из крупнейших холдингов в Индии с 

активами в энергетике, нефтехимии, ритей-
ле и пр. Во втором квартале 2019 года выруч-
ка Reliance выросла на 4,8%, до $23,1 млрд, чи-
стая прибыль — на 18,3%, до $1,6 млрд.

«Системе» принадлежит 52,1% «Детского 
мира». Еще 14,03% управляет Российско-ки-
тайский инвестиционный фонд (РКИФ, со-
здан Российским фондом прямых инвести-
ций и China Investment Corporation). Осталь-
ное — в свободном обращении. На конец сен-
тября 2019 года «Детский мир» управлял 710 
магазинами в России, Казахстане и Белорус-
сии. Также развивает сети ELC, ABC и магази-
ны товаров для животных «Зоозавр». В янва-
ре—сентябре 2019 года выручка группы вы-
росла на 17,3%, до 89,8 млрд руб., EBITDA уве-
личилась на 18,5%, до 9,5 млрд руб. Господин 
Навлани и представитель «Системы» отказа-
лись от комментариев. В Reliance на вопросы 
„Ъ“ оперативно не ответили.

«Система» обсуждала продажу доли в «Дет-
ском мире» как минимум с середины 2018 
года. Среди претендентов назывались струк-
туры сенатора Сулеймана Керимова, группа 

«Сафмар» Михаила Гуцериева и др. Но пере-
говоры успехом не завершились. В сентябре 
основной владелец «Системы» Владимир Ев-
тушенков заявил, что корпорацию не устра-
ивает ценовое предложение. На Московской 
бирже в четверг пакет «Системы» стоил око-
ло 37 млрд руб. АФК, видимо, ждет премию 
в 20–30%, говорит старший аналитик Газпро-
мбанка Марат Ибрагимов. Таким образом, 
стоимость доли «Системы» может быть до 
42 млрд руб. Финансировать сделку частич-
но может Сбербанк. Как говорится в письме 
топ-менеджера Московского банка Сбербан-
ка Reliance Industries, банк подтверждает «го-
товность рассмотрения проекта» по финан-
сированию покупки 52,1% «Детского мира» 
на сумму до 30 млрд руб. сроком до семи лет. 
Копия письма есть у „Ъ“. В Сбербанке на во-
просы не ответили.

В октябре Hindustan Times сообщила, что 
Рави Навлани задержан полицией Мумбая. По 
данным местных властей, которые приводи-
ло издание, бизнесмен от лица CEO Reliance 
рассылал партнерам компании предложения 

о высокодоходных инвестициях. В Reliance 
тогда не смогли подтвердить личность госпо-
дина Навлани. Сам бизнесмен пояснил „Ъ“, 
что «был приглашен» полицией в Индии по-
сле поступления на него жалобы. «Поскольку 
никаких доказательств (правонарушений.— 
„Ъ“) не было найдено, я был свободен спустя 
96 часов»,— заявил он.

По словам источника „Ъ“, Surya Group и 
Reliance хотят сделать из «Детского мира» гло-
бального игрока и вывести сеть прежде все-
го в Индию. Управляющий партнер Peregrine 
Capital Николай Габышев говорит, что ассор-
тимент, сильный e-commerce и ценовая поли-
тика компании позволяют масштабировать ее 
модель не только в Индии, но в странах БРИКС 
с похожим на Россию уровнем развития и эко-
номики. По словам господина Ибрагимова, 
если появится покупатель с деньгами, «Сис-
тема» продаст свою долю: корпорации нужно 
снижать долг. На 30 июня показатель был на 
уровне 217,9 млрд руб., сообщала «Система».

Анатолий Костырев,  
Александра Мерцалова

Кажущееся ослабление позиций го-
сударства в качестве мажоритарно-
го владельца «Ростелекома», которым 
грозит сделка по консолидации опе-
ратором российского Tele2, в реально-
сти, похоже, будет лишь формальным. 
Как уже писал „Ъ“, после сделки гаран-
тированная доля государства в «Росте-
лекоме» с учетом пакета ВТБ составит 
51,4%, но уже в 2024 году упадет до 43% 
— к этому моменту истечет срок акци-
онерного соглашения с государством, 
после которого ВТБ сможет распоря-
жаться пакетом как ему угодно.

Листая архив „Ъ“, можно найти 
целый ряд материалов за 2010–2012 
годы, в которых сообщалось о серьез-
ном беспокойстве высокопоставлен-
ных чиновников относительно ри-
сков сокращения госдоли в «Росте-
лекоме» в ходе его реорганизации. 
В 2010 году возглавлявшая Минэко-
номики Эльвира Набиуллина даже 
предлагала приостановить сделку, 
чтобы прояснить ситуацию. В 2012 
году на сохранении госконтроля в 
«Ростелекоме» настаивали Минобо-
роны, ФСО и ФСБ, использующие 
инфраструктуру оператора. Сложно 
представить, что через четыре года у 
оператора сократится число спецпо-
требителей, да и количество госпро-
ектов, на которые претендует «Росте-
леком», пока не уменьшается.

Тем не менее нынешняя перспек-
тива сокращения госдоли в «Ростеле-
коме» до 43%, пока совершенно не вы-
зывает дискуссий. Возможно, все дело 
в том, что реальный риск потери го-
сконтроля при этом не просматрива-
ется. ВТБ по итогам сделки с Tele2 по-
лучит 21,6% «Ростелекома» и станет од-
ним из крупнейших его акционеров. 
Помимо этого на 14 июня банк уже 
владел около 2% компании, а всего в 
его интересах за последний год могли 
быть приобретены до 10% «Ростелеко-
ма», писал ранее „Ъ“. Видимо, все это 
дает чиновникам уверенность, что 
оператор даже по истечении четырех 
лет так и не попадет под иностранное 
влияние.

Почему же высчитывать реаль-
ную долю ВТБ, а значит, и государства 
в «Ростелекоме» приходится с таким 
трудом? Просто официальное призна-
ние того, что госдоля в операторе на 
самом деле только растет, может нега-
тивно повлиять на оценку компании 
в глазах инвесторов и в различных 
рейтингах. К чему приводит риск уве-
личения доли государства в публич-
ной компании, мы все могли видеть 
на примере котировок «Яндекса», об-
рушившихся в октябре на фоне ново-
стей о возможном ограничении доли 
иностранных инвесторов.

правила  
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Тягачи не тянут повышение утильсбора
Грузоперевозчики просят власти отказаться от него
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день
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за торговый день
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Правительственная комиссия 
по иностранным инвестициям 
разрешила затянувшийся корпо-
ративный конфликт, связанный 
с намерением финской Fortum 
приобрести контроль над немец-
ким Uniper. Компании из-за упор-
ного сопротивления со стороны 
российской «Юнипро» (подкон-
трольна Uniper), владеющей стра-
тегическими активами, в течение 
нескольких лет не могли закрыть 
ее самостоятельно. В итоге, реши-
ло правительство, финны смогут 
поглотить Uniper, но с отлагатель-
ным условием. По мнению юри-
стов, после решения комиссии 
у Uniper уже не остается шансов 
сопротивляться поглощению.

Правительственная комиссия по 
иностранным инвестициям разреши-
ла сделку по поглощению финским 
Fortum немецкой Uniper, но сделка 
вступит в силу после внесения попра-
вок в российское законодательство, со-
общил журналистам 14 ноября глава 
ФАС Игорь Артемьев.

«Комиссия одобрила сделку с отла-
гательным условием, имея в виду, что 
Fortum, ее экспансия и инвестиции в 
энергетику полностью поддержива-
ются, но в силу существующих огра-
ничений закона это можно будет сде-
лать после того, как соответствующие 
поправки к 57-ФЗ (об иностранных 
инвестициях) вступят в силу»,— ска-
зал он по итогам заседания комиссии 
(цитата по «Интерфакс»). Глава регуля-
тора добавил, что поправки к законо-
дательству уже подготовлены и каса-
ются возможности одобрения сделок 
при условии, если стоимость ограни-
чивающих их стратегических объек-
тов составляет менее 1% от общей це-
ны приобретаемых активов.

Согласие российского регулятора 
потребовалось из-за того, что у обеих 

компаний есть крупные генерирую-
щие активы в РФ — финны контроли-
руют 94,88% в ПАО «Фортум», владею-
щей 4,5 ГВт традиционной генерации, 
а также активами в солнечной и ветро-
генерации. Uniper принадлежит 83,7% 
ПАО «Юнипро» с 11 ГВт ГРЭС.

Закрытие сделки упиралось в ак-
тивное сопротивление со стороны рос-
сийского «Юнипро»: компания спеш-
но получила лицензию на водоснабже-
ние и бактериологическую лаборато-
рию для тестирования воды на Сургут-
ской ГРЭС, которые относятся по зако-
ну к стратегическим видам деятельнос-
ти. Поэтому в 2017 году Fortum удалось 
получить только 49,99% в немецкой 
энергокомпании. Но 8 октября Fortum 
сообщил о следующем шаге: компания 
договорилась с миноритарными акци-
онерами Uniper — фондами Elliott и 
Knight Vinke — о покупке у них более 

20,5% акций Uniper за €2,3 млрд. Таким 
образом, пакет Fortum в Uniper должен 
вырасти до 70,5%.

Руководство Uniper не скрывало 
своего негативного отношения к сдел-
ке. По словам CEO Uniper Андреаса Ши-
ренбека, отчуждение активов «не так 
уж и просто». Глава Fortum Пекка Лунд-
марк в интервью „Ъ“ 24 октября обви-
нял Uniper в намеренном затягивании 
сделки. Игорь Артемьев 14 ноября дал 
понять, что в данном споре правитель-
ство РФ будет поддерживать финнов, 
поскольку видит «большую пользу от 
этих инвестиций». Fortum ранее сооб-
щал, что рассчитывает закрыть сделку 
по увеличению доли в Uniper до 70,5% 
к концу первого квартала 2020 года.

У Uniper теперь не остается каких-
либо шансов сопротивляться сдел-
ке, считает партнер «Дювернуа Лигал» 
Александр Арбузов. По его мнению, ве-
роятно, будет реализован подход, при 
котором сначала стороны подпишут 
договор (execution), но обязательным к 
исполнению он станет только тогда и 
если для этого возникнут соответствую-
щие условия (conditions precedent, CP). 
Хотя возможно, допускает он, что до-
говор сразу становится обязывающим 
для сторон, а к выполнению CP при-
вязана лишь передача акций и уплата 
цены сделки. Господин Арбузов отме-
чает, что неясным остается срок, пред-
усмотренный для выполнения CP,— 
в данном случае принятия законода-
тельного акта. Если этот срок длитель-
ный, то покупателю придется заморо-
зить под сделку существенные финан-
совые средства. Партнер BGP Litigation 
Ирина Акимова отмечает, что решение 
ФАС по сделке Fortum-Uniper является 
пока единственным в практике анти-
монопольного органа и в целом может 
дать положительный эффект для раз-
вития отдельных отраслей.

Татьяна Дятел

Россия поможет Fortum  
поглотить Uniper
Правительство одобрило сделку и изменит ради нее закон

Исковое заявление банка «Вос-
точный» к своему акционеру — 
фондам Baring Vostok о взыска-
нии с них почти 9 млрд руб. пода-
но в связи с итогами проверки 
банка со стороны ЦБ в 2016 году. 
Истец полагает, что из-за ответ-
чиков была искажена отчет-
ность кредитной организации, 
что привело к санкциям регуля-
тора. Впрочем, юристы считают, 
что описанные в иске убытки 
выглядят как результат дейст-
вий линейных менеджеров, 
а не акционера или совета 
 директоров банка.

Банк «Восточный» подал 13 ноября 
иск к Evison holdings limited (структу-
ра Baring Vostok, через которую фонды 
владеют почти половиной акций кре-
дитной организации) и основателю 
фондов Майклу Калви о возмещении 
убытков на 8,8 млрд руб. Текст исково-
го заявления до сих пор не опублико-
ван, но „Ъ“ ознакомился с его копией, а 
пресс-служба кредитной организации 
подтвердила ее подлинность. В иске 
утверждается, что соответствующие 
убытки «Восточный» понес по резуль-
татам проверки регулятором в 2016 го-
ду, когда банком владели фонды Baring 
Vostok, но еще не владел нынешний ос-
новной акционер Артем Аветисян.

Согласно акту проверки, ЦБ счел 
отчетность кредитной организации 
на 1 июня 2016 года недостоверной. 
Регулятор выявил в отношении почти 
78 тыс. кредитов искажение сроков 
просроченной задолженности. Это 
привело к предписанию о создании 
банком дополнительных резервов на 
6,8 млрд руб. Кроме того, «Восточный» 
неправомерно досрочно признавал в 
составе прибыли комиссионные до-
ходы за заключение договоров стра-
хования с заемщиками в случаях, ког-
да комиссия уплачена заемщиками из 
суммы предоставленного кредита. По 
этому нарушению регулятор умень-
шил капитал банка на 2 млрд руб.

Истец также ссылается на объясне-
ния, направленные банком в ЦБ, в от-

ношении выявленных фактов. Тогда 
«Восточный» в ответе регулятору ут-
верждал, что основной объем иска-
жений произошел в результате сбоя в 
работе Автоматизированной банков-
ской системы (АБС) от группы ком-
паний «Центр финансовых техно-
логий». Сейчас подконтрольный го-
сподину Аветисяну банк обращает 
внимание суда на то обстоятельство, 
что фонд Baring Vostok Private Equity 
Fund III является акционером компа-

нии «ЦФТ Ритейл». По мнению истца, 
техническая документация АБС под-
тверждает уровень надежности систе-
мы, а информация в системе постоян-
но контролируется, поэтому техниче-
ские ошибки можно было исправить 
мгновенно. Исходя из этих предпосы-
лок «Восточный» делает вывод, что тех-
нический сбой был «вызван человече-
ским фактором и создан специально» 
в интересах Baring Vostok, чтобы под-
корректировать отчетность и не вы-
полнять требования ЦБ по доформи-
рованию резервов, которые могли бы 
привести к необходимости докапита-
лизации банка.

В итоге регулятор, учитывая объ-
яснения «Восточного», а также при-
нимая во внимание его объедине-
ние с Юниаструм-банком Артема Аве-
тисяна, согласовал план повышения 
устойчивости и оздоровления объеди-

ненного банка. Объединенный банк 
досоздал все необходимые резервы за 
2017 год за счет полученной им при-
были. Истец, соответственно, пытает-
ся взыскать понесенные в указанном 
году расходы в размере 8,8 млрд руб.

Официальный представитель Ba-
ring Vostok заявил „Ъ“, что претензии 
от имени банка направляет компания 
«Финвижн» Артема Аветисяна (меж-
ду двумя акционерами идет затяжной 
корпоративный спор), чтобы решить 
за счет фондов проблему текущего де-
фицита капитала «Восточного». «Пред-
писание ЦБ по дополнительным ре-
зервам, исполненное и согласован-
ное банком, его менеджментом и все-
ми его акционерами в 2016 году, зано-
во цитируется контролируемым Аве-
тисяном банком в судах и представ-
ляется как убыток,— оппонируют в 
Baring Vostok.— Это абсурдное толко-
вание предписания регулятора (в на-
численных резервах нет и не может 
быть убытков) делает Кафку былью».

Ответчики, скорее всего, будут 
доказывать отсутствие связи между 
ущербом «Восточного» и действиями 
Майкла Калви и компании Evison, 
считает адвокат Forward Legal Людми-
ла Лукьянова. Она не исключает, что 
ответчики также займут позицию о 
злоупотреблении правом со стороны 
истца и о неверно выбранных осно-
ваниях иска. Партнер FMG Group Ни-
колай Коленчук считает, что взыскать 
ущерб банк сможет, лишь если ему 
удастся доказать, что проблемы выно-
сились на рассмотрение акционеров 
или совета директоров, а те намерен-
но не принимали по этим вопросам 
никаких решений или не совершали 
действий в пределах своих компетен-
ций. Сейчас, по его мнению, исковые 
требования похожи на попытку пере-
ложить ответственность менеджеров 
на акционеров и совет директоров. 
Но пока описанные в иске убытки вы-
глядят как последствия действий ли-
нейных менеджеров, отмечает госпо-
дин Коленчук.

Виталий Солдатских

Убытки  
в «Восточном» процессе
Baring Vostok обвинили в искажении отчетности

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

По данным „Ъ“, Российский 
фонд прямых инвестиций 
(РФПИ) и арабский фонд 
Mubadala хотят выйти из сов-
местного с госхолдингом «Рос-
сети» проекта внедрения интел-
лектуальных систем учета в трех 
регионах РФ. Партнеры прове-
дут досрочный пут-опцион в на-
чале 2020 года, а их доли обяза-
ны будут приобрести «Россети». 
После чего госхолдинг, вероятно, 
будет самостоятельно реализо-
вывать незавершенный партне-
рами проект внедрения интел-
лектуального учета в Ярослав-
ской области.

РФПИ и арабский фонд Mubadala 
могут выйти из консорциума «Ин-
фраструктурные инвестиции-3» (у 
Mubadala 51% через «Серти Севенз 
Инвестмент Компани ЛЛС»), сообщи-
ли источники „Ъ“, знакомые с ситуа-
цией, и подтвердили стороны сдел-
ки. Как уточняют собеседники „Ъ“, 
опцион на продажу долей РФПИ и 
Mubadala должен открыться в 2020 
году, их пакеты выкупят «Россети». 
Цену выкупа стороны не раскрыва-
ют, но собеседники „Ъ“ отмечают, что 
она формируется из суммы вложен-
ных в проект инвестиций и нако-
пленного процента доходности.

Согласно паспорту инвестпроек-
та, при его реализации использова-
лись средства ФНБ в объеме 1,1  млрд 
руб., 800 млн руб. составили займы, и 
еще до 800 млн руб. могли выделить 
инвесторы. «Россети» обязаны воз-
вращать средства ФНБ и коммерче-
ский долг в течение реализации про-
екта, даже если потери электроэнер-
гии не снизятся. В 2014 году генди-

ректор РФПИ Кирилл Дмитриев го-
ворил, что минимальная доходность 
для фонда по проекту с «Россетями» 
составит 8% годовых.

Фонд был создан в 2014 году для 
совместного с «Россетями» внедре-
ния технологии smart metering (сис-
тема интеллектуального учета потре-
бления электроэнергии) в трех реги-
онах России — Калининградской, 
Ярославской и Тульской областях. 
После пилотных регионов проект 
предполагалось распространить на 
всю страну, средний показатель по-
терь по регионам должен был сни-
зиться на 14%.

Согласно условиям сотрудниче-
ства, расположенные в этих регио-
нах распредсетевые структуры «Рос-
сетей» — МРСК Центра, «Янтарьэнер-
го» и МРСК Центра и Приволжья — 
должны брать в аренду оборудова-
ние «Инфраструктурных инвести-
ций-3». На конец 2018 года сумма по-
ручительств «Россетей» за дочерние 
структуры по данному проекту со-
ставляла 11,6 млрд руб.

В целом проект был успешно реа-
лизован в Калининградской и Туль-
ской областях, но в Ярославле он де-
факто даже не начинался, что вызва-
ло нарекания со стороны Счетной па-
латы. В мае 2019 года аудиторы при-
зывали актуализировать проект: вме-
сто одного года сроки его реализации 
затянулись более чем на три, а в Яро-
славской области, как отмечали ауди-
торы, работы были прекращены еще 
в 2016 году. Осенью 2018 года глава 
«Россетей» Павел Ливинский в интер-
вью «Интерфаксу» сообщал, что «на 
примере „Тулаэнерго“ снижение по-
терь составило 15,3%, в „Янтарьэнер-

го“ — 12,5%», признав при этом, что 
«определенные задержки по Ярослав-
ской области были».

В РФПИ сообщили „Ъ“, что кон-
сорциум рассматривает возмож-
ность выхода из проекта «по истече-
нии пятилетнего горизонта инвес-
тирования, предусмотренного доку-
ментацией проекта». Проект на пра-
ктике показал возможность значи-
мого снижения потерь электроэнер-
гии, уточнил представитель фонда. В 
«Россетях» добавили, что Mubadala и 
РФПИ воспользовались правом про-
межуточного пут-опциона и выходят 
из проекта досрочно (срок реализа-
ции восемь лет), о чем партнеры уже 
уведомили компанию. «Условия вы-
хода определены пут-опционом, со-
ответственно, сумма выкупа также 
будет определена исходя из условий 
опциона на момент акцепта»,— уточ-
нили в компании, добавив, что в ре-
зультате произойдет смена собствен-
ника «Инфраструктурных инвести-
ций-3», при этом сумма средств ФНБ 
не изменится. Реализацию проекта в 
Ярославле «Россети» продолжат уже 
по новым параметрам, которые сей-
час утверждаются профильными ми-
нистерствами.

Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала» отмечает, что участие РФПИ и 
Mubadala в этом проекте непринци-
пиально для «Россетей»: условия для 
инвесторов — гарантированная до-
ходность в 8% и фактически нулевые 
риски — приравнивают стоимость 
этих средств к привлечению долга 
самими «Россетями» по вполне ры-
ночной ставке.

Татьяна Дятел,  
Полина Смертина

Фонды отключают умные счетчики
РФПИ и Mubadala выходят из проекта «Россетей»

Ну а что еще  
это может быть,  

как не намеренная попытка 
задержать сделку,  
если регистрация 

(стратегических активов) 
была проведена после 

нашего объявления  
об оферте?

— Пекка Лундмарк,
глава Fortum, о «Юнипро»,  
в интервью „Ъ“, 24 октября

Ц И Т А Т А

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  К О Н Ф Л И К Т О В А Л И  А К Ц И О Н Е Р Ы  « В О С Т О Ч Н О Г О »

Корпоративный конфликт в банке «Восточный» начался вскоре 
после вхождения в его капитал Артема Аветисяна в январе 
2017 года. Изначально стороны договаривались, что господин 
Аветисян с помощью опциона сможет получить контрольный 
пакет акций банка, но Baring Vostok отказались выполнять 
свои обязательства, посчитав, что акционерные соглашения 
были нарушены. Стороны начали вести судебные споры в Лон-
доне. В открытую стадию конфликт перерос в сентябре 2018 
года, а в феврале 2019-го по заявлению Шерзода Юсупова — 
миноритарного акционера и бизнес-партнера господина 

 Аветисяна — были задержаны, а позже арестованы шесть че-
ловек, связанных с Baring Vostok по делу о хищении у банка 
2,5 млрд руб. Позже иностранные сотрудники Baring Vostok 
были переведены под домашний арест, а российские продол-
жают находиться в СИЗО. Российский суд в этом году уже 
 вынес несколько решений в пользу Артема Аветисяна, соглас-
но которым тот стал основным акционером банка. Сейчас 
на фоне проверок со стороны ЦБ «Восточный» испытывает 
 дефицит капитала, и банк ищет источники для его увеличения. 
Виталий Солдатских

8,8 миллиарда 
рублей
возмещения убытков 
требует  
банк «Восточный»  
от структуры фондов 
Baring Vostok  
и его основателя 
Майкла Калви
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деловые новости

Некогда один из самых 
 заметных игроков на фар-
мацевтическом рынке, 
 «Биотэк» экс-сенатора Бори-
са Шпигеля возвращает себе 
утраченные позиции. За пер-
вые девять месяцев 2019 го-
да компания увеличила про-
дажи сразу на 121%, почти 
до 30 млрд руб., и вошла в де-
сятку крупнейших игроков 
за счет увеличения произ-
водства и ассортимента. 
Но специализация «Биотэ-
ка» на госзакупках риско-
ванна из-за угрозы потери 
контрактов, тогда как обо-
рот лекарств в аптеках 
 больше, чем в больницах, 
 отмечают эксперты.

По итогам января—сентября 
2019 года продажи дистрибутор-
ского подразделения «Биотэк» 
выросли на 121%, до 29,9 млрд 
руб. Это следует из данных рей-
тинга крупнейших в России фар-
мацевтических дистрибуторов 
DSM Group. «Биотэк» продемон-
стрировал наибольшую по срав-
нению с другими компаниями 
динамику роста продаж, за счет 
чего впервые за последние пять 
лет сумел вернуться в число де-
сяти крупнейших дистрибуто-
ров, заняв десятое место с 2,7% 
рынка. «Биотэк» основан в 1991 
году Борисом Шпигелем, кото-
рый в 2003 году был назначен се-
натором от Пензенской области. 
В 2005 году компания стала од-
ним из пяти дистрибуторов фе-
деральной программы гаранти-
рованного лекарственного обес-
печения отдельных групп гра-
ждан, на которую выделялось 

более 50 млрд руб. Тогда «Биот-
эк» освоил 23% этого бюджета.

В конце 2006 года Генпроку-
ратура возбудила уголовное де-
ло в отношении руководства фи-
нансировавшего программу Фе-
дерального фонда обязательно-
го медицинского страхования 
по подозрению в нецелевом ис-
п ол ь з о в а н и и  б ю д ж е т н ы х 
средств и получении взяток. В 
деле фигурировал ряд компа-
ний, в том числе «Биотэк». Впо-
следствии программу раздели-
ли, а часть полномочий переда-
ли регионам. Те, в свою очередь, 
отдавали предпочтение локаль-
ным дистрибуторам, и «Биотэк» 
стал терять позиции, напомина-
ет источник „Ъ“ на фармацевти-
ческом рынке.

Рост продаж в «Биотэке» объ-
ясняют наращиванием объемов 

производства и расширением ас-
сортимента. В частности, там за-
пустили производство нутри-
цевтических, витаминно-мине-
ральных препаратов, белково-
углеводных комплексов и проче-
го. «Биотэк» также начал выпуск 
продуктов для диетического ле-
чебного и диетического профи-
лактического питания — ингре-
диентов для приготовления го-
товых блюд в медучреждениях и 
учреждениях социального об-
служивания. Положение «Биотэ-
ка» в рейтинге остается неустой-
чивым, считает гендиректор 
DSM Group Сергей Шуляк: ком-
пания, специализирующаяся на 
поставках лекарств в рамках гос-
закупок, в любой момент может 
не выиграть тендеры и, соответ-
ственно, потерять в продажах. 
Кроме того, потребление лекар-

ства в аптеках существенно вы-
ше, чем в больницах, потому у 
дистрибуторов, специализирую-
щихся на коммерческой розни-
це, позиции на рынке сильнее, 
добавляет господин Шуляк.

Дистрибутор ЦВ «Протек», 
входящий в одноименную ГК Ва-
дима Якунина, смог вернуть себе 
первое место в рейтинге дистри-
буторов. За январь—сентябрь 
2019 года продажи компании 
выросли на 0,4%, до 165,7 млрд 
руб., а доля рынка достигла 
14,8%. Продажи ЦВ «Протек» на-
чали падать в 2018 году после то-
го, как он стал требовать от 
контрагентов предоставлять 
банковские гарантии. Компании 
удалось вернуть прежнюю пози-
цию за счет восстановления кли-
ентской базы, пояснил „Ъ“ ее 
гендиректор Дмитрий Погре-
бинский. По его словам, после 
ужесточения кредитной полити-
ки число партнеров дистрибуто-
ра сократилось на 5%. «Сейчас ап-
теки приняли новые условия со-
трудничества, предполагающие 
предоставление банковских га-
рантий»,— заявил господин По-
гребинский. Ближайший конку-
рент ЦВ «Протек», ФК «Пульс» по 
итогам девяти месяцев 2019 года 
нарастил продажи на 10%, до 
158,2 млрд руб., получив 14,1% 
рынка. Третий по объему про-
даж дистрибутор «Катрен» тем 
временем продолжает демон-
стрировать отрицательную ди-
намику. За январь—сентябрь 
2019 года продажи компании 
снизились на 4,4%, до 152,5 млрд 
руб., а доля была 13,6%.

Мария Котова

«Биотэк»  
выписал лекарства
Компания стала самым быстрорастущим дистрибутором

Из презентации следует, что «Юл-
марту» требуются внешние инвести-
ции в объеме 9 млрд руб., из которых 
4 млрд руб. пойдут в оборотный капи-
тал, 3 млрд руб.— в «органический 
рост» и 2 млрд руб.— в маркетинг и ре-
кламу. На какую долю в компании мо-
жет претендовать инвестор, не уточ-
няется. Выручка «Юлмарта» в 2018 го-
ду составила 13 млрд руб., но уже по 
итогам 2022 года она может увели-
читься почти в пять раз, до 63,2 млрд 
руб., ожидает компания. На положи-
тельную EBITDA ритейлер планирует 
выйти по итогам 2021 года, на чистую 
прибыль — по итогам 2022-го.

Предполагаемая схема свидетель-
ствует о том, что Дмитрий Костыгин 
потерял надежду восстановить стои-
мость бизнеса «Юлмарта», считает 
гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. «К сожалению, 
можно констатировать, что для „Юл-
марта“ момент упущен. И момент 
выхода на IPO, и момент выгодной 
продажи, когда у потенциальных по-

купателей не было или не хватало 
логистической инфраструктуры»,— 
поясняет он. По его словам, ранее об-
суждался вариант вхождения в биз-
нес «Юлмарта» Сбербанка — для ис-
пользования инфраструктуры в рам-
ках СП «Яндекс.Маркет», однако СП 

открыло уже третий склад, активы 
«Юлмарта» ему не нужны, как и 
Wildberries или Ozon. Инфраструкту-
ра «Юлмарта» настроена на годовой 
оборот в 60 млрд руб., иначе компа-
ния будет нести убытки, считает го-
сподин Бурмистров.

У «Юлмарта» до сих пор очень при-
личные позиции и лояльная клиент-
ская база с 4 млн визитов в месяц, он 
точно входит в топ-50 в онлайн-ри-
тейле, говорит управляющий дирек-
тор сети «220 Вольт» Алексей Федо-
ров. По его оценке, при инвестициях 
в 2–3 млрд руб., преимущественно в 
маркетинг, у «Юлмарта» есть шансы 
войти в топ-10. «Есть большое коли-
чество фондов, которые готовы та-
кие деньги инвестировать в интер-
нет-проекты. Другое дело, что сейчас 
проекты оцениваются исходя из 
прибыли, а не оборота, который 
раньше нагонял „Юлмарт“»,— рассу-
ждает господин Федоров, резюми-
руя, что проекты с отрицательным 
показателем EBITDA в России мало 
кто рассматривает.

Дмитрий Шестоперов

«Юлмарт» в одни руки

Член правления «Лиги хостелов» 
Наталья Петровская говорит, что 
при блокировке отелем стоимости 
размещения по предложению non 
refundable через системы брониро-
вания многие неприехавшие гости 
не обращаются за возмещением 
средств. По ее словам, когда несо-
стоявшийся гость все же настаивает 
на выплате — ему всегда возвраща-
ют деньги без суда. «Я не знаю ни од-
ного случая, в котором суд бы в та-
ком споре встал на сторону средства 
размещения»,— поясняет она. За 
счет этого отельеры закладывают 
стоимость потенциального возвра-
та в цену. Госпожа Сафина предпола-
гает, что стоимость номеров по ут-
вержденным на законодательном 
уровне невозвратным тарифам мо-
гла бы быть ниже на 20–30%. По мне-
нию эксперта, такая политика помо-
гла бы гостиницам лучше планиро-
вать загрузку и увеличить глубину 
бронирования.

Необходимость появления не-
возвратных тарифов в «Опоре Рос-
сии» обосновывают практикой их 
применения на рынке авиаперево-
зок с весны 2014 года и появлением 
в этом году аналогичных железно-
дорожных билетов. 

По аналогии с этими рынками, 
возвращать деньги за невозвратные 
брони организация предлагает при 
наступлении крайних обстоя-
тельств — несчастных случаев, под-
твержденной болезни, непредстав-
ления оплаченного места перевоз-

чиком. Но юрист общества защиты 
прав потребителей «Обществен-
ный контроль» Олег Фролов счита-
ет, что в отличие от перевозчиков у 
отельеров нет обоснования для 
установления невозвратного тари-
фа: возможность продать номер у 
них сохраняется. «Это исключи-
тельно способ обогащения бизнес-
менов и ущемление прав потреби-
телей»,— уверен он.

Руководитель департамента 
контроля качества НЮС «Амулекс» 
Нурида Ибрагимова опасается, что 
появление невозвратных тарифов 
ударит по качеству гостиничных 
услуг. «Например, авиаперевозчики 
добиваются снижения стоимости за 
счет отказа предоставлять питание 
и максимального ограничения ас-
сортимента напитков, поэтому 
сложно представить, что придума-
ют российские предприниматели 
гостиничного бизнеса для удешев-
ления своих услуг»,— замечает она.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова

Гостиницы позаботились 
о невъезжающих
с1

Второй по числу абонентов в России 
провайдер широкополосного интер-
нета «ЭР-Телеком» («Дом.ru») приобрел 
телекоммуникационную компанию 
iHome. Это первое крупное приобрете-
ние «ЭР-Телекома» в Москве, оно позво-
лит ему закрепиться на рынке межопе-
раторских услуг, составив конкуренцию 
точке обмена трафиком «Ростелекома» 
MSK-IХ, считают эксперты. По эксперт-
ной оценке, стоимость актива могла 
 составить 1,5 млрд руб.

Интернет-провайдер «ЭР-Телеком» прио-
брел 100% компании iHome (ООО «Айхоум») у 
ее основателя и гендиректора Василия Мас-
ловского, следует из данных «СПАРК-Интер-
факс». В «ЭР-Телекоме» подтвердили „Ъ“ ин-
формацию о сделке, не раскрыв ее сумму. 
Компания сохранит операционную независи-
мость, руководить ею будет занимавший 
должность вице-президента по коммерции и 
развитию iHome Андрей Горбунов, уточнили 
в «ЭР-Телекоме».

• iHome работает в основном на межопера-
торском рынке, предоставляя в аренду кана-
лы связи и услуги по присоединению к точкам 
обмена трафиком. Компания имеет собствен-
ную магистральную сеть в Москве и еще 30 го-
родах России, а также точки обмена трафи-
ком в восьми странах мира, следует из инфор-
мации на ее сайте. По итогам 2018 года выруч-
ка iHome составила 878 млн руб., чистая при-
быль — 185 млн руб.
Пермский «ЭР-Телеком» — второй круп-

нейший оператор после «Ростелекома» в сег-
менте широкополосного интернета в России. 
По данным «ТМТ Консалтинга», его абонент-
ская база по итогам второго квартала 2019 го-
да составила 3,8 млн подключений. При этом 
в Москве у компании до сих пор не было круп-
ных активов.

Президент «ЭР-Телекома» Андрей Кузяев 
ожидает от сделки синергетического эффекта 
и роста доходности бизнеса, поясняя, что она 
позволит компании дозагрузить емкость соб-
ственной федеральной магистральной сети. С 
учетом iHome выручка «ЭР-Телекома» от межо-

ператорского бизнеса в 2020 году превысит 
3 млрд руб., ожидает он. В ближайшие пять 
лет, по его словам, компания намерена удво-
ить масштабы этого направления. По итогам 
девяти месяцев выручка «ЭР-Телекома» увели-
чилась на 11% к аналогичному периоду прош-
лого года, до 32,5 млрд руб., чистая прибыль 
— на 19%, до 2 млрд руб.

iHome — заметный игрок в сегменте межо-
ператорских услуг и обмена трафиком, покуп-
ка позволит «ЭР-Телекому» закрепиться на 
этом рынке, говорит директор Piter-IX Нико-
лай Метлюк. Исходя из годовой выручки 
iHome, вся компания могла быть оценена на 
уровне 1,5 млрд руб., считает он. iHome в 
основном обслуживает небольших операто-
ров в регионах и часто пользуется инфра-
структурой более крупных компаний, всего 
она может занимать не более 0,3–0,5% общего 
объема трафика на российском рынке, гово-
рит собеседник „Ъ“ в одном из операторов свя-
зи. Тем не менее ее переход под контроль «ЭР-
Телекома» может привести к появлению круп-
ного игрока, который может составить конку-
ренцию точке обмена трафика MSK-IХ «Росте-
лекома», не исключает он.

Приобретение позволит «ЭР-Телекому» от-
казаться от покупки каналов связи, самому 
стать локальным магистральным оператором 
и начать продавать трафик, считает консуль-
тант «ТМТ Консалтинга» Кирилл Татусь. В этом 
сегменте компания будет конкурировать как 
с другими магистральными операторами, на-
пример «Ростелекомом» и «Транстелекомом», 
так и с независимыми точками обмена трафи-
ком, поясняет он. В целом сделка отражает 
тенденцию последних лет по продолжению 
консолидации телекоммуникационных ак-
тивов, констатирует представитель «Ростеле-
кома». Сам «Ростелеком» продолжает органи-
чески развиваться на межоператорском рын-
ке, отмечает он. По итогам третьего квартала 
выручка оператора от услуг присоединения и 
пропуска трафика выросла на 12% год к году, 
до 7,6 млрд руб., за девять месяцев показатель 
вырос на 4%, до 23,9 млрд руб.

Юлия Тишина

«ЭР-Телеком»  
обустроил iHome
Пермский провайдер купил актив в Москве

42 373 номера
объем гостиничного 
фонда в России  
под управлением  
международных  
операторов в начале 
2019 года (данные E&Y) 

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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Крупнейшие фармацевтические дистрибуторы России  
по объему продаж*

№ Компания Объем продаж  
(млрд руб.)

Динамика  
(%)

Доля  
на рынке (%)

1 «Протек» 165,7 0,4 14,8

2 «Пульс» 158,2 10 14,1

3 «Катрен» 152,5 -4,4 13,6

4 «Фармкомплект» 63 25,3 5,6

5 «Р-фарм» 60,6 30,3 5,4

6 «Гранд Капитал» 49,7 17,2 4,4

7 БСС 42,5 13,5 3,8

8 «Профит-мед» 35,5 12 3,2

9 Ассоциация «Асфалис» 30,1 6 2,7

10 «Биотэк» 29,9 121 2,7

11 «Джи Ди Пи» 29,7 6,12 2,7

12 СИА («Магнит Фарма») 26,7 -12 2,4

13 «Авеста Фармацевтика» 21,8 24,8 2

14 «Ланцет» 20,7 17,5 1,9

15 ГК «Евросервис» 17,4 16 1,6

*За январь—сентябрь 2019 года.  Источник: DSM Group.

Ждали, терпели,  
кредит не вернули.  

Дальше ничего личного
— Михаил Скигин,

владелец Петербургского  
нефтяного терминала,  
об иске к «Юлмарту»,  

«Фонтанка.ру»,  
6 сентября 2018 года

Ц И Т А Т Ас1
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тенденции / пенсионная система
Банк в помощь
Чем рискуют граждане, переводя пенсионные накопления через агентов НПФ

Сергей Беляков,
президент Ассоциации НПФ

Все действия, которые в последнее 
время предпринимали регулятор и 
федеральные чиновники, чтобы об-
елить систему переходов граждан 
между фондами, стали следствием ре-
шений самих же властей. После того 
как из-за конъюнктурных соображе-
ний правительства произошла «замо-
розка» и в 2014 году в систему обяза-
тельного пенсионного страхования 
(ОПС) перестали передаваться новые 
страховые взносы, перестали появ-
ляться и новые клиенты НПФ с нако-
плениями. И единственным спосо-
бом серьезного роста этого бизнеса 
стало «перетягивание» фондами кли-
ентов друг у друга. Отсюда и происте-
кает одержимость некоторых НПФ 
расширением базы застрахованных 
лиц. При существовавшей системе пе-
реходов это привело к значительным 
злоупотреблениям со стороны аген-
тов фондов, зачастую поощряемых их 
менеджментом и акционерами.

В этом году на законодательном 
уровне были введены новые правила 
перехода, проведены проверки НПФ 
и их агентов. Снизили ли эти дейст-
вия желание участников рынка при-
менять «черные» и «серые» схемы пе-
ревода, сократили ли возможности 
для этого? Конечно, да. Количество по-
данных в ПФР заявлений заметно со-
кратилось, уменьшилось число жалоб 
на неправомерные действия. Доста-
точны ли эти меры? Очевидно, что нет. 
По-прежнему 98% граждан почему-то 
решаются на потери, чтобы на следую-
щий год сменить своего страховщика.

Менеджмент ряда фондов все так 
же заинтересован в экспансивном 
росте своей клиентской базы. А зна-
чит, методы привлечения — именно 
в форме досрочных переводов — на 
фоне ужесточения норм станут бо-
лее сложными, более изощренны-
ми. Агенты станут более изворотли-
выми и хитрыми, а их «скрипты» — 
более убедительными. Клиенты, мо-
жет быть, и в меньших масштабах, 
но продолжат нести потери, стано-
вясь жертвой мисселинга, манипу-
ляции сознанием, а возможно, даже 
и неправомерных действий агентов.

Но нужно попытаться хотя бы об-
легчить жизнь клиентов и всей систе-
мы ОПС. Ее репутация и так уже из-
рядно пострадала: в результате до-
срочных переходов граждане потеря-
ли свыше 100 млрд руб. Поэтому сис-
тема досрочных переходов должна 
быть максимально ужесточена. Есте-
ственно, ни в коем случае нельзя ли-
шить граждан права смены страхов-
щика, если они не удовлетворены де-
ятельностью своего НПФ или по ка-
ким-то причинам хотят выбрать дру-
гой фонд. Но происходить это должно 
при явном волеизъявлении гражда-
нина, осознании им реальных финан-
совых рисков. И здесь нужно сильно-
действующее лекарство.

Мотивированный комиссионным 
вознаграждением агент, задачу кото-
рому поставил менеджмент фонда, 
пытается «здесь и сейчас» перевести в 
обслуживаемый им НПФ нужное чи-
сло клиентов. И тут возникает фунда-
ментальный конфликт. С точки зре-
ния самого агента, в его действиях 
нет ничего плохого — он делает свою 
работу и зарабатывает прибыль. Ме-
неджмент фонда также получает свои 
бонусы и выполняет KPI. А застрахо-
ванное лицо в итоге просто-напросто 
теряет деньги.

Если мы не можем изменить систе-
му мотивации менеджмента, то ради-
кальным, но необходимым средст-
вом является полный запрет для НПФ 
на использование агентских продаж 
досрочных переводов по ОПС. Конеч-
но, оно лишь ослабит симптомы бо-
лезни, но если мы пока не можем из-
бавиться от самой болезни, надо сде-
лать хотя бы это. А стратегически нуж-
но решать вопрос о поступлениях в 
пенсионную систему новых средств, 
будь это классические добровольные 
пенсионные программы или же пред-
ставленный ЦБ и Минфином гаранти-
рованный пенсионный план.

Радикальным, 
но  необходимым 
средством является 
полный запрет 
 использования НПФ 
агентских продаж 
 досрочных перево-
дов по ОПС

Объем переводов пенсионных накопле-
ний между фондами в этом году резко 
упал. Одна из основных причин этого — 
граждане не слишком охотно несут 
свои заявления о смене фонда в отделе-
ния ПФР, через портал госуслуг (ЕПГУ) 
действовать им тоже сложно, а пенси-
онных брокеров больше нет. Единствен-
ными легальными посредниками на 
рынке остались банки—агенты НПФ. 
Переводить накопления через банки 
людям комфортнее — в банке расска-
жут о рисках и перспективах перевода 
накоплений, помогут заполнить заяв-
ление, а главное — разобраться с ЕПГУ. 
Однако, как выяснил „Ъ“, переводя на-
копления через банк, гражданин риску-
ет не только не узнать о потере инвести-
ционного дохода, но и — в отдельных 
случаях — лишиться квартиры.

Вход в портал
Этот год стал переломным для рынка агент-
ских продаж по обязательному пенсионно-
му страхованию (ОПС). С января начали дей-
ствовать новые правила перехода между 
пенсионными фондами (см. справку). Влас-
ти всерьез озаботились проблемой неправо-
мерного привлечения застрахованных лиц 
рядом крупных игроков. На рынке масштаб-
ного привлечения почти не видно крупней-
шего игрока — НПФ Сбербанка. Все это при-
вело к значительному изменению в структу-
ре переходной кампании, а ее темпы откати-
лись к историческим минимумам (см. „Ъ“ от 
7 октября). Впрочем, у граждан сохраняются 
риски попасть в эту кампанию за оставшие-
ся две недели.

Риски переходных кампаний, рассказы-
вал в конце сентября первый зампред ЦБ Сер-
гей Швецов, делятся на два блока. «Первый 
блок историй — это когда физическое лицо не 
делало ничего, а при этом перешло из одного 
фонда в другой…,— отмечал топ-менеджер 
Банка России.— Второй блок, который нам то-
же не нравится, когда под разными предлога-
ми человек волеизъявляет перевести свои на-
копления из фонда в фонд, теряя при этом 
большое количество накопленного инвести-
ционного дохода». Корреспондентам „Ъ“ на 
своем опыте удалось не только проверить ука-
занные риски, но и выявить новые.

С уходом с рынка пенсионных брокеров 
(см. „Ъ“ от 23 августа) почти безальтернатив-
ным источником привлечения клиентов в 
НПФ стали банки. Во второй половине года че-
рез кредитные организации привлекали «ВТБ 
Пенсионный фонд» (через ВТБ и Почта-банк), 
НПФ «Открытие» («ФК Открытие»), Нацио-
нальный НПФ (банк «Зенит»), а также НПФ 
Сбербанка (в тестовом режиме через несколь-
ко отделений Сбербанка). Другие крупней-
шие фонды — «Газфонд пенсионные накопле-
ния», «Будущее» и «Эволюция», «Сафмар» — во 
втором полугодии через банковские сети не 
привлекали новых клиентов. Корреспонден-
ты „Ъ“ в сентябре—ноябре провели контроль-
ные закупки в ряде банков, через которые в 
это время шли продажи ОПС.

Как это работает
Служащие банков по-разному мотивирова-
ны на перевод клиентов в НПФ. В ВТБ перед 
сотрудником банка ставится KPI, в который 
входит перевод пенсионных накоплений в 
«ВТБ Пенсионный фонд». От этого показате-
ля зависит зарплата служащего, передал че-
рез знакомого один из операционистов бан-
ка. В банке «ФК Открытие» выплачивается 
вознаграждение «около 200 руб.», рассказал 
корреспонденту „Ъ“ его сотрудник. Не очень 
популярно ОПС в банке «Зенит», говорят его 
сотрудники. В московском Сбербанке в те-
стовом режиме работает всего три отделе-
ния. «В связи с тем, что сервис информирова-
ния о потере инвестиционного дохода ПФР 
работает нестабильно, в ноябре мы планиру-
ем продолжить тестировать технологию по-
дачи заявлений о смене страховщика в офи-
сах Сбербанка»,— заявили „Ъ“ в банке.

Чтобы сотрудник банка смог перевести 
пенсионные накопления клиента, ему нужно 
получить доступ к Единому порталу госуслуг 
(ЕПГУ) застрахованного лица. С этой целью 
формируется простая электронная подпись 
(ПЭП): на телефон клиента приходит смс, в ко-
тором помимо кода сброса существующего 
пароля также говорится, что гражданин не 
должен его никому сообщать (у Сбербанка та-
кой подписи нет). Операционист под разны-
ми предлогами предлагает клиенту зачитать 
ее и таким образом получает доступ к учетной 
записи портала клиента. Из-за того, что со-
трудник банка должен уложиться в пять ми-
нут при введении кода на сброс пароля, а смс 
приходят не всегда вовремя, таких итераций 
может быть множество. В ВТБ, в банках «От-
крытие» и «Зените» в дальнейшем идет сброс 
невозможности (стоит по умолчанию) входа в 
ЕПГУ с помощью усиленной квалифициро-
ванной электронной подписи (КЭП).

Комментарий ПФР: «Подача заявления гра-
жданином через ЕПГУ — это односторонний акт 
гражданина, поэтому присутствие сотрудника 
НПФ или его агента при этом действии наводит 
на мысль, что на гражданина может оказываться 
влияние при подаче такого заявления. Обычно 
эта процедура занимает несколько минут, если 
правильно выполнены настройки для работы 
с сервисами электронного правительства».

Гражданин, подписывая пакет документов 
на перевод пенсионных накоплений в ВТБ, 
банках «Открытие» и «Зенит», удостоверяет в 
том числе документы на создание КЭП. Также 
он доверяет удостоверяющему центру (УЦ) ис-
пользовать ключ подписи для любых дейст-
вий, «необходимых для передачи досрочного 

заявления в ПФР» (ВТБ, «Зенит»), «связанных с 
реализацией права на выбор страховщика по 
ОПС» («Открытие»). КЭП остается на стороне 
банка — в УЦ в некоем хранилище, при этом 
гражданин к нему доступа не имеет. В ВТБ гра-
жданин также подписывает заявление на пре-
кращение действия квалифицированного 
сертификата КЭП в течение суток с момента 
принятия ПФР заявления на перевод пенси-
онных накоплений.

Однако доставить заявление в ПФР через 
ЕПГУ в присутствии клиента получается не 
так часто. По времени это занимает около ча-
са, что не позволяет наладить поточное при-
влечение новых клиентов. Длительная от-
правка заявлений в НПФ и в банках-агентах 
объясняется «плохой работой ЕПГУ». При 
этом собеседник „Ъ“, знакомый с технологи-
ей сдачи заявлений через портал, указывает, 
что так работают механизмы против массо-
вой подачи заявлений и фрода.

Поэтому была придумана технология, ког-
да бот, используя хранящийся в удостоверяю-
щем центре КЭП, заходит в ЕПГУ клиента и на-
чинает с его помощью много раз подавать за-
явление, буквально «пропихивая» его в ПФР. В 
лучшем случае КЭП сохраняется на стороне 
банка, пока заявление не будет подано, в худ-
шем, как утверждают несколько человек, пе-
реводивших накопления в ВТБ, даже с подпи-
санным заявлением на прекращение дейст-
вия сертификата КЭП и с доставленным заяв-
лением до ПФР (по статусу в ЕПГУ), КЭП не уда-
ляется. Эту технологию используют «ВТБ Пен-
сионный фонд», Национальный НПФ и НПФ 
«Открытие». В Сбербанке используется другая 
схема: подача заявления происходит в при-
сутствии самого гражданина, который дол-
жен набрать пароль на специальном устрой-
стве для генерации КЭП. Удаление КЭП проис-
ходит также в присутствии гражданина.

Информационные риски
Если гражданин самостоятельно переводит 
накопления через ЕПГУ, то он в автоматиче-
ском порядке информируется о теряемой им 
сумме инвестдохода. В случае ВТБ, банков 
«Открытие» и «Зенита» при переводе нако-
плений потенциальный клиент НПФ подпи-
сывает «Уведомление об условиях досрочно-
го перехода», в котором есть не выраженный 
явно пункт о теряемой сумме инвестдохода. 
В ВТБ в почти 20 контрольных закупках эта 
графа в документе оставалась незаполнен-
ной. Несколько человек, близких к «ВТБ Пен-
сионному фонду», утверждают, что в 10% слу-
чаев в документе происходит проставление 
суммы теряемого инвестдохода, и связывают 
отсутствующие данные с некорректной ра-
ботой ЕПГУ.

В банке «Открытие» выдавали уведомле-
ния о потере инвестдохода, но уже после по-
дачи заявления на перевод пенсионных на-
коплений в НПФ, когда в самом банке отме-
нить операцию уже было невозможно. По 
словам операциониста банка, такая практи-
ка была стандартной. В банке «Зенит» в од-
ном случае выдали бумагу с проставленной 
суммой до попыток подачи заявления. Одна-
ко в другом случае документы были посла-
ны по почте без заполненной суммы о поте-
ре инвестдохода с просьбой подписать их, 

при этом КЭП на потенциального клиента 
был уже оформлен (без подписи документов 
о формировании подписи).

В отделениях Сбербанка его сотрудники 
обращали внимание на теряемый в резуль-
тате досрочного перехода доход. А в одном 
из них даже призывали сотрудника „Ъ“ отка-
заться от досрочного перевода, предлагая 
либо срочное заявление, либо возможность 
прийти в банк в следующем году, чтобы пе-
ревести средства без потери инвестдохода.

Комментарий ПФР: «Процедура подачи заяв-
ления и через ЕПГУ, и при личном приеме в тер-
риториальном органе ПФР устроена техноло-
гически так, что подать заявление невозможно, 
не подписав уведомление с информацией о по-
тере инвестиционного дохода. Поэтому когда 
речь идет о случаях неинформирования, скорее 
всего, имеются в виду случаи, когда по каким-
то причинам гражданину предоставлена неакту-
альная информация. Это возможно в том случае, 
если НПФ, в котором гражданин формирует на-
копительную пенсию, несвоевременно предоста-
вил сведения для информирования гражданина 
в ПФР (это обязанность фондов). Такие случаи 
были в первой половине года, в настоящее вре-
мя такие случаи не выявляются».

Ключевые риски 
Риски неинформирования граждан о потерях 
признавал даже ЦБ. Однако, как отмечают экс-
перты, хранение КЭП на стороне банка в об-
лачном хранилище несет в себе риски повы-
шенные. Такая технология все еще использу-
ется некоторыми небольшими удостоверяю-
щими центрами, которые постепенно лиша-
ются аккредитации, говорит гендиректор 
SafeTech Денис Калемберг. «С одной стороны, 
все происходит вроде бы в соответствии с за-
коном, ключ электронной подписи передает-
ся по доверенности. Однако в данном случае 
речь идет не об облачной КЭП, а о нарушении 
требований по эксплуатации средств подпи-
си: по сути, это база данных с ключами подпи-
си, существующая на сервере с неопределен-
ным кругом доступа, у которой существует 
крайне высокий риск компрометации»,— от-
мечает он. В опрошенных УЦ считают, что их 
данные не могут быть скомпрометированы.

При этом КЭП приравнивается к собствен-
норучной подписи, а значит, в случае компро-
метации базы данных с их помощью можно 
выполнить, по сути, все возможные действия. 
«Продать имущество, оформить кредит, от-
крыть компанию или ИП, подать документы 
в суд»,— перечисляет господин Калемберг. 
«Оставив свою КЭП третьим лицам и дав им 
доверенность на ее использование, гражда-
нин все равно отвечает за использование под-
писи. С ее помощью можно подписать любую 
официальную бумагу везде, где принимаются 
электронные документы, подписанные КЭП. 
Это и Федеральная налоговая служба, и Реги-
страционная палата и т. д.»,— отмечает чело-
век, знакомый с технологией перевода пенси-
онных накоплений агентами фондов. «Еже-
годно выдается до 15 млн КЭП. Из них около 
10% физлицам, а 90% — юрлицам и чиновни-
кам»,— заявили „Ъ“ в Минкомсязи и отмети-
ли, что «использование ключа подписи без со-
гласия владельца не допускается».

Знакомые риски
На 11 ноября в ПФР было подано 260 тыс. за-
явлений на перевод пенсионных накопле-
ний, из которых 97% составили досрочные 
переходы. 220,2 тыс. заявлений было подано 
через ЕПГУ. Согласно данным пяти НПФ, пре-
доставивших данные „Ъ“, лидером переход-
ной кампании этого года является «ВТБ Пен-
сионный фонд» — на него приходится 31% 
поданных заявлений на перевод из этих фон-
дов. На втором месте стоит Национальный 
НПФ — 15%, третье и четвертое место делят 
«Газфонд ПН» и НПФ «Открытие» (по 14%). «На 
11 ноября в ПФР из НПФ поступили уведом-
ления о заключении фондами с гражданами 
516 тыс. договоров об ОПС»,— заявили „Ъ“ в 
ПФР. Несколько топ-менеджеров различных 
НПФ предполагают, что часть игроков специ-
ально придерживали подачу заявлений до 
ноября, чтобы у потенциального клиента бы-
ло меньше времени на подачу заявления об 
отмене перехода. По словам нескольких со-
беседников „Ъ“, близких к НПФ «ВТБ Пенси-
онный фонд», на сентябрь фондом было за-
ключено почти 290 тыс. договоров, тогда как 
поданных в ПФР заявлений насчитывалось 
менее 40 тыс. шт.

В банке «ФК Открытие» и НПФ «Открытие», 
банке «Зенит» и Национальном НПФ не отве-
тили на запросы „Ъ“. «ВТБ работает строго в 
рамках законодательства и выполняет все тре-
бования регулятора по вопросу перевода на-
копительной пенсии в НПФ»,— заявили „Ъ“ в 
пресс-службе банка. По словам представителя 
кредитной организации, «ВТБ Пенсионный 
фонд» постоянно проводит контроль качества 
работы сотрудников банка, который включа-
ет в себя обзвон клиентов, заключивших дого-
вор, на предмет подтверждения их согласия 
на получение оказанной услуги и оценки 
уровня их удовлетворенности.

Комментарий ПФР: «ПФР совместно с упол-
номоченными федеральными органами исполни-
тельной власти (Минтруд, Минфин, МКС) и Бан-
ком России принимает участие в анализе рисков 
при подаче заявлений о смене страховщика 
и разработке мер, направленных на их недопуще-
ние. Так, например, принятые законодательные 
меры в 2019 году привели к уменьшению количе-
ства подаваемых заявлений в разы. Это говорит 
о том, что принятые меры позволили повысить ос-
ведомленность граждан о неблагоприятных фи-
нансовых последствиях досрочных переходов».

В ЦБ ограничились кратким комментари-
ем: «Проблема переходов застрахованных 
лиц между НПФ находится в фокусе внима-
ния регулятора. Банк России прорабатывает 
вопрос об изменении регулирования про-
цесса переходов застрахованных лиц между 
НПФ и ПФР».

Однако, как показывает практика, со схе-
мами, используемыми в банках-агентах, вели-
ки не только риски потери инвестдохода, но и 
риски подачи самих документов на перевод 
за гражданина. Изменения в законодательст-
ве должны были положить конец черным схе-
мам перевода пенсионных накоплений, ког-
да гражданин в следующем году неожиданно 
для себя вдруг узнавал о переводе своих пен-
сионных накоплений к другому страховщи-
ку. Однако используемая сейчас основная схе-
ма перевода несет потенциальные риски воз-
можности продолжения подобной практики.

Как передал сотрудник одного из указан-
ных банков, он может подделать подпись на 
документах, чтобы перевести человека в 
фонд, с которым у его кредитной организа-
ции есть договор об агентских услугах. Един-
ственное, что ему нужно — это пришедшее 
на номер телефона гражданина смс-сообще-
ние. Топ-менеджер одного из привлекаю-
щих через банк в этом году НПФ подтвердил, 
что такой риск существует, поскольку дейст-
вия с ЕПГУ могут быть осуществлены без 
присутствия и усилий граждан.

В условиях нынешней слабой переход-
ной кампании риски массового использова-
ния такой черной схемы не столь велики, но 
в случае ее масштабирования они значитель-
но возрастут, поскольку и раньше агенты за-
частую использовали практику подделки до-
кументов и подписей граждан. Теперь же им 
надо будет просто с помощью социальной 
инженерии выманить у потенциальной жер-
твы пришедший ему в смс-сообщении код 
на сброс пароля.

Илья Усов, Светлана Самусева
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КАК ПЕРЕВОДЯТСЯ ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ ЧЕРЕЗ БАНКИ-АГЕНТЫ НПФ 

ОПС — обязательное пенсионное страхование ЕПГУ — единый портал госуслуг КЭП — квалифицированная электронная подпись
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выдано руководство 
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извещение о потере 
инвестдохода

цена 
вопроса

П Р А В И Л А  И Г Р Ы П Р А В И Л А  П Е Р Е В О Д А

Для перевода пенсионных накоплений от одного стра  
ховщика другому гражданину требуются два докумен
та — заявление на перевод и договор с новым 
страховщиком.

С этого года подать заявление можно двумя 
способами. Либо явившись в отделение ПФР самосто
ятельно (или послав туда своего представителя, дей
ствующего на основании нотариально удостоверенной 
доверенности), либо дистанционно — через Единый 
портал госуслуг (ЕПГУ). В любом случае гражданин, 
переводящий свои пенсионные средства досрочно, 
в обязательном порядке должен быть уведомлен 
о сумме теряемого инвестиционного дохода. 
Чтобы подать заявление через ЕПГУ, требуется уси
ленная квалифицированная подпись (КЭП), сертификат 

ключа проверки которой выдается удостоверяющим 
центром (УЦ). При этом выпустить КЭП на имя клиента 
может и банк, если он аккредитован в качестве УЦ. 
С помощью КЭП можно зайти в ЕПГУ, если в настрой
ках портала включена соответствующая функция. 
Именно дистанционная подача заявления используется 
агентами, в том числе банками. НПФ должен доставить 
договор с новым клиентом в ПФР в течение месяца 
с момента его подписания (соответствующая дата 
проставляется на договоре).

С этого года переходная кампания заканчивается 
в ноябре. Весь декабрь действует период охла-
ждения — в этом месяце гражданин может только 
подать заявление об отказе от перевода пенсионных 
накоплений другому страховщику. Илья Усов

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А Д О Г О В О Р Н Ы Е  О Т Н О Ш Е Н И Я

Договор на перевод пенсионных накоплений в банкахагентах НПФ оформляется в трех экземплярах: один 
выдается гражданину, второй отправляется в НПФ, а третий — в ПФР (должен быть доставлен в течение месяца 
после подписания). В банках «Зенит» и «ФК Открытие» на договорах проставляется дата подписания. При под
писании договора в ВТБ в сентябре при всех контрольных закупках, в том числе осуществленных сотрудниками 
„Ъ“, выдавался документ с незаполненной графой о дате составления документа. Впрочем, несколько человек, 
близких к НПФ «ВТБ пенсионный фонд», утверждают, что впоследствии ситуация была исправлена и теперь дата 
на договоре проставляется. При подаче заявления в Сбербанке сотрудником „Ъ“ договор не подписывался, од
нако при неудачных попытках подачи заявления в заявлении, формируемом в ЕПГУ, были проставлены его номер 
и дата. В кредитной организации не объяснили причину появления этих данных. Илья Усов
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Главным для России событи-
ем в профессиональном боксе 
в этом году стала победа, одер-
жанная нокаутом в десятом ра-
унде 18 октября в Филадель-
фии Артуром Бетербиевым над 
украинцем Александром Гво-
здиком. Благодаря ей Бетер-
биев добавил к титулу чемпи-
она мира в полутяжелом весе 
(до 79,4 кг) по версии Междуна-
родной боксерской федерации 
(IBF) принадлежавшее Гвоздику 
звание Всемирного боксерско-
го совета (WBC) и вошел в элит-
ный клуб бойцов, у которых 
больше одного чемпионского 
пояса. Артур Бетербиев, в чьем 
послужном списке теперь 15 до-
срочных побед в 15 поединках, 
рассказал корреспонденту „Ъ“ 
Алексею Доспехову о планах на 
будущее и о своем видении про-
блем, связанных как с профес-
сиональным, так и с любитель-
ским боксом.

— Запись своего поединка с Алек-
сандром Гвоздиком, чтобы по-
нять, что получилось, а что нет, 
вы уже смотрели?
— Смотрел буквально накануне — 
для себя. Мне было действительно 
интересно еще раз увидеть бой. Ког-
да вернусь в Канаду, обязательно пе-
ресмотрю опять — уже вместе с ко-
мандой, чтобы сделать выводы.
— Но какие-то вы уже ведь сдела-
ли? Отличаются они от выводов 
многих болельщиков, которым 
ваше выступление показалось по-
чти идеальным?
— Я вообще очень самокритичный 
человек. И еще во время боя чувст-
вовал, что некоторые вещи не полу-
чаются. Например, не шли руки — 
не мог работать многоударно, се-
рийно. Это меня чуть-чуть тормо-
зило, что ли, в ринге. Видел какие-
то удары, которые мог не пропу-
стить, но пропустил… В любом слу-
чае, считаю, что у меня было мно-
го ошибок. Тем не менее в тот вечер 
выиграл я.
— Я смотрел во время вашего боя 
онлайн ESPN, который трансли-
ровал поединок на Америку. Его 
эксперты полагали, что после 
первой половины вы по очкам 
уступали Гвоздику. Вы сами чув-
ствовали, что обязательно нужен 
нокаут?
— Начнем с того, что я не думаю, что 
уступал по очкам. Я недавно смо-
трел одну передачу, и там украин-
ский эксперт удивлялся, вспоминая 
слова Тедди Атласа, тренера Гвозди-
ка, про преимущество его боксера. 
Украинский, повторяю, эксперт. Он 
говорил, что пара раундов — это мак-
симум, что можно было Гвоздику от-
дать… Но перестраховаться было не-
обходимо. И после восьмого раунда 
мой тренер действительно дал уста-
новку — выиграть каждый раунд.
— Вы были в курсе, что практиче-
ски все букмекерские конторы от-
чего-то считали фаворитом в по-
единке Гвоздика? Не давило это 
на вас?
— Я никогда не смотрю на букмекер-
ские котировки. Просто выхожу и де-
лаю свою работу.

— Это был самый тяжелый бой 
в жизни?
— Как сказать… Самый серьезный, 
учитывая силу соперника, будет точ-
нее. Но я бы все-таки не сказал, что 
самый сложный. Я, допустим, вспо-
минаю, как готовился к бою с Таво-
рисом Клаудом (в 2014 году.— „Ъ“). 
Он бывший чемпион мира, а я боль-
ше трех раундов никогда не боксиро-
вал, в профессионалы перешел сов-
сем недавно. Мне даже чисто психо-
логически тяжело было проводить 
12-раундовые спарринги. Очень тя-
жело. Теперь уже все это легче пере-
носится.
— А как вы готовились к бою 
с Гвоздиком? Как-то по-особен-
ному?
— Спарринги у меня были с не-
сколькими партнерами. Каждые три 
раунда они менялись — тренер их 
щадил, старался, чтобы не травми-
ровались, чтобы могли полноценно 
работать со мной.
— Гвоздик ведь довольно неорди-
нарный в смысле техники, дан-
ных боксер…
— Ну, он, прежде всего, высокий — 
и это делало его неудобным для ме-
ня. Но я хорошо подготовился, и ни-
каких сюрпризов, в том числе свя-
занных с ростом, в бою не было. 
С ребятами примерно такого же ро-
ста я работал в парах во время сбора.
— Все они были выше вас?
— Да. Подбором спарринг-партне-
ров занимался специальный тре-
нер. Он пригласил ребят из разных 

стран: один был из Колумбии, дру-
гой из Франции, еще были амери-
канец, мексиканец, поляк. Поляк, 
кстати, был очень похож на Гвозди-
ка — и ростом, и стилем… И еще: 
спарринг-партнеры попались от-
личные. Они реально со мной дра-
лись, пусть по три раунда. А так бы-
вает не всегда.
— Меня вот что еще поразило. 
В предыдущих боях у вас все же 
иногда были какие-то паузы, ска-
жем так, моменты, когда вы чуть-
чуть сбрасывали обороты, а тут — 
вообще ни одной. Откуда такая 
«физика»?
— Ну, у меня ведь не было до это-
го объединительных боев. Само со-
бой, я к этому поединку готовился 

особенно тщательно. И сбор на этот 
раз прошел гладко.
— Что вы имеете в виду?
— Да травмы, например. До этого, 
в мае, у меня был бой с Радивое Ка-
лайджичем. И во время подготовки 
к нему я травмировал спину, при-
шлось лечиться, восстанавливать-
ся. На моем выступлении это сказа-
лось, был не в лучшей форме. А вот 
к бою с Гвоздиком я сделал все — 
ОФП, бокс — в полном объеме. Ни-
что не мешало. Поэтому во время по-
единка чувствовал уверенность в се-
бе — не самоуверенность, а именно 
уверенность. Чувствовал, что прове-
сти 12 раундов не проблема.
— Теперь основной вопрос: что 
будет дальше? То есть, вернее, все 
боксерские ресурсы уже написа-
ли, что следующий соперник — 
обязательный претендент IBF 
Мэн Фаньлун, и что драться с ним 
вы будет в начале следующего го-
да у него на родине, в Китае. Это 
уже свершившийся факт?
— Нет, свершившимся фактом это 
быть не может. Боб Арум (глава круп-
ной промоутерской компании Top 
Rank.— „Ъ“) мне и в самом деле пред-
ложил: подумай со своей командой 
над таким вариантом — выступить 
в Китае. Но мы чуть позже реши-
ли, что в Китае, скорее всего, не бу-
дет боя. Сейчас приоритетные вари-
анты — Москва, Грозный или Мон-
реаль. Я бы хотел выступить дома. 
А как все получится, возможно ли 
это — не мне решать.

— А соперник все-таки китаец?
— Да, китаец. Он обязательный пре-
тендент.
— Для вас не было неожиданно-
стью узнать, что в Китае, кото-
рый с боксом высокого уровня, 
если честно, не ассоциируется, 
есть претендующий на чемпион-
ский титул боксер?
— А вы знаете, что на Олимпиаде 
2008 года в моем весе чемпионом 
стал китаец (Чжан Сяопин.— „Ъ“)? 
Правда, его за уши к золоту вытащи-
ли. После Олимпиады этого чемпио-
на никто не видел.
— Вы ведь с ним встретились?
— У меня с ним был второй бой. Он 
хозяин ринга. Дальше вы все сами 
понимаете…
— Понимаю, что вы про судей-
ство в любительском боксе. Это 
же был не единственный случай, 
когда вы на себе испытали, что 
это такое?
— Не единственный. Но все что не 
убивает, делает сильнее. Такой ло-
зунг у меня был всегда. Всегда ста-
рался идти дальше, хотя, конечно, 
были тяжелые моменты. Ты четы-
ре года готовишься к Олимпиаде, за-
сыпаешь только с этой целью, меч-
той — а потом ее убивают…
— Сейчас идут очередные попыт-
ки реформировать судейство 
в любительском боксе. С ним во-
обще что-то можно сделать?
— Любительский бокс все-таки до-
вольно сильно поменялся — сей-
час боксируют без шлемов, тейпи-
руют руки иначе, как профессиона-
лы. И посмотрите — на чемпиона-
те России есть нокдауны, нокауты. 
В общем, значение судейского фак-
тора снизилось.
— Вам трудно было адаптировать-
ся к профессиональному боксу? 
Я помню, что некоторые тренеры 

говорили про вас, что с такими 
данными, такой жесткой и агрес-
сивной манерой адаптация как 
раз будет не такой уж сложной.
— Мне, помнится, пророчили 
профессиональную карьеру еще 
с 18 лет. Это был мой первый чем-
пионат России. Он проходил в Са-

маре, где и нынешний. И ко мне 
подходили известные в боксе лю-
ди, говорили, что хотят пригласить 
в Америку. Но я тогда думал только 
об Олимпийских играх и не хотел 
никуда уезжать.
— Перешли в профессионалы вы 
после того, как во второй раз вы-
ступили на Олимпиаде — в Лон-
доне в 2012 году — и снова оста-
лись без медали…
— Если честно, то после Лондона 
я хотел завязывать с боксом. Не было 
никакого желания продолжать.
— Настолько сильный был удар?
— Да. Мне приходили предложе-
ния — из Америки, Канады, Герма-

нии. Помню, что мой старший брат, 
с которым связывались, отвечал: че-
рез месяц-два позвоните, пока мы 
не можем говорить ни о чем. Канад-
ские представители оказались очень 
настойчивыми. В итоге я поехал в Ка-
наду, потренировался там месяца 
два — два с половиной, понял, что 

мне нравится. Остальные варианты 
рассматривать перестал.
— Бой Сауля Альвареса с Сергеем 
Ковалевым вы, естественно, смо-
трели?
— Не смотрел.
— Как так?!
— Я не люблю бокс смотреть. Кон-
цовку мне скинули. Ее видел, но не 
весь бой.
— Это как-то странно…
— Почему? Вот представьте: я уже 
почти 30 лет занимаюсь боксом. 
Тренируюсь шесть дней в неделю 
из семи, в день по две тренировки. 
Единственный выходной — воскре-
сенье. Как раз в воскресенье чаще 
всего показывают бокс. А я его хо-
чу посвятить семье, своим делам. 
Даже когда я нахожусь в Монреале, 
где часто проводятся большие шоу, 
на бои не хожу.
— Другие боксеры ходят.
— Может быть, хотят быть в центре 
внимания. Но меня это, честно гово-
ря, не так волнует.

— Но бои будущих соперников 
ведь смотрите?
— Обязательно. Когда уже подписа-
ли контракт, когда надо изучать оп-
понента. А например, тот бой, про 
который мы только что говорили,— 
не факт ведь, что я с Альваресом 
встречусь.
— Почему вы упомянули только 
Альвареса? А Ковалев?
— Ковалев мне был интересен, ког-
да у него был пояс. Сейчас пояса у не-
го нет.
— Расскажите, что все-таки прои-
зошло между вами. Я просто пом-
ню, как несколько лет назад, ког-
да Ковалев был на пике, когда 
шли разговоры о том, что здоро-
во было бы устроить ваш поеди-
нок с ним, вы все время обмени-
вались какими-то колкостями.
— Я вообще никогда не обменивался 
с ним ничем. Это он показал, что у не-
го внутри, какой он есть на самом де-
ле. Любой, кто был с нами в сборной, 
любой нормальный, честный парень 
может сказать, как тогда было.

— То есть какая-то старая исто-
рия. Почему он обижен на вас?
— Я не знаю.
— Говорят, что потому что не был 
первым номером…
— Я, когда был в сборной, дважды 
не выступал на чемпионатах России. 
Ковалев на этих турнирах выступал 
и проиграл. Почему он людей, кото-
рые его тогда обыграли, не винит?
— Хорошо, а почему он сейчас вам 
абсолютно не интересен?
— Я уже сказал: мне пояса интерес-
ны. За пояса боксировать — это на-
много круче. Я не исключаю, что бу-
дет бой с ним, но я сконцентрирован 
на поясах, на том, чтобы все собрать.
— Альварес во всех классифика-
циях лучших боксеров вне зави-
симости от весовой категории 
или на верхней строчке или ря-
дом с ней. Вы его бои тоже не смо-
трели?
— Вот его бои смотрел. Два боя 
с Геннадием Головкиным (за ти-
тул чемпиона мира в среднем ве-
се.— „Ъ“). И мне реально понрави-
лось, как он боксирует. Я уже давно 
в боксе, и редко видел, чтобы бок-
сер такие красивые вещи делал — 
уклоны, уходы нестандартные от 
ударов. Мне это было интересно. 
Обычно так не уходят. Мне многие 
элементы его бокса очень понрави-
лись. Хотя и Альвареса хорошо «ве-

дут». В четырех весах сделали чем-
пионом и выбирали таких соперни-
ков, которые ему по зубам.
— В случае с Ковалевым не похо-
же было, что ему специально со-
перника подбирали...
— Я разговаривал с одним амери-
канским журналистом. Он спраши-
вает: «Что ты думаешь по поводу боя 
Ковалева с Альваресом?» Я отвечаю: 
«Не знаю, не встречался ни с тем, ни 
с другим. А вы как думаете?» — «Я ду-
маю, что Альварес увидел в нем что-
то такое, из-за чего решил, что может 
его побить».
— Но это был серьезный риск для 
Альвареса, средневеса, подни-
маться на две категории вверх?
— Очень серьезный риск. Ковалев 
в любом случае может ударить — 
у него хороший удар. А один удар 
в боксе может решить все. Альварес 
рискнул и заслуживает, чтобы его 
поставили на первое место во всех 
рейтингах. Я считаю, что он досто-
ин этого.

— Вы сказали, что не факт, что 
встретитесь с Альваресом. Та-
кое ощущение, дали понять, что 
встречи точно не будет…
— Нет, вы неправильно поняли.
— То есть он интересует вас как со-
перник?
— Конечно. Если у него останется 
один из четырех чемпионских поя-
сов, мне он будет интересен.
— В связи с этим не могу не спро-
сить вот о чем. Сейчас у многих 
боксеров контракты с телеком-
паниями, с ресурсами, транс-
лирующими бои. Ваш бой с Гво-
здиком показывал ESPN, у Аль-
вареса договор с DAZN. Я чи-
тал статьи, в которых амери-
канские эксперты рассуждают 
о том, как стало трудно устраи-
вать из-за этого бои. Те, кто по-
купает право на показ, просто 
не могут договориться. В вашем 
случае это проблема?
— Нет. Если будет предложение со 
стороны Альвареса, мы с промоуте-
рами можем его обсудить. Все обсу-
ждается, все можно организовать.
— А Дмитрий Бивол, российский 
чемпион мира Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA), тоже еще 
не терпевший поражений, вас ин-
тересует?
— Интересует. Потому что у него то-
же есть пояс.
— То есть, если говорить о буду-
щем, то ваши приоритеты — это 
Бивол и Альварес, так?
— В первую очередь я бы назвал 
все-таки Альвареса, потому что 
он не россиянин. Объединяя по-
яса, я хотел побоксировать снача-
ла с зарубежным боксером, у кото-
рого есть титул. Так и вышло. Гво-
здик согласился. И это на самом 
деле для меня был сюрприз. Мы 
ведь делали предложение Ковале-
ву и Гвоздику, у которых один ме-
неджер,— и оба отказались…. Я уе-
хал в летний отпуск с семьей в Рос-
сию, и тут мне приходит сообще-
ние от моих менеджеров: Гвоздик 
согласился. Опять начали перего-
воры с ним.
— Александр Усик, другой зна-
менитый украинский боксер, 
в прошлом году собравший че-
тыре пояса в первом тяжелом 
весе, а в этом году дебютировав-
ший в супертяжелом, недавно 
предупредил, что не будет встре-
чаться с российскими боксера-
ми,— слишком много разгово-
ров о политике. В этом смысле 
никаких проблем не возникало?
— Перед боем я сконцентрирован 
только на боксе, другие вещи не об-
суждаю. И тема, про которую вы ска-
зали, мне не близка. Гвоздик ее тоже 
не поддерживал.
— Кто опаснее — Бивол или Аль-
варес?
— Опасен любой боксер. А они оба — 
чемпионы мира.
— Лучшие российские боксеры 
по-прежнему гораздо чаще высту-
пают за границей — в той же Се-
верной Америке, чем на родине…
— Ну, там бокс больше раскручен. 
На бои собираются полные залы. 
Но в России ведь ситуация меня-
ется. Телеканалы показывают пое-
динки, и вообще бокс, кажется, на 
подъеме. И Федерация бокса Рос-
сии, по-моему, очень активно рабо-
тает. Я в сборной страны был боль-
ше двух олимпийских циклов, 
и помню отношение к боксу преж-
него руководства. Если сравни-
вать с тем, что есть сейчас, это небо 
и земля. Нынешние руководители 
вкладываются в бокс и морально, 
финансово. И в любом случае ког-
да-то это обеспечит скачок.

полная версия 
kommersant.ru/12735

«За пояса боксировать — это намного круче»
Самый титулованный российский боксер Артур Бетербиев — о планах в карьере

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Е Т Е Р Б И Е В  А Р Т У Р  А С И Л Ь Б Е К О В И Ч

Родился 21 января 1985 года в городе Хасавюрт (Дагестан). По национальности чеченец. 
Окончил Московское училище олимпийского резерва и института РГУФКа.

В возрасте 11 лет начал заниматься боксом. В 2006 году Артур Бетербиев заключил 
контракт со спортивным клубом «Ринг Магнитки» и переехал в Магнитогорск. В 2007 году 
завоевал титул чемпиона России в полутяжелом весе, в полуфинале победил будущего чем-
пиона мира среди профессионалов Сергея Ковалева. Серебряный призер чемпионата мира 
2007 года, чемпион мира (2009) и Европы (2006, 2010), победитель Кубка мира (2008).

В 2013 году подписал семилетний контракт с канадской промоутерской компанией GYM 
и в том же году дебютировал на профессиональном ринге в Монреале, где проживает в на-
стоящее время. 11 ноября 2017 года завоевал вакантный титул чемпиона мира в полутяжелой 
весовой категории по версии Международной боксерской федерации (IBF), победив немца 
Энрико Кёллинга. В феврале 2018 года Артур Бетербиев подписал контракт с компанией Top 
Rank. 18 октября 2019 года, нокаутировав украинца Александра Гвоздика, стал чемпионом 
мира по версии Всемирного боксерского совета (WBC). В послужном списке 15 побед 
(все — нокаутом) и ни одного поражения.

Заслуженный мастер спорта России (2007).

Я никогда не смотрю на букмекерские 
 котировки. Просто выхожу и делаю  
свою работу

Я сконцентрирован на поясах, на том,  
чтобы все собрать

Гвоздик, прежде всего, высокий —  
и это делало его неудобным для меня.  
Но я хорошо подготовился, и никаких  
сюрпризов, в том числе связанных с ростом, 
в бою не было

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Д Е С Я Т К А  О Б Ъ Е Д И Н И Т Е Л Е Й

В профессиональном боксе существует 17 весовых категорий. В каждой разыгрывается 
четыре значимых чемпионских титула — Всемирного боксерского совета (WBC), Междуна-
родной боксерской федерации (IBF), Всемирной боксерской ассоциации (WBA) и Всемирной 
боксерской организации (WBO). При этом в списке боксеров, которым принадлежит больше 
одного звания, всего десять человек. Двое владеют тремя титулами. Это украинец Василий 
Ломаченко (категория до 61,2 кг, пояса WBC, WBA и WBO) и американец Энди Руис (су-
пертяжелый вес, пояса WBA, IBF и WBO). По два титула, помимо Артура Бетербиева, имеют 
Наоя Инуэ (Япония, 53,5 кг; WBA и IBF), Даниэль Роман (США, 55,2 кг; WBA и IBF), Хосе 
Рамирес (США, 63,5 кг; WBC и WBO), Джош Тейлор (Великобритания, 63,5 кг; WBA и IBF), 
Эррол Спенс (США, 66,7 кг; WBC и IBF), Джулиан Уильямс (США, 69,9 кг; WBA и IBF) и Сауль 
Альварес (Мексика, 72,6 кг; WBC и WBA).
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ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7культура В прокат выходит «Хороший лжец» Билла Кондона  

с Хелен Миррен и Иэном Маккелленом  
в главных ролях — история о пожилом мошеннике, 
которого настигают тайны прошлого
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КОНЦЕРТ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Триумф театра
Ораторию Генделя исполнили в «Зарядье»

На сцене концертного зала «За-
рядье» прозвучала оратория Ге-
орга Фридриха Генделя «Триумф 
времени и разочарования» (1707) 
в исполнении ансамбля Дмитрия 
Синьковского La Voce Strumentale 
и интернациональной четверки 
солистов с участием Юлии Лежне-
вой. За прениями между Красотой, 
Наслаждением, Разочарованием 
и Временем следил Сергей Ходнев.

дивительное дело: вообще-то 
две итальянские оратории, написан-
ные Генделем, когда ему было чуть-
чуть за двадцать, менее репертуарны, 
чем его итальянские оперы или позд-
ние английские оратории. Но у нас в 
Москве именно «Триумфу» досталось в 
этом смысле неожиданное внимание. 
В 2018-м ораторию поставил в Музтеа-
тре Станиславского Константин Бого-
молов (с названием «Триумф времени 
и бесчувствия» и «кавер-версией» ли-
бретто, изготовленной Владимиром 
Сорокиным). Стоило только нашумев-
шему спектаклю подзабыться — и вот, 
пожалуйста, концертное исполнение, 
да еще превосходное.

И хотя сравнивать концертную и 
сценическую версию одного и того же 
произведения не всегда благодарное 

занятие, тут сопоставления напра-
шивались. Пул московских инстру-
менталистов-«старинщиков» не без-
граничен, так что одни и те же музы-
канты наверняка принимали участие 
и в спектакле «Стасика» (в составе ан-
самбля Филиппа Чижевского Questa 
Musica), и в теперешнем концертном 
проекте Дмитрия Синьковского и La 
Voce Strumentale. Это нормальная 
практика — так сплошь и рядом слу-
чается и в Европе, что не мешает ис-
полняемой музыке звучать совершен-
но иначе под управлением разных ди-
рижеров. Вот и в наших двух случаях 
генделевская партитура звучала сов-
сем по-разному. Отчасти, конечно, де-
ло в самой площадке: все-таки не ма-
лая сцена Музтеатра, а полновесное 
концертное пространство, в акусти-
ку которого ладное и на редкость при-
ятно сбалансированное ансамблевое 
звучание прекрасно вписалось. От-
дельное удовольствие — то, как кра-
сиво в этой акустической картине (пу-
скай и не без помарок) сплавлялись 
тембры струнных и гобоев, как мягко 
и пасторально вступали блокфлейты 
в арии Разочарования «Crede l’uom».

По поводу инструментов basso 
continuo, на которых изысканная ген-
делевская фактура покоится, на тем-
бровое однообразие тоже было не по-
жаловаться — виолончель, арфа, лют-
ня (в руках знаменитости вполне ми-
рового масштаба — итальянца Луки 

Пианки), клавесин и орган-позитив. 
На двух клавишных инструментах иг-
рала Александра Коренева, которой 
таким образом досталось по-своему 
уникальное органное соло (в «сона-
те» из первой части). Вежливый кар-
динал Бенедетто Памфили, автор ли-
бретто «Триумфа», предусмотрел мо-
мент, в который на премьере юный 
Гендель должен был с этим соло всту-
пать, и отметил его в либретто: алле-
горические персонажи на время от-
влекаются от своих утонченных мо-
ральных дискуссий и наперебой хва-
лят «прекрасного юношу» с «крыла-
тыми руками».

В смысле техничности, стиля, лег-
кости и вдумчивости два «Триумфа», 
прошлогодний и нынешний, друг 
друга стоили, но драматургически и 
эмоционально теперешняя концерт-
ная версия, пожалуй что, интереснее, 
да и тоньше. Во многом благодаря и 
певцам тоже; в отличие от радикаль-
ной выходки богомоловского спекта-
кля, где все партии исполняли исклю-
чительно мужчины, здесь две сопра-
новые партии по старинке пели да-
мы. Мучительный путь Красоты (чи-
тай — человеческой души) от суетно-
сти к высотам духа обрисовывал де-
ликатно-инструментальный голос ан-
гличанки Анны Дэннис, а образцовые 
колоратуры и изумительная кантиле-
на Юлии Лежневой достались Насла-
ждению — странной сущности, если 

судить по музыке, в которой соединя-
ются демоническая искусительность, 
ребячество, хрупкость и печаль. Эн-
дрю Гудвин, незабываемый Ленский 
в черняковском «Онегине» 2006 го-
да, мягко и с лучезарным обаянием 
спел прекрасные увещевания Време-
ни. Дополнял ансамбль светлый, лег-
кий и подвижный контратенор Дмит-
рия Синьковского в партии Разочаро-
вания: в собственных ариях, отвлек-
шись от дирижерского пульта, он по-
ворачивался к залу, а пару раз брался 
и за скрипку, играя соло, например, в 
прощальной арии Красоты.

Никакой режиссуры, даже по кон-
цертным меркам минимум актерства 
— и все равно получался театр, а не 
пышное нравоучение о пути к пока-
янию. Причем театр по психологиче-
ской остроте и многомерности впол-
не современный и запоминающийся. 
Что же, тем интереснее будет допол-
нить сравнение двух «Триумфов» тре-
тьим: 25 ноября все то же нежданно 
популярное сочинение прозвучит в 
Большом зале консерватории — сно-
ва под управлением Филиппа Чижев-
ского, но с немного другой вокальной 
командой.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Цивилизованный триллер
«Идеальный пациент» по сценарию Эрленда Лу

В прокат вышел фильм Микаэля 
Хофстрёма «Идеальный пациент» 
(Quick) — реконструкция крими-
нальной «мыльной оперы», за ко-
торой без малого четверть века 
следила Скандинавия. По мнению 
Михаила Трофименкова, швед-
ский режиссер и норвежский сце-
нарист — знаменитый Эрленд Лу 
— из лучших побуждений оказали 
медвежью услугу жанру сканди-
навского триллера.

ишь одна-единственная ре-
плика из фильма позволяет предполо-
жить, что в душах Хофстрёма и Лу живут 
какие-нибудь человеческие чувства, 
а не только обостренное чувство спра-
ведливости. Томас Квик (Давид Денсик), 
признанный самым страшным серий-
ным убийцей в истории Швеции и на-
веки запертый в психиатрической ле-
чебнице, нарушив многолетнее мол-
чание, соглашается принять журнали-
ста-расследователя Ханнеса Растама (Йо-
нас Карлссон). При первом их свидании 
монстр завороженно пялится на неви-
данный им прежде мобильный теле-
фон. Журналист спохватывается: «Ах да, 
когда вас посадили, еще не было интер-
нета, был жив Курт Кобейн, а Советским 
Союзом правил Горбачев». Юмор фразы 
доступен тем, кто помнит, что именно 

Денсик играл Горбачева в сериале «Чер-
нобыль». В остальном же авторы не по-
зволили себе ни малейшего легкомы-
слия, ни единого отступления от кано-
нов политкорректной драмы, постав-
ленной на основе реальных событий.

Вообще-то главная и тщетно вытес-
няемая в подсознание нации реаль-
ная драма Швеции — нераскрытое 
убийство премьер-министра Улофа 
Пальме в 1986 году. Кино боится к не-

му подступиться, но ритуально упоми-
нает — в том числе и в «Идеальном па-
циенте». История Квика и Растама — 
психическая компенсация «прокля-
тия Пальме»: хотя бы в этом деле спра-
ведливость восторжествовала.

Придурковатый Квик, осужден-
ный в 1990-м за идиотскую попытку 
ограбления, вдруг стал признаваться 
в зверствах, совершенных с 1964-го в 
Швеции, Норвегии, Дании и Финлян-
дии. Из тридцати убийств, которые он 
взял на себя, суд признал его винов-
ным только в восьми, но полиция отку-

поривала шампанское: хотя бы восемь 
«висяков» с глаз долой, из отчетов вон. 
Психиатры в экстазе строчили книги 
о мальчике, ставшем убийцей по вине 
родителей, расчленивших и сожрав-
ших его младшего брата. Все было бы 
шито-крыто, если бы не Растам.

Он доказал, что психиатры вели 
себя как бездушные адепты лютого 
фрейдизма, а полицейские — как ге-
стаповцы, считающие признание ца-

рицей доказательств. Что у Квика бы-
ло железное алиби в одном из эпизо-
дов, костью другой жертвы эксперти-
за признала какой-то мусор, следова-
тели репетировали следственные экс-
перименты, а улик против Квика не 
существовало как таковых.

Шик северного нуара в том, что игра-
ет он вопреки всем правилам. Слагает 
отвратительные, грязные и злые саги о 
полицейских за гранью нервного срыва 
и маньяках с космическим IQ. О том, что 
земной ад стоит искать в душах флегма-
тичных северян, под волшебным снеж-

ным покровом, укутывающим обман-
чиво уютные фермы. Хороших — по 
крайней мере вменяемых — людей там 
впору искать под микроскопом. Хоф-
стрём, отравленный опытом работы в 
Голливуде — рваные флешбэки напо-
минают о «Зодиаке» Дэвида Финчера,— 
решил цивилизовать жанр: идеальный 
журналист идеально спасает идеально-
го в общем-то мужика. Да еще и судьба 
наворожила Растаму рак в самом нача-
ле расследования: до полной реабили-
тации пациента он не дожил. Такое сте-
чение обстоятельств, казалось бы, бы-
вает только в плохом кино. Будь ты хоть 
трижды Эрленд Лу, как написать дос-
тойный сценарий, если сама жизнь ве-
дет себя как дурной драматург.

Потенциальный драматургиче-
ский стержень — а он есть — дела Кви-
ка в фильме никак не обыгран. Полу-
чается, что он был просто очень оди-
ноким и отзывчивым человеком, ко-
торый общения ради рассказывал по-
лицейским то, чего они от него жда-
ли. Но ведь и Растаму он рассказал 
ровным счетом то, что тот хотел услы-
шать. Истинный скандинавский нуар 
оставил бы зрителей в недоумении. 
Спас ли герой невинную жертву или 
выпустил на волю сатанинского ма-
нипулятора? Хофстрём и Лу никаких 
двусмысленных нюансов себе не по-
зволили, хотя и жизнь, и искусство со-
тканы именно из нюансов.

ПРЕМИЯ СОВРЕМЕННОЕ ИСКУССТВО

Когда искусство 
стремится в музей
Вручена премия Кандинского

В Московском музее совре-
менного искусства прошла 
церемония награждения по-
бедителей премии Кандин-
ского. Награда, учрежденная 
Фондом Шалвы Бреуса, те-
перь вручается раз в два года, 
но по-прежнему остается са-
мой весомой в денежном от-
ношении: 1,8 млн руб. в номи-
нации «Проект года» и 450 тыс. 
руб.— за проект молодого ху-
дожника. С подробностями — 
Игорь Гребельников.

з существенных но-
вовведений премии Кандинско-
го этого года — и то, что устрои-
тели вернулись к полноценным 
выставкам номинантов, теперь 
они будут проходить «при сотруд-
ничестве с ведущими музеями и 
художественными институция-
ми страны». Нынешняя выстав-
ка двадцати пяти произведений 
художников, попавших в лонг-
лист, безупречно расположилась 
в залах Московского музея сов-
ременного искусства на Петров-
ке. Удивительно, но закрывается 
она через четыре дня после объ-
явления победителей, которое по 
идее только что привлекло к ней 
внимание.

Удивительно и то, что Таус Ма-
хачева и Евгений Антуфьев ока-
зались представлены нескольки-
ми работами, что в какой-то мере 
увеличивало шансы этих худож-
ников на победу, а в случае с по-
следним — и привело к ней: трех-
частный проект Антуфьева «Ког-
да искусство становится частью 
ландшафта» победил в номина-
ции «Проект года». Кстати, тема-
тически эта работа — в русле де-
кларированного премией сбли-
жения современного искусст-
ва с музейным контекстом. Три 
части проекта Антуфьева пред-
ставляли собой диалог художни-
ка с музейными экспозициями, 

подстраиваясь и пародируя их 
язык. Первая часть была показа-
на в рамках 12-го фестиваля «Ма-
нифеста» в Музее археологии Па-
лермо, где работы художника из 
бронзы и керамики переклика-
лись с археологическими наход-
ками, относящимися к культурам 
народов, населявших Сицилию. 
Вторая — в «Творческой мастер-
ской С. Т. Коненкова», где визави 
Антуфьева стал советский скуль-
птор-академик. Третья часть, в 
МАММ, представляла собой «во-
ображаемый музей» работ Анту-
фьева и классика неофициально-
го искусства Дмитрия Краснопев-
цева. И все же эти «диалоги» лег-
ко складываются в монолог амби-
циозного автора, который утвер-
ждает свой визуальный язык, ли-
хо заимствуя приемы примити-
ва и китча,— настолько лихо, что 
экспонаты выставок кажутся вза-
имозаменяемыми.

Видео «Каэгха» Альбины Мох-
ряковой, победившее в номина-
ции «Молодой художник», отзы-

вается на громкую историю из 
нашего времени. В 2013 году рос-
сиянка Екатерина Устюжанино-
ва расстреляла офицера ливий-
ской армии и нанесла удары но-
жом его матери, отомстив таким 
образом за смерть Муаммара Кад-
дафи, после чего российское по-
сольство в Ливии было атаковано 
и эвакуировано, а преступница 
осуждена и сейчас отбывает срок 
в Ливии. В героине телерепорта-
жей художница узнала свою со-
седку по общежитию новосибир-
ского университета и взялась ре-
конструировать эпизоды жизни 
Устюжаниновой, медийный ин-
терес к истории которой быстро 
сошел на нет. Мохрякова соеди-
няет в своей работе кадры телере-
портажей, компьютерную анима-
цию, киносъемку и съемку теа-
тральной постановки, созданной 
по пьесе Устюжаниновой, най-
денной в интернете. Получает-
ся довольно увлекательная исто-
рия «белой вороны», которую, с 
одной стороны, студентки поба-
ивались (она занималась пауэр-
лифтингом и иногда вела себя аг-
рессивно), а с другой — симпати-
зировали ее харизме, начитанно-
сти и умению постоять за себя. Но 
за этим образом Мохрякова обна-
руживает совсем другую герои-
ню — убежденную каддафист-
ку и, по сути, художницу, из тех, 
которые не видят принципиаль-
ной разницы между творчеством 
и жизнью. Пьеса Устюжаниновой 
была посвящена «божьему» суду 
над беспринципным сисадми-
ном, в реальной жизни она рас-
правилась с предателем дела Кад-
дафи. Это сильная работа, в кото-
рой Мохрякова обращается к те-
ме как героя-одиночки, совре-
менного социопата, так и мутных 
политических составляющих по-
добного рода инцидентов. Ну и 
конечно, это история о том, как 
промелькнувший телесюжет об-
лекается в выразительную худо-
жественную плоть.

В номинации «Научная работа. 
История и теория современного 
искусства» победила книга Анд-
рея Хлобыстина «Шизореволю-
ция. Очерки петербургской куль-
туры второй половины ХХ века», 
вышедшая в издательстве «Бо-
рей Арт». 500-страничный том, 
набранный довольно мелким 
шрифтом, обильно иллюстриро-
ванный,— по сути, энциклопе-
дия художественной жизни Ле-
нинграда-Петербурга, начиная с 
конца 1970-х годов, написанная 
ее активным участником — ху-
дожником, арт-критиком, кура-
тором, актером. Первые в стране 
сквоты, рейвы, клубы, стихий-
ные выставки, костюмирован-
ные балы и эпатажные вечерин-
ки, культовые герои: Виктор Цой, 
Сергей Курехин, Тимур Новиков 
— книга воздает дань той исчез-
нувшей Атлантиде, где художни-
ки, поэты, музыканты не рассчи-
тывали на музеи или художест-
венные институции, но по-друго-
му, без искусства, жить не могли.

Режиссер Микаэль Хофстрём,  
отравленный опытом работы в Голливуде, 
решил цивилизовать жанр:  
идеальный журналист идеально спасает 
идеального в общем-то мужика

Сразу несколько работ Таус  
Махачевой и Евгения Антуфьева 
претендовали на премию  
Кандинского, что в какой-то мере 
увеличивало шансы этих  
художников на победу, а в случае  
с последним — и привело к ней

Работа Евгения Антуфьева «Когда искусство становится  
частью ландшафта» стала «проектом года» по версии 
премии Кандинского  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Мучительный путь Красоты  
от суетности к высотам духа 
обрисовывал деликатно- 
инструментальный голос  
Анны Дэннис (на фото справа)   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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